
EL CHIAPANECO Rutilio Escandón se ha convertido
en el cuñado incómodo de Adán Augusto López
Hernández. Y es que ahora como secretario de Gober
nación, el tabasqueño no puede ignorar el grave pro
blema de violencia que se está viviendo en Chiapas.
AUNQUE las cifras del gobierno federal presumen que
ese estado es el más pacífico, la realidad es que en las
comunidades indígenas parecen enfrentar una polí
tica de exterminio. Para darse una idea de lo mal que
están las cosas, el Centro de Derechos Humanos Fray
Bartolomé tiene registrados en el municipio de Aldama
más de ¡45 ataques armados! en los últimos cinco días.

EN ESTE breve periodo ya hay, por lo menos una per
sona muerta y otra herida, ambas agresiones a balazos,
las cuales ocurren ante la indiferencia del gobernador
Escandón. Pese a los reclamos de los colectivos indí

genas, de activistas y de organismos civiles, la admi
nistración chiapaneca parece decidida a dejar que se
maten, sin meter las manos. Sería bueno saber si Adán
Augusto López en algún momento volteará hacia
Chiapas o si va a esperarse a que haya una tragedia
mayor.

• • •

EL PRÓXIMO dueño o dueña de Banamex será decidi
do... en Palacio Nacional. Y es que la eventual compra
del cuarto banco nacional pasará, necesariamente,
por la Comisión Federal de Competencia
Y RESULTA que el Ejecutivo ha venido retrasando
el nombramiento de tres comisionados de la Cofece,

de tal forma que el organismo está operando con un
pleno no tan pleno, de sólo cuatro integrantes. Hay
quienes se preguntan si el presidente de la República
se ha guardado las designaciones por pura desidia o
para favorecer a alguno de sus magnates consentidos.
¡Nooo! Esas cosas no pasan en México

• • •

EL PRESIDENTE puso a una bejaranista a cargo de ma
nejar el multimillonario presupuesto de los programas
sociales. ¿Qué podría salir mal? Resulta que la nueva
titular de la Secretaría del Bienestar, Ariadna
Montiel, se formó en la política como integrante
de IDN (Izquierda Democrática Nacional)
ES DECIR, su mentor, de quien aprendió los modos
y las mañas es, ni más ni menos, que René Bejarano,
mejor conocido como "El señor de las ligas". Sería
interesante saber si la funcionaria federal se sigue con
siderando parte de ese grupo político, el cual acostum
bra cobrar literalmente el diezmo a sus feligreses.
EL ASCENSO de Montiel deja en claro, por si algún
despistado tenía dudas, que el manejo de los progra
mas sociales será con fines electorales. Crecer cliente
las, no mejorar vidas.

EL AÑO PASADO la salida de capitales de México mar
có récord: 257 mil 601 millones de pesos. El Presidente
prometió acabar con el neoliberalismo, ¡ahí la lleva!
Por lo pronto ya está haciendo huir despavoridos a los
neoliberales. ¡Qué gran éxito!
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CIRCUITO
INTERIOR

...Y SIGUE abierta la
llave de la polémica.
AHORA CIRCULA
eri redes un video
en el que vecinos de
Tlalpan agradecen
a la Alcaldesa de la
demarcación por el
agua que les envió.
A RESERVA de lo
que diga ella, quien
lo subió asegura que
el mensaje no fue
espontáneo, sino
petición de uno de
los trabajadores del
Gobierno a cargo del
reparto.

COMO todo indica
que 2022 vendrá
acompañado de
complejidades en
el abasto de agua
potable, bien valdría
recordar tanto á tirios

como a troyanos que
este tipo de "guiños"
no sólo están fuera de
lugar, sino de la ley.
PUES por lo visto,
varios funcionarios
de estructura lo tienen
tan claro como el

agua del Gran Canal, o
sea, ¡nada, pero nada
claro!

QUE CONSTE que se
advirtió.

LAS DENUNCIAS
volvieron a ser tema

ayer en el Congreso.
DIPUTADOS del
PAN se retiraron de la
sesión de la Comisión
Permanente en
protesta porque
rio ven avance
en la integración
del Comité de

Responsabilidad
Parlamentaria
para analizar las
acusaciones contra
el morenista N&xajio
Norberto

RECONOCIERON
que la gota que
deiramóelvasoes" 
que el susodicho haya

acuerdo para solicitar
capacitación en
Donceles para evitar
¡conductas violentas,
misóginas y sexistas!
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La competencia hace su trabajo. CitigroupJAQUE MATE
apostó a ser el mayor banco del mundo,

SERGIO SARMIENTO hoy le conviene especializarse
a SergioSarmiento en los negocios en que es mejor.

WWW

Citi y Banamex
"La responsabilidad social de la

empresa es aumentar sus utilidades".

Milton Friedman

Solo hay una razón para que una
empresa rentable venda acti
vos productivos: lograr un me

jor rendimiento. Eso está haciendo Ci
tigroup. No es que su negocio al menu
deo en México no sea rentable, pero lo
es menos que otros.

Citigroup se creó en 1998 con la
fusión de Citibank (City Bank of New
York) y Travelers Group que presidía
Sanford Weill, quien se quedó a cargo
del conglomerado. La fusión requirió
una modificación de la legislación esta
dounidense que restringía los negocios
bancarios. Citigroup se convirtió en
el mayor grupo financiero del mundo.
Sandy Weill pensaba que podía ocu
par todos los espacios del negocio fi
nanciero en el planeta. La compra de
Grupo Financiero BanamexAccival de
México en 2001, por 12,500 millones
de dólares en efectivo y acciones, fue
producto de esta visión.

En el negocio financiero, sin em
bargo, el tamaño no es lo único que
importa. La intención de cubrir todos
los segmentos del mercado no ha ren
dido beneficios óptimos a Citigroup.
Bank of America lo rebasó en valor
de mercado en 2006 (The Economic
Times, India). En 2021 Citigroup ocu
paba el undécimo lugar en el mundo
(SPGlobal.com).

Las acciones de Citigroup tuvie
ron en 2021 el peor desempeño bur
sátil entre los principales bancos. No
solo no registraron un incremento, si
no que se encuentran al mismo precio
que hace cinco años (Financial Times).
En contraste, el KBW Bank Index,
que mide las acciones de los princi
pales bancos internacionales, tuvo un
aumento de 34 por ciento en el año
(Market Watch).

Jane Fraser, directora general de
Citigroup desde febrero de 2021, es
tá buscando concentrar a la corpora
ción en sus actividades más rentables.
El año pasado anunció la venta de las
operaciones al menudeo en 13 países
de Asia y Europa oriental que perdían
o ganaban poco. El objetivo era elevar
la rentabilidad por acción de 6.9 por
ciento en 2020 a 12 por ciento. Citi
group es el único de los seis grandes
bancos de Wall Street cuyas acciones
cotizan en Bolsa por debajo de valor
en libros (FT, Lexington).

Hasta ahora Fraser no había anun
ciado que tocaría a Citibanamex, que
tiene la mayor operación al menudeo
de Citigroup fuera de Estados Unidos.
Una razón es que esta operación es
rentable, aunque menos que la banca
corporativa o patrimonial. El anuncio
de este 11 de enero, sin embargo, es
congruente con la estrategia de con
centrarse en los grandes negocios fue
ra de la Unión Americana

El titular de La Jornada de ayer,
"Citibanamex a la venta, pese a sus ju

gosas ganancias", revela un descono
cimiento del negocio bancario. Si los
beneficios de Citibanamex fueran tan
jugosos, el banco no estaría vendiendo
su banca al menudeo. Queda de ma
nifiesto también la insensatez de las
propuestas populistas en el Congreso,
como limitar las comisiones o las ta
sas de interés; los políticos no deben
matar a la gallina de los huevos de oro.

Citibanamex representa actual
mente un 12 por ciento de la banca
en México. Se encuentra lejos del 25
por ciento que llegó a tener. La com
petencia es cada vez mayor. Las nue
vas empresas tecnológicas, lasfintech,
empiezan a quedarse con una parte
del mercado al menudeo. Otros ban
cos, por otra parte, tienen más capaci
dad para operar en el mercado masivo.

La competencia está haciendo su
trabajo. Citigroup, que apostó en su
momento a ser el mayor banco del
mundo participando en todos los mer
cados, hoy entiende que le conviene
especializarse en los negocios en los
que es mejor. La gran pregunta aho
ra es quién se quedará con Banamex.

• CIDE

La izquierda exigía mayor autonomía a
los centros educativos cuando estaba en
la oposición, pero el poder la ha cam
biado. El Conacyt ha presentado una
reforma a los estatutos del CIDE para
eliminar la facultad de los maestros de
formalizar el nombramiento del direc
tor general. Quiere más centralizacióa
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Cordura
Cuando un gobierno no actúa
con sentido económico y
cordura quienes primero lo
detectan son los inversionistas

nacionales y extranjeros,
lo cual se puede proyectar
en fuga de capitales.

No importa cuántas
conferencias mañaneras
o cenas con líderes

empresariales se hagan,
el factor clave es actuar con
sentido económico.De otro

modo la confianza se esfuma,
y sin ella lo perdemos todo.
Jorge Villanueva Verduzco
Guadalajara, Jalisco
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Esta flor no tiene nombre.

Tan bella es que ningún nombre le vino
bien, y los rechazó todos.

La rosa se conformó con llamarse rosa,
y lo mismo el clavel, la siempreviva, la
violeta, el narciso y la gardenia.
Todas las flores están contentas con su
nombre.

No así ésta.

La historia dice que le propusieron cerca
de mil nombres, y ninguno le gustó.

A cada uno que le proponían contestaba:

Soy demasiado hermosa para llamarme
así.

Se quedó sin nombre, entonces.

Cuando los especialistas se refieren a ella
dicensólo:

La flor.

Y todos saben a qué flor se refieren.

Tampoco me pregunten a mí cómo se
llama.

Ya dije que no tiene nombre.
Es la flor.
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No lo digas

Se debe tener mucho cuidado

con lo que se dice antes, durante
y después del acto amoroso.

Afrodisio Pitongo, hombre pro
clive a la concupiscencia de la
carne, le pidió a Dulciflor, mu

chacha ingenua, la dación de su más
íntimo encanto. Ella era hija de familia,
como antes se decía, y se había educa
do en colegio de monjas, de modo que
le dijo: "No puedo. Tengo escrúpulos".
"No importa replicó él. Estoy vacu
nado". Antes de que el malhadado vi
rus llegara a trastocar nuestras vidas
mis andanzas de conferencista itine
rante me llevaron a todo lo laigo (y
ancho, y alto) de la hermosa República
mexicana Varias veces fui a Fresnillo,
Zacatecas de ahí es Ricardo Mon
real, ciudad donde la música tiene
casa propia Baste decir que es cuna de
Manuel M. Ponce, y que ahí formó su
extraordinaria orquesta mi inolvida
ble amigo Beto Díaz. En una de aque
llas venturosas ocasiones visité el be
llo Santuario de Plateros, de donde el
Santo Niño de Atocha sale a caminar
por las noches con tal asiduidad que
gasta sus huarachitos, y se los tienen
que cambiar cada año. En la tienda de
artículos religiosos anexa al templo
adquirí un folleto en el cual se contie
nen ¡cien! respuestas que una joven
virtuosa puede dar a un hombre cuan
do éste le pida aquellito. Una de ellas
es ésta "No creo en el sexo sin amor".

Si el solicitante fuera avieso y misógi
no y una muchacha le dijera eso se
guramente contestaría "Tampoco yo
creo en el sexo sin amor, preciosa Tú
dame el sexo, y el amor yo veré dón
de lo consigo". Ya en otro terreno más
terrenal se debe tener mucho cuidado
con lo que se dice antes, durante y des
pués del acto amoroso. Muchos delei
tables trances se han frustrado, o inte
rrumpido, por una palabra mal dicha
o una frase inoportuna Un ejemplo: si
estás haciendo el amor con Juanita y
le dices en el culmen del deliquio: "¡Te
amo, Cuca!", seguramente eso no trae
rá buenas consecuencias. Una cierta
señora le preguntó a su esposo: "¿Por
qué nunca dices mi nombre cuando
tenemos sexo?". Contestó el sujeto:
"Es que temo despertarte". Se me han
ocurrido 10 frases que un hombre no
debe decir cuando le hace el amor
a una mujer, y 10 que una mujer no
debe decir cuando le hace el amor a
un hombre. He aquí las frases que el
hombre no debe pronunciar en el cur
so del acto: 1. Dale más aprisa, linda,
que ya va a empezar el fútbol. 2 ¿Qué
vas a hacer mañana de comer? 3. ¿Te
conté que mi tía Marionela murió en
esta cama? 4. ¡Mira! ¡Tuve una novia
que también me hacía eso! 5. Ahora
que me acuerdo, tu perrito se cayó

por la ventana 6. ¿Te has fijado qué
bien se puso la comadre con esa ciru
gía que se hizo? 7. Tenías razón: aho
ra que te veo sin ropa mejor vamos a
apagar la luz. 8. A veces pienso cómo
habría sido esto si me hubiera casado
con tu amiga Cloralia 9. Espero que
hayas disfrutado, porque lo que es yo...
10. Serías la mujer perfecta si al ter
minar te convirtieras en una pizza de
pepperoni y un six de cheves. Y aho
ra he aquí las 10 frases que una mujer
no debe decir cuando está haciendo el
amor con un hombre: L Y entonces
¿por qué tienes los pies tan grandes?
2 El techo necesita pintura 3. ¿En
qué momento es cuando dices que
se siente bonito? 4. Que esto no te
moleste, siempre acostumbro limar
me las uñas en la cama 5. ¿Que cuál
posición me gusta? Una donde pueda
seguir viendo mi serie. 6. Los demás
lo hacían en otra forma 7 Perdona
que te ponga este gafete, pero es que
a veces se me olvidan los nombres. 8.
¿Cómo que ya? 9. Creo que necesitas
tomar un curso. 10  ¿Y no crecerá si le
echamos agua?... (Nota Nuestra ama
ble colaborador da igualmente 10 ra
zones por las cuales hoy no habló de
política, explicaciones que por falta de
espacio nos vimos en la penosa nece
sidad de suprimir)... FIN.
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RESERVA

La obra inconclusa en Palacio
Nacional
::::: En el gobierno federal no todas las obras
corren la misma suerte que la del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que será
entregada en el plazo prometido por el Presi
dente. En Palacio Nacional hay una obra mu
chísimo menor que lleva semanas de retraso.
Nos detallan que se trata de la escalera del re
cinto homenaje a Benito Juárez, por la cual la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público pa
gó más de 7 millones de pesos, pero que no
se concluyó en el plazo establecido, que era el
31 de diciembre, como lo establece la corres
pondiente licitación. Nos hacen ver que, por
este motivo, todo el día y la noche, hay traba
jadores laborando en el recinto histórico para
concluir la obra que mantiene el Patio Maria
no lleno de polvo y escombro. Nos comentan
que si esa obra, como las de mayor importan
cia, se la hubieran encargado al Ejército, la es
calera ya estaría terminada.

Nieto fuera del gobierno, pero
deffiroüeia4T ' i
::::: Fuera del gobierno, pero dentro de la
Cuarta Transformación, así se mantiene el ex
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
Santiago Nieto. A diferencia de otros miem
bros del gabinete que han salido, el exfuncio
nario federal mantiene reuniones periódicas
con algtinos secretarios de Estado y altos fun
cionarios de esa administración. Nos dicen

que don Santiago participó en la Reunión de
Embajadores y Cónsules, en la parte de los
asuntos multilaterales que le tocó a la subse
cretaría del ramo, Martlia Delgado. Nos di
cen que don Santiago estuvo muy solicitado
por los diplomáticos, quienes le pedían to
marse fotos con él.

Confiesa juez maniobra sucia
contra Maru Campos
::::: Muy preocupado debe andar el desapare
cido de la escena política exgobernador panis
ta de Chihuahua Javier Corral. Ayer, uno de
los jueces que vinculó a proceso a la entonces
candidata del PAN y hoy gobernadora Maru

Campos, confesó que ftie
presionado desde el Palacio
de Gobierno para ir contra
doña Maru. Esta declara
ción, nos hacen ver, no solo
muestra la manera en que'....
Corral se entrometió en el
Poder Judicial del estado, si
no que encabezó una cam

Maru paña de desprestigio contra
Campos la candidata de su partido.

La gobernadora, hoy reivin
dicada, ha señalado en varias ocasiones que se
revisa con lupa la administración de Corral, y
el exmandatario seguramente tiene claro que
no habrá concesiones para él.

Una interminable mudanza
::::: Han pasado ya más de tres años y la Se
cretaría de Educación Pública no acaba de
mudarse a Puebla, como lo ordenó el presi
dente Andrés Manuel López Obrador. Nos
dicen que aunque las autoridades aseguran
que el cambio está casi listo, a una gran parte
de los trabajadores que se supone tendrían
que trasladar su residencia, aún no les avisan
de algún cambio. Nos recuerdan que desde
tiempos de Esteban Moctezuma Barragán,
antecesor de la actual secretaria Delfina Gó
mez, ya se hablaba de que la mudanza estaba
por completarse. Incluso, se dijo que ya había
una maqueta de lo que sería la SEP en Puebla.
Tal parece que lo dicho sobre esa mudanza,
sólo son palabras que se llevó el viento.
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CABALLITO
Bonos de Reyes y posadas
a diputados
::::: Le platicamos que este fin de año y
principio de 2022, los diputados capitali
nos anduvieron muy activos organizando

posadas y entregando
Rosca de Reyes. Pues nos
comentan que esto es
porque, si bien hubo al
gunos retrasos, les paga
ron sus bonos para orga
nizar posadas y Día de
Reyes, por cada día fue
ron 50 mil pesos, en total
se llevaron 100 mil pesos,Ernesto

cada uno. Nos recuerdanAlarcón

que estos apoyos al pare
cer están escriturados, pues tanto en la
extinta Asamblea Legislativa, como ahora
en el Congreso de la Ciudad de México,
cuya Junta de Coordinación Política la li
dera el priista Ernesto Alarcón, han esta
do presentes.

Regaño a alcaldes
::::: Nos platican que la Procuraduría Am
biental y del Ordenamiento Territorial de
la Ciudad de México (PAOT), cuya titular

es Mariana Boy, al pare
cer se cansó y decidió ex
hibir a las alcaldías que
no le han contestado si
aceptarán o no una reco
mendación de agosto de
2021, para retirar de la in
fraestructura urbana, ar
bolado y patrimonio urba

Mariana nístico propaganda co
mercial de venta de inBoy
muebles. Enlistó que Be

nito Juárez, Coyoacán, Gustavo A. Made
ro, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena Con
treras y Venustiano Carranza no le han
mandado ni un correo electrónico, pese a
que fueron notificadas tanto por esa vía
como por un oficio entregado de manera
física en sus edificios sedes.

Covid19 pega a ediles
mexiquenses
::::: Ningún sector se encuentra exento con
esta cuarta ola de contagios de Covid19.
En el Estado de México, por lo menos hay

cuatro presidentes munici
pales que resultaron conta
giados, presumiblemente
con la nueva variante ómi
cron. De los primeros ca
sos fue el del morenista
Rigoberto Cortés, que es
el edil de Acolman, él ya
se recuperó. Otro alcalde
contagiado es el priista deAngélica
San Martín de las PirámiMoya
des, Edgar Martínez

Barragán. Lo dio a conocer el lunes pasado
y también se encuentra en aislamiento en
su domicilio, sin síntomas graves de la en
fermedad. También Ivette Topete García,
la priista que gobierna el municipio de
Amecameca, resultó infectada. Este
miércoles, la alcaldesa panista de Naucal
pan, Angélica Moya, anunció que tenía el
virus, con síntomas leves, y afirmó que con
su esquema de vacunación completo "me
encuentro fuera de riesgo". Y con el nivel
de contagios que hay, es muy posible que
la lista crezca.
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KIOSKO <T

Pese a ola de Covid19. diputada
sigue en la fiesta de Reyes
::::: Desde la tierra del edén, nos cuentan que
la nueva ola de contagios de Covid19 está pe
gando con tubo en las administraciones esta
tal y municipales de Tabasco, pues al menos

10 funcionarios han dado
positivo, entre ellos el presi
dente del Tribunal Superior
de Justicia, Enrique Priego
Oropeza; el delegado de la
Junta Local del Instituto
Nacional Electoral (INE),

r Luis Guillermo de San
/ Denis Alvarado, así como

las alcaldesas de Cárdenas,Karla Rabelo

Estrada María Estlier Zapata (Mo
rena), y de Teapa, Alma

Rosa Espadas (Morena). Sin embargo, nos
dicen que "el negrito en el arroz" fue la dipu
tada federal Karia Rabelo Estrada (Morena),
quien "viendo el temblor, no se hinca", pues
se la pasa presumiendo reuniones con amigos
y, a pesar de los llamados de autoridades, si
gue con la fiesta de Reyes. ¡Uff!

A alcalde no lo calienta ni el sol
::::: El que anda de "mírame y no me toques"
en Sinaloa, nos platican, es el alcalde de Ma
zatlán, Luis Guillermo Benítez Torres (Mo
rena), porque ahora sí "le ha estado lloviendo

en su milpita". Nos relatan
que primero salió una fake
news de que había dado po
sitivo a Covid19, lo cual
desmintió; luego le manda
ron un mensaje desde la Se
cretaría de Salud para que
evite alentar a la población
para el carnaval a finales de

Luis Guillermo febrero, pues con la ola de
Benítez Torres contagios no se sabe si ha

brá condiciones, lo cual irri
tó a don Guillermo y, para colmo, se enteró
de que el exalcalde y su rival en la anterior
contienda, Fernando Pucheta Sánchez
(PRI), se reunió con el gobernador Rubén
Rocha Moya (Morena) y hasta se rumora que
podría entrar al gabinete. Eso sí calienta.

Se descarrilan aspiraciones
::::: En Morelos, nos comparten que la desig
nación de Ariadna Montiel Reyes como se
cretaria de Bienestar federal cayó como balde
de agua fría a algunos funcionarios que ha

bían fincado expectativas de
ascenso con el secretario sa

líente, Javier May Rodri
f guez. Nos cuentan que uno

de ellos fue el subdelegado
A de Desarrollo Social y Hu

>J«r mano, Jonathan Acosta
tá * Ruiz, quien ya se veía co

mo delegado de Bienestar
en el estado, pues presumíaJavier May
a los cuatro vientos su cerRodríguez
canía con don Javier y, nos

aseguran, gustaba de infundir temor entre
quienes pretendían cuestionar su trabajo, por
lo que ahora no se sabe cómo buscará reivin
dicarse con aquellos que humilló. ¡Ouch!

Mueven tapete en designación
::::: Como dicen que "no hay fecha que no lle
gue ni plazo que no se cumpla", en Baja Cali
fornia nos comentan que hay varios nerviosos
por el nombramiento del próximo fiscal Ge
neral del Estado, que deberá resolverse el pró
ximo 26 de enero. Nos indican que, aunque el
Congreso local ya tiene la terna que envió la
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olme
da (Morena), algunos aseguran que el favorito
de doña Marina es Ricardo Iván Carpió,
quien es exencargado de la Unidad Antise
cuestro; sin embargo, nos platican que dife
rentes colegios de abogados iniciaron una
campaña contra don Ricardo, por lo que más
de uno se pregunta si les salió lo crítico con el
año nuevo... ¿o de plano hay alguien que an
de meciendo la cuna?
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"Covid desaparecerá
un día, como un milagro,

solo desaparecerá"
Donald Trump.

Si queremos ser optimis
tas, hay una tendencia
global a considerar que la

variante ómicron puede ser la úl
tima coletada de la pandemia de
Covid19, que el virus ha mutado
hasta convertirse, por su propia
supervivencia, en uno más con
tagioso, pero menos letal, que se
volverá endémico y estacional
muy pronto, que quizá el próxi
mo enero de 2023 estemos ha
blando de casos de Covid como
hablábamos de casos de influen
za hace algunos años, algo grave,
pero muchísimo menos letal.
Si queremos ser pesimistas,

hay otra tendencia global a con
siderar que la variante ómicron
es, simplemente, una más de las
que han sido dominantes, que
aún existe una fuerte posibilidad
de una nueva cepa que combine
el poder de contagio de ómicron
con la virulencia y letalidad que
hace algunos meses tuvo delta.
Entre optimistas y pesimistas,

válidos ambos, debemos ser
muy realistas.
Para empezar, no sabemos

aún mucho sobre el ómicron, el
gobierno mexicano insiste en
minimizar su peligrosidad, in
cluso el presidente le llamó "co
vidcito", en parte porque, dicen,
no quieren esparcir el pánico y
en parte, también, porque no
hay recursos ni estrategias sufi
cientes para enfrentar una impe
tuosa cuarta ola de contagios en
el país que se proyecta como la
más grave hasta el momento.
Contrario al gobierno, la ciencia

es categórica, por ejemplo, el doc
tor Samuel Ponce de Léon, titular

de la Comisión Universitaria para
la Atención de Emergencia de la
Covid, de la UNAM lo dice clarito:
"nada ni nadie puede garantizar
que una infección de la variante
ómicron sea una infección leve."
Ponce recomienda el uso del

cubrebocas, particularmente de
tres capasy con preferencia, cuan
do es posible adquirirlos, del
KN95 con mayor filtración, man
tener las ventanas abiertas de ve

hículos en el transporte público,
ventilar, ventilar y ventilar, ade
más de distanciamiento social.

Empero, recomendaciones
tan sencillas y básicas no pare
cen tener eco en los mensajes del
gobierno que hizo del uso del cu
brebocas un debate infructuoso
sobre "libertades" y "falsas segu
ridades"... Entonces, de las prue
bas ni hablamos, ¿verdad?
Un cierre o un nuevo confina

miento será fatal para la econo
mía, aunque en la realidad, gran
parte de la población está confi
nada en su casa, entre contagios,
miedo al contagio y la crisis eco
nómica que nos da la bienvenida
al año, parece que hay una especie
de confinamiento de facto.

Otros expertos, como el doc
tor Alejandro Macías, opinan
que el ómicron podría contagiar
a la mitad de la población me
xicana en las próximas semanas,
lo que coincide con la proyec
ción de la OMS para Europa que
considera un contagio de la mi
tad de todo el continente en un
máximo de dos meses.
El invierno será complicado,

particularmente las próximas
tres o cuatro semanas, y parece
que seguiremos solos. Nos toca
cuidarnos y esperar lo mejor pa
ra la próxima primavera.
DE COLOFÓN. Tabasco es

un edén, inclusive de políticos
ocurrentes: fiel al estilo de su je
fe, el vicepresid... el secretario de
Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, defendiendo a Javier May,
dijo que para el Tren Maya no se
necesita un ingeniero.
El sello de la casa: lealtad ciega

mata ineptitud extrema.
¡Por favor!, si no habrá ingenie

ros, al menos que no hagan nada
"elevado" más allá de sus aluci
nes, ya nos sobran tragedias. •

@LuisCardenasMX

Nos toca cuidarnos y esperar l
mejor para la primavera.

Fecha: 13/01/2022

Página: 9

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas,

Costo: 26,114

Página 5 de 11



Durante mucho tiempo
una pregunta rondó en
lapolíticamexicana; ¿có

mo se financiaba el movimiento

político de Andrés Manuel López
Obrador durante los que fue diri
gente opositor y dos veces can
didato a la Presidencia? La

pregunta tenía sentido por
que el ahora Presidente, más
allá de los cargos públicos y
políticos que había ocupado
entre 1997 y 2018 como diri
gente nacional del PRD o jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
nunca tuvo un ingreso fijo, nin
gún negocio conocido ni un
empleo formal que le signi
ficara ingresos para mante
ner no sólo su actividad
política sino su vida per
sonal y familiar.
Hoy que López Obrador es

presidente, cuando ya la disponi
bilidad de recursos no son su pro 
blema ni el de su movimiento,
empiezan a surgir casos compro
bados, algunos sancionados por
la autoridad electoral, otros exhi
bidos en video y algunos más en
investigaciones periodísticas,
que van dando cuenta de cuáles
füeron las formas y mecanismos
de financiamiento que apoyaron
la lucha política de más de 12
años que emprendió el ahora ti
tular del Ejecutivo.
El ejemplo más claro y con

tundente de cómo se financió la
creación de Morena y su forma
ción como partido político es el
reciente fallo que ayer dio el Tri
bunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación que ordenó
sancionar al partido oficial con
45 millones de pesos por los
"diezmos" que entre 2013 y 2015
se cobraron y descontaron obli
gatoriamente a los trabajadores
del Ayuntamiento de Texcoco,

cuando Delfina Gómez fue la

presidenta municipal de esa lo
calidad mexiquense. El mecanis
mo para robar dinero del erario
público de ese municipio, fue do
cumentado por el INE y confir
mado ayer por los magistrados
federales, que concluyeron que
esos recursos que se les quitaban
a los trabajadores texcocanos, era
para financiar al. entonces na
ciente partido Morena.
El escándalo por esa operación

ilegal de peculado y desvío de re
cursos por más de 13 millones de
pesos de recursos que le fueronro
bados a los trabajadores, según la
sanción original del Consejo Ge

neral del USTE, fue documentado a
partir de unadenunciadelPANen
2017 cuando Delfina Gómez fue

candidata de Morena a la guber
natura del Estado de México. Sin

importar esas denuncias por los
famosos "diezmos", el Presidente
invitó y nombró a Delfina Gómez
como su secretaria de Educación
en diciembre de 2020.

El esquema de "aportaciones"
siguió vigente en dos campañas
de López Obrador. Los videos de
sus hermanos Pío y Martín López
Obrador recibiendo dinero en
efectivo en sobres de papel de
manos de David León entre 2015
y 2018, son la confirmación de
que el movimiento lopezobrado
rista siempre se financió de recur
sos de dudosa procedencia. Pero

para que no queden dudas
de que estetipode practicas

siempre han sido consenti
das, avaladas y utilizadas por
el lopezobradorismo, este
martes el Presidente realizó

nombramientos y enro
ques en su gabinete. Y en

tre las funcionarías desig
nadas llamó la atención el

nombre de María del Rocío

García Pérez, quien fue nombra
da subsecretaría del Bienestar.
Hasta el lunes era directora del

DIF Nacional y presidenta del
Consejo Consultivo de ese or

ganismo, cargo al que lle
gó por su cercanía y
amistad con el presi
dente y su esposa Bea
triz Gutiérrez Müller.
El 3 de mayo de2021, en

un reportaje se documentó
que María del Rocío implemento,
desde marzo de 2019, un des
cuento obligatorio a los trabajado
res del DIF, a los que se les exigía
entregar entre el 2 y el 4% de sus
sueldos como requisito para man
tener sus puestos. ¿Se le sancionó
por esa práctica de robo ilegal? No,
por el contrario, se le premió con
un ascenso en la secretaría que
maneja el presupuesto más gran
de de este gobierno para los pro
gramas sociales. El Presidente no
sólo sabe y permite esas prácticas
de financiamiento ilegal sino que
las premia.. Los dados mandan
capicúa. Se repite el tiro. •

Más allá de los cargos públicos y político
que ocupó entre 1997 y 2018, AMLO nunc
tuvo un ingreso fijo.
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PRÓLOGO: Le deseo a
nuestro Presidente pron
ta recuperación y que

por favor ya deje de jugarle al ma
cho mexicano.
Mis Estimados Lectores: An

tes que nada, espero que hayan
pasado un extraordinario Año
Nuevo en compañía de todos sus
seres queridos.
Por ser esta mi primera Carta

Semanal, simplemente les mos
traré el panorama con el que nos
enfrentaremos este año.
En esta Carta Semanal, en

contrarán muchos hechos y po
cas palabras.

COVID:

Segundo Covid al Presidente:
Su machismo es mucho más
fuerte que su sentido común.

57% de mexicanos promedia 2
vacunas.

Niños: NINGUNA o a lo mejor
un 3% UNA.

Gasolinazo: De $18.29 en 2018,
a $25.59 en 2021 ¡¡¡El PEOR GA
SOLINAZO en 40 años!!!
Mayores RIDÍCULOS:
Estela de Luz: Costó 1,303 MI

LLONES DE PESOS en el gobier
no del presidente Calderón.
La Estafa Maestra costó 7,670

MILLONES DE PESOS al gobier
no del presidente Peña.
¿Están sentados? Ahí les va....

79,000 MILLONES DE PESOS
PERDIDOS EN LA CFE Presi

dente López O.
332,000 MILLONES DE PESOS

PERDIDOS EN LA CANCELA
CIÓN DEL NUEVO AEROPUER

.TO DE TEXCOCO. De López O.
MÁS 21,000 MILLONES DE

PESOS en la estación camionera
en Santa Lucía.
481,000 MILLONES DE PE

SOS PERDIDOS en Pemex.
Resumen:

En 3 años, López Obrador ha
tirado a la BASURA, ¡¡¡¡913,000
MILLONES de pesos!!!! contra
8,973 MILLONES tirados a la ba
sura por los otros 2 partidos po
líticos en 12 años.
Sigamos....
Asesinatos:
Peña Nieto:
2017. 80 diarios.

2018. 93.7 por día.
López O:
2019. 96.3 por día.
2020. 97.1 diarios.
Crecimiento Económico:
Felipe Calderón y Peña Nieto.

CRECIMIENTO PROMEDIO
ANUAL 2.6%

López O. DECRECIMIENTO
LOS PRIMEROS 3 AÑOS.
Homicidios dolosos primeros

3 años de gobierno:
Peña Nieto = 64,000
López O = 107,000
Crecimiento del PIB países

Foro de San Paulo.
Venezuela =MENOS 30%.

Argentina =MENOS 7%.
México López O =MENOS 5%.
Nicaragua =MENOS 4.6%.
Países más CORRUPTOS (De

menos a más ) Según el Rule of
Law del Proyecto Mundial de
Justicia en Ginebra Suiza.
Felipe Calderón, lugar 24.
Peña Nieto, lugar 10
López O., lugar 5
En la categoría de "Abrazos y

SÍ balazos":
Calderón: 36,000 asesinatos.
Peña: 48,000 asesinatos
López O.: 100,349
Deuda del País los PRIMEROS

2 AÑOS:
Peña: 15,000 MILLONES de

pesos.
López O: 22,332 MILLONES

de pesos y sigue SUBIENDO.
Se me acabó el espacio. Pero así

está más o menos el desastre 4teis
ta Los números no mienten Es

una pena que un presidente que
barrió en las elecciones, haya BA
RRIDO EN SOLAMENTE 3 AÑOS
A NUESTRO MÉXICO LINDO Y
QUERIDO.
Mi Conclusión: Me queda cla

ro que Calderón y Peña han sido
POR MUCHO mejores presiden
tes que López O. ...Pero, ¡POR
MUCHO! •

Me queda claro que Calderón y Peña ha
sido POR MUCHO mejores presidentes qu<
López Obrador ...Pero, ¡POR MUCHO
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La división en Morena
entre sus distintos gru
pos de poder definiti

vamente va a generar un im
pacto en las decisiones políti
cas de los gobiernos, pero don
de ya a ser más evidente, es en
aquellas entidades federativas
en las cuales las disputas
emergen con menor control
del alto mando y en las que se
desbordan los egos. A esto hay
que sumarle el arraigado con
texto de corrupción de los go
biernos locales y la opción que
algunos políticos tomaron co
mo ruta, para sostener su cre
cimiento electoral con apoyo
del crimen organizado.
Veracruz es un botón en esta

muestra. La detención de José
Manuel del Río Virgen, secre
tario técnico de la Junta de
Coordinación Política del Sena
do, hizo escalar la disputa entre
elgobemador de Veracruz, Cui
tláhuac García, y el senador Ri
cardo Monreal. La batalla que
pudo haber quedado en un
asunto interno, fue acogida
también por Movimiento Ciu
dadano. El problema comenzó
en febrero de2021, cuando Cui
tláhuac García ordenó reformar
el código penal de Veracruz pa

raendurecer el delito de ultrajes
a la autoridad, para castigar
amenazas y agresiones a servi
dores públicos. En septiembre
de 202L, seis jóvenes fueron de
tenidos por supuestos ultrajes a
la autoridad, Ricardo Monreal
tomó el caso y pidió la interven
ción de la CNDH.
A finales de noviembre, Mo

nreal publicó un video dicien
do que "No debe usarse el delito
de ultrajes a la autoridad contra
ciudadanos, este delito es in
constitucional, desproporcio
nado y autoritario". Se puede
no coincidir con Monreal en
muchas de sus argumentacio
nes, pero sin duda el delito de
ultraje a la autoridad, en este
contexto, puede ser un elemen
to de autoritarismo y violación
de derechos humanos.
En diciembre los jóvenes

fueron liberados y Cuitláhuac
Garda acusó a Monreal de de
fender delincuentes. El tema
del ultraje pasó a segundo tér
mino, después de que el gober
nador detuviera a Del Río Vir

gen por su presunta participa
ción en el asesinato de René
Tovar, candidato de Movi
miento Ciudadano a la alcaldía
de Cazones en junio de 2021.

Mientras Monreal acusa al go
bernador de construir la acusa

ción, Dante Delgado asegura
que José Manuel del Río Virgen
es un preso político de su go
bierno. En realidad, no es ni la
primera vez que Cuitláhuac
García es acusado de cometer
abuso de poder y de encarcelar
a gente por vendettas políticas
como a Rogelio Franco, secre
tario de gobierno de la admi
nistración de Yunes Linares, y
al panista Tito Delfín Cano.
Veracruz ha sido un estado

muy lastimado, que lleva
años en el olvido, tomado por
el crimen organizado, y ha te
nido gobernadores que lo
único que han hecho es sa
quearlo. Según Etellekt, en su
informe actualizado sobre

violencia política en México,
en la campaña de 2021 Vera
cruz ocupó el primer lugar en
violencia política, se registra
ron 117 actos de violencia y el
asesinato de 16 políticos. In
Sight Crime encontró que, de
los candidatos y asesinados
desde 2019, todos fueron ase
sinados en ciudades con pre
sencia directa del CJNG, o zo
nas bajo su control.
Lamentablemente Veracruz

se ha convertido en un objetivo
primordial del crimen oigani
zado que se disputa su territo
rio sin la intervención del Es

tado que lo defienda
Cuitláhuac García llegó subi

do en la ola de popularidad de
Morena. La defensa de López
Obrador nos arroja no sólo su
simpatía por el gobernador, sino
la complacencia que otorga
fíente a detenciones autorita

rias, y no es cosa menor el con
traste del espaldarazo a García
fíente a la forma en que López
Obrador le ha estado dando la
espalda a Monreal, a pesar de
que el senador ha sido el articu
lador más leal en el impulso de
las reformas de sello lopezobra
dorista que más efectos irrever
sibles tendrán para México. •

@MaiteAzuela

Puede ser un elemento de autoritaris

mo y violación de derechos humanos.
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La irresponsabilidad
del presidente frente
a su segundo conta

gio de Covid lo dice todo de
su actitud frente a la pande
mia. La recomendación del
gobierno: si tienes síntomas,
asume que es Covid y aíslate
en tu casa sin necesidad de
hacerte una prueba. ¿Qué
hizo el presidente? Tuvo sín
tomas, asumió que era una
gripa y siguió con sus acti
vidades como si nada: una
mañanera, varias reuniones
con el gabinete
Deseo genuinamente

que el presidente se recupe
re pronto, pero no puedo
dejar de señalar que el epi
sodio deja exhibido su com
portamiento: López Obra
dor desconoce hasta el más
elemental respeto a los de
más. No le importa conta
giar y proyectar descuido a
los ciudadanos.
Esta estrategia de des

dén ha incrementado sus
tancialmente las muertes

por Covid en México: espe
cialistas de la Universidad
de California, consultados
por la Organización Mun
dial de la Salud, determina
ron que México pudo ha
berse evitado 190 mil muer
tes por Covid si la estrategia
del gobierno hubiera sido
como el promedio de los
países (ni siquiera una es
trategia ejemplar, nomás
con que fuera medianita).
Pero ante la pandemia,

para López Obrador la prio
ridad nunca ha sido la salud
sino la política, la prioridad
nunca ha sido la gente sino
él mismo. Y ahora usa su se

gundo contagio como arma
propagandística para mini
mizar una vez más la situa

ción en el país, "para que no
nos espantemos". Tan ba
nal, mentiroso y peligroso
como el patético video del
gobierno federal sobré el vi
rus y el consumo de frutas
y verduras.
La mañana del día que

anunció su contagio, el pre
sidente dijo que México es
uno de los países con me
nos muertes por Covid. El
descaro, la compulsión por
mentir, la irresponsabili
dad llevada al extremo: Mé
xico es el quinto país del
mundo con más muertos, y
eso tomando en cuenta las
cifras oficiales, que ya acep
tó la propia Secretaría de
Salud mexicana que están
subestimadas.
Un gobierno que miente

por sistema, abusa por sis
tema y daña por sistema.
Cuando un gobernante
puede mentir sobre lo que
sea sin pagar un costo, el
funcionamiento democrá
tico de un país está simple
mente desfondado.

SACIAMORBOS

Todo se enfrenta con propa
ganda y negando la reali
dad. El deterioro de la segu
ridad es otro caso más: go
bernadores acusados de ne
xos con narcos, gobernado
res marcados por procesos
electorales con intervención
del narco... y todo simple
mente se niega, con despar
pajo, hásta con burla. A eso
se reduce la rendición de
cuentas en este sexenio.

¿Y la oposición? En lo suyo:
definiendo qué priista es más
cercano a AMLO, qué panista
negocia más con Adán Au
gusto... ser oposición no pa
rece su prioridad. La batalla
por la sucesión en 2024, por
ahora, está en Palacio Nacio
nal, dentro de Morena. La
oposición no es factor ni pa
rece apurada en procurar a la
sociedad con miras a la elec
ción en dos años.

Un gobierno que debilita
los contrapesos sistemáti
camente, que tiene en la
mira al INE, y una oposi
ción que sólo se ve el om
bligo. Vaya augurio. •
historiasreportero@gmail.com

López Obrador desconoce hasta e
más elemental respeto a los demás.
No le importa contagiar y proyecta
descuido a los ciudadanos.
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Apenas lo negó en no
viembre, en una com
parecencia en el Sena

do, donde fue cuestionada por
Xóchitl Gálvez y María Guadalu
pe Saldaña Romero, sobre la
construcción de un esquema de
financiamiento paralelo desti
nado a financiar las actividades

de Morena entre 2013 y 2015.
"Jamás haría una cosa así dijo

la secretaría de Educación Delfina
Gómezy tengo, precisamente, esa
calidad moral para estar aquí"'.
Después de una investigación

de varios años, el INE logró com
probar que Gómez, presidenta
municipal de Texcoco en el perio
do señalado, descontó 10% de su
salario a 550 trabajadores del
Ayuntamiento y del DIF.
El dinero desviado a esta

práctica se le conoce como el
"diezmo" y fue moneda de uso
corriente cuando Obrador fue je
fe de gobierno en la CDMX se
comenzó a descontar vía nómi
na en febrero de 2013.
Dos militantes de Morena Ma

ría Victoria Anaya Campos y Sara
Iveth Rosas Rosas, fueron bene
ficiarías de cheques firmados por
Gómez, por el secretario del
Ayuntamiento en 2013, Horacio
Duarte, y por el tesorero Alberto
Martínez hermano del senador
de Morena Higinio Martínez.
Del cumplimiento de la extor

sión dependía el futuro laboral de
los trabajadores. De acuerdo con la
investigación, para salvar las for
mas Gómez y su gente obligaron a
los trabajadores a declarar que es
taban aportando el 10% de su sa

lario de manera voluntaria
Los descuentos se realizaron

más de dos años. El patrimonio
de los trabajadores se vio afectado
sistemáticamente, quincena a
quincena En total, los servidores
públicos fueron despojados de 12
millones 813 mil 507 pesos.
María Victoria Anaya fue des

pués la coordinadora de giras de
Delfina Gómez, cuando buscó la
gubernatura del Edomex. Reci
bió 79 de esos cheques. Más tar
de aseguró que el dinero se había
destinado al pago de actividades
sociales y altruistas.
Los cheques emitidos a nom

bre de la otra militante, Sara
Iveth Rosas, fueron endosados a
otras personas para que los co
braran en efectivo y el rastro del
dinero se borrara.

En la mayor parte de los casos,
la póliza de los cheques indica
como concepto de pago "Apor
tación al GAP".

El GAP no se dedica sin embar
go, al altruismo ni alas actividades
sociales. Es el Grupo de Acción Po
lítica a cuyo frente se halla Horacio
Duarte y que opera a favor de Mo
rena en el Edomex.
Según el ESTE, los recursos fue

ron empleados para la consolida
ción del movimiento encabezado

por López Obrador, y también pa
ra financiar parte de la campaña
política de Delfina Gómez.

Delfina Gómez reconoció en
entrevista con Carmen Aristegui
que el financiamiento ilegal a
Morena había ocurrido, median
te el desvío también ilegal, de
recursos públicos, "como un
acuerdo" con los trabajadores
"de que ese dinero se iba a en
tregar a Morena".
Esta declaración fue crucial

para que la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación
confirmara la sanción de 4.5

millones de pesos,
por el ESTE a Morena por
ocultar dichos ingresos.
Gómez y Duarte genera

ron un esquema de finan
ciamiento paralelo a
partir de retenciones ile
gales aplicadasalostxaba
jadores del municipio. Hoy
los dos ocupan altos cargos
en el gobierno de AMLO, y mane
jan presupuestos millonarios.
La confirmación de la sanción

bastaría para que se exigiera la re
nuncia de ambos: despojaron de
su dinero a los trabajadores, y lo
entregaron a un partido político
que además de beneficiarse con
dichos recursos, los ocultó.

" Jamás haría una cosa así y ten
go precisamente esa calidad moral
para estar aquí", acababa de decir
en el Senado Delfina Gómez.
La secretaria de Educación de

México perdió ayer esa supuesta
calidad.

Ya no podría, ya no debería
"estar aquí". •

La secretaria de Educación perdió ayer esa supuest
calidad. Ya no podría, ya no debería "estar aquí",
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IEncarrerado. Alejandro Gertz Mañero se en
cuentra en un momento de hiperactividad. El fis

cal hace la tarea que otros dejaron pendiente. A11 años
de que se ofreció Investigar a los responsables en Mé
xico del operativo Rápido y Furioso, un juez concedió'
7 órdenes de captura al titular de la FGR. Las inves
tigaciones realizadas por la Fiscalía establecieron la
vinculación en estos hechos de quienes, en su mo
mento, fueron autoridades relacionadas con el opera
tivo, y el líder del grupo delictivo que recibió las armas.
Y, en el caso de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex
acusado de lavado de dinero, asociación delictuosa y
cohecho, Gertz tiene todo el apoyo presidencial. Va
por más. Estos sí son resultados de importancia.
2 Voto de confianza. Es primordial que las institu

ciones se conduzcan con rigor para poner freno
a los abusos. Y una luz de esperanza se vierte sobre el
caso de José Manuel del Río Virgen, funcionario del
Senado, tras aceptarse la recomendación de la CNDH
por parte la Fiscalía veracruzana, enviada al gober
nador Cuitláhuac García para reparar los dafios cau
sados a seis jóvenes que permanecieron en prisión
cuatro meses acusados, sin pruebas, del delito de ul
trajes a la autoridad. Del Río Virgen fue detenido en
vísperas de Nochebuena y un juez lo vinculó a proce
so por homicidio, sin que existan hechos o testimonio
que lo imputen directamente. Desde el propio gobier
no hay confianza en la actuación de las autoridades
judiciales de la entidad. No la defrauden.
3 Los números no mienten. Esta premisa mate

«mática, sin embargo, no siempre es aplicable en
la política. Al arrancar la encuesta para definir can
didato de la alianza conformada por el PAN, PRD y el
partido local Confianza por Quintana Roo, son tres
los aspirantes quienes serán medidos en dicho proce

so. Como propuesta del PRD se encuentra el actor y
empresario Roberto Palazuelos y la diputada Laura
Fernández y, por parte del PAN, la senadora Mayuli
Simón. Un grupo de ciudadanos y empresarios quin
tanarroenses, a través de una casa encuestadora na
cional, realizó un sondeo muy a fondo, que reveló la
tendencia, así que, ahora que va en serio, están obli
gados a no disfrazar las cifras. ¿Podrán?
4 El sello de la casa. Uno de los funcionarios cuya

• agenda no se detiene es Marcelo Ebrard. El can
ciller pidió a embajadores y cónsules de México pro
mover los proyectos científicos y tecnológicos como
son, recientemente, la vacuna Patria y los ventiladores
mecánicos Gátsi y Ehécatl, que permitan dotarles de
mayor financiamiento para su desarrollo. El Instituto
Nacional de Nutrición y 13 empresas de México desa
rrollaron un ventilador a partir de que la pandemia de
covid19 obligó a nuestro país y sus científicos a actuar
rápido en el desarrollo de tecnología propia, como es
tos ventiladores que están en proceso de autorización
por parte de la agencia de salud de Estados Unidos. El
nombre de México, a la altura de las circunstancias.

5 Se puede. Uno de los ejes de la transformación es
• hacer más con menos. Hay funcionarios a quie

nes este precepto no los mueve, pero existen otros
que entienden muy bien de qué se trata, más en tiem
pos donde la eficiencia debe ser regla. La alcaldía de
Tláhuac, en la capital del país, recibió recursos limi
tados, pero está logrando dar respuesta a la demanda
social. A100 días de la toma de protesta como alcalde
sa, Berenice Hernández desarrolla políticas públicas
a favor de los derechos humanos, la equidad, la inclu
sión social, los derechos culturales, la educación y la
seguridad en la alcaldía. "Le regresaremos la dignidad
a Tláhuac", advirtió. Sí, apenas es el inicio y hacer más
con menos debe prevalecer.
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La sola posibilidad de que el gobierno
chileno extradite a México al exdiputado
Mauricio Toledo, ha puesto a sudar a casi
todo el PRD, pero sobre todo al círculo cer
cano del senador Miguel Ángel Mancera.

Y no es que les pese que Toledo pudiera
ser condenado a varios años de prisión, sino
que las autoridades le puedan ofrecer el tan
temido "criterio de oportunidad", mediante
el cual le ofrecerían indulgencia a cambio
de soltar nombres de los peces gordos del
mancerismo.

Por supuesto que no se ne
cesita ser adivino para saber
qué nombres podría soltar el
también exdelegado en Co
yoacán —empezando por el del
propio Mancera, y de ahí ha
cia abajo—, pero lo interesante
serían las pruebas que podría
aportar el chilenomexicano.

En los círculos manceristas,
dicen que Toledo fue uno de los
que participaron en el esquema
para sacar del país varios millo
nes de pesos del Fondo de Re
construcción de los terremotos

de 2017, y que esos recursos
fueron a parar a paraísos fiscales.

Que, incluso, esa misma repartición fue
una de las causas por las que el círculo cerca
no al hoy senador por el PRD se resquebrajó,
pues muchos se quejaron de que la reparti
ción no fue pareja, empezando por el jefe.

Pero si los manceristas y los perredistas
ponen changuitos para que la Corte chile
na ampare a Toledo y le nieguen a México
su extradición, en los partidos de oposición
—sobre todo en el grupo dominante del PAN
capitalino—, tampoco están muy ansiosos
por verlo de regreso.

Y es que en la repartición de los dineros
de la reconstrucción, estuvieron involucra
dos dirigentes y diputados de lo que hoy es
la alianza opositora Va por México, y sólo fal
tarían una cuantas pruebas para armar un
caso, aunque sea mediático.

Esas pruebas, testimoniales y documenta
les, podrían ser aportadas por el exdiputado

prófugo, quien seguramente cantaría como
jilguero a cambio de no envejecer tras las
rejas.
¿Pero qué creen?, que tampoco los mo

renos ni los integrantes de los gobiernos de
la 4T estarían tan tranquilos, pues todos es
tiraron la mano para que los embarraran de
billetes, que deberían de haber llegado a los
damnificados de los sismos.

Esa es la importancia de que Toledo sea
extraditado a México y que se acoja al cri
terio de oportunidad, porque podría despe

pitar todo, aunque claro que el
gobierno se cuidaría de quemar
solamente a los opositores.
Y en esas listas aparecerían

también, por supuesto, nombres
de alcaldes que fueron benefi
ciados con esos recursos y que
hoy aspiran a encabezar la can
didatura de la alianza opositora
para la jefatura de Gobierno en
2024.

Si se concreta la llegada de
Toledo a México, más vale que
la alianza opositora vaya pen
sando en lanzar a una figura
ciudadana para enfrentar a los

morenos en la capital de la República.
Por lo pronto, en ambos lados de la can

cha tienen prendidas veladoras: unos para
que venga el exdiputado, y otros para que
se quede a vivir en Los Andes.

O
CENTAVITOS

A muchos causó sorpresa que el caso del ex
diputado moreno Saúl Huerta, acusado de
violar a un menor de edad en un hotel de la

Ciudad de México, haya tomado un giro muy
raro en la CDMX. Incluso, los malpensados
sospechan que la Fiscalía General de Justi
cia de la capital esté buscando suavizar sus
acusaciones, para que el presunto pedófilo
de la 4T concrete un acuerdo reparatorio y
pague al joven agredido para que retire los
cargos. Si eso fuera verdad, la sociedad no
estaría tranquila con Huerta en la calle, pues
su conducta ha sido reiterativa.

Dicen que Toledo
fue uno de los que
participaron en
el esquema para
sacar del país mi
llones de pesos del
Fondo de Recons
trucción de los te
rremotos de 2017.
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PlNSAMIENTO Y RECOMENDACIÓN
Les quiero compartir a mis amables lectores
un pensamiento y una recomendación para
estos días de incertidumbre:

Necesitamos saber cuándo pensar y cuán
do dejar de pensar; cuándo dudar y cuándo
confiar.

CLEOPATRA Y JULIO CÉSAR
¿El hijo de Cleopatra y Julio César llegó a
reinar en Egipto?

R. Cesarión, nombre completo: Ptolomeo
Filopator Filometor César, también llamado
Ptolomeo XV César (nacido en junio de 47
a. C" fallecido en 30 a. O, fue rey de Egipto
de 4430 a. C.

30 ANOS
Tengo 30 años, hombre, en buen estado de
salud y cuidándome de lo que como. Hago
ejercicio y no tomo riesgos innecesarios.
¿Cuántos años más puedo esperar vivir?

R. 46, si fuera mujer, entonces este nümero
sería 51.

GUA SHA

He oído hablar de un nuevo tratamiento fa
cial que ayuda a evitar el consabido viaje
al cirujano plástico. En vez de cirugía, dicen
que este tratamiento logra lo mismo: desa
parecer arrugas, rejuvenecerla piel, etcéte
ra, ¿verdad o mito?

R. El gua sha es un tratamiento que utili
za una herramienta para deslizarse sobre
la curvatura de la cara para "estimular los
puntos meridianos, desintoxicar, sacar nueva
sangre a la superficie y promover el drenaje
linfático (Anna Lam, GingerChi Spa). Se su
pone que relaja la tensión en los müsculos
faciales y ayuda a equilibrar, tonificar y pro
mover la elasticidad de la piel.

Hay evidencia de que el gua sha se remonta
a la Edad Paleolítica; en ese entonces (Har
per's Bazaar), los cazadoresrecolectores

usaban piedras para masajear el cuerpo para
tratar el dolor. En la era de la dinastía Ming,
los curanderos chinos estaban usando pie
dras y cucharas para "desguazar" la tensión
y la enfermedad muscular (una traducción
frecuentemente citada de gua es "rascar").
Caveat emptor.

DAR WIN/ALEJANDRO PLORES
Claro que se observa la evolución en hu
manos, desde que se conocen especies de
características previas a las actuales, como
el homo floreslensls o los neandertales, to
dos los rasgos que usted observa en cada
raza humana se han conservado por su éxito
evolutivo, rasgos que aportan, más que a la
fuerza, a la aptitud para la supervivencia;
considere que estos aparecen, pongamos,
como accidente genético, no porque sean
"buenos"o actualizaciones necesarias.

R. Don Alejandro, todavía hay un gran pun
to: los humanos, los chimpancés y los bono
bos están más estrechamente relacionados
entre sí que con los gorilas o cualquier otro
primate. Desde la perspectiva de ésta enor
me prueba de parentesco biológico, los hu
manos no sólo están relacionados con los

grandes simios, sino que somos uno. La
evidencia del ADN nos deja con una de las
mayores sorpresas en biología: se ha roto la
pared entre el ser humano, por un ládo, y el
mono o animal, por el otro. El árbol evolu
tivo humano está incrustado dentro de los
grandes simios.

La evidencia de ADN informa esta conclu
sión y los fósiles también lo hacen. A pesar
de que Europa y Asia fueron en busca de
fósiles humanos tempranos mucho antes
de que se pensara en África, los descubri
mientos fósiles en curso confirman que los
primeros 4 millones de años, más o menos,
de historia evolutiva humana tuvieron lugar
exclusivamente en el continente africano. Es
allí donde continúa la búsqueda de fósiles en
o cerca del punto de ramificación del chim
pancé y linajes humanos de nuestro último
antepasado común.
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Ómicron avanza sin
ajustes al plan anticovid
El avance imparable de la cuarta "ola" de covid vuelve a po
ner el foco en el falso dilema de proteger la economía o la
salud pública con políticas de confinamiento. Las decisiones
son cada vez más complejas para el gobierno porque el país
afronta la peor escalada de contagios de toda la pandemia,
a la vez que una recuperación amenazada por la desacele
ración y el meteoro de la inflación. De cualquier forma, tiene
tomada la decisión de privilegiar la primera por considerar
que nadie aguantaría regresar al aislamiento como forma
de frenar una enfermedad que, además, parece que llegó
para quedarse.

El gobierno no planea hacer ajustes a la estrategia anticovid,
pese a que la velocidad de propagación de ómicron implique
retos diferentes a las cepas anteriores. Su menor letalidad le
permite recuperar la idea de la inmunidad de rebaño con que
ha coqueteado en la crisis sanitaria, además, ahora, con 80
millones de vacunados, más las resistencias de los que ya se
han infectado. En su agenda no se aprecia ninguna valoración
de cómo enfrentar esta nueva etapa que, sin embargo, puede
volver a poner contra la pared el sistema de salud por la acu
mulación de contagios y la demanda explosiva de atención
médica. Es un error considerar la nueva cepa como una gripa
y minimizar el riesgo de saturación de la red sanitaria.

El semáforo de la CDMX, por ejemplo, permanece en
verde, a pesar del alto nivel de contagio, porque un indi
cador básico para actualizarlo es la ocupación de camas
con ventilador y en unidades de terapia intensiva, pero sin
tomar en cuenta la saturación de otras áreas de consultas,
urgencias y servicios de primer y segundo nivel de atención
de salud. Muchas de ellas ya están a tope. Que se reduzca
el porcentaje de contagios graves no significa que la estra
tegia de mitigación deje de suponer un alto costo de vidas
humanas y también un fuerte impacto económico, al poner,
otra vez, en jaque el sistema de salud.
Por esa razón, nuevamente, el dilema entre economía

y salud pública no tendría que limitarse a dos alternativas
que, por lo general, omiten opciones razonables sin argu

mentar la exclusión. Esta semana, tres estados regresaron
al semáforo de "alto riesgo" y otros diez al de "moderado",
a causa fundamentalmente del crecimiento exponencial de
contagios. El gobierno federal ha desestimado correcciones
al plan anticovid para evitar que la escalada de "positivos"
termine por rebasar el sistema de salud. Esto es lo que tra
tan de evitar Tamaullpas o Bajá California con una mayor
supresión de actividades, al llegar a registrar más de 1.0Q0
nuevos casos diarios.
Lo cierto es que la economía tampoco es inmune a la

fuerte propagación, que se traduce en ausentismo laboral y
más desabasto de insumos. Y sin programas de ayuda para
que la industria o los servicios puedan capotear el nuevo
temporal. Pero, sobre todo, sin que la estrategia de mitiga
ción parezca ayudar a revertir la baja en la expectativa de
crecimiento para 2022 ni lograr contener la preocupación
sanitaria por un virus que nos acompañará a lo largo del año.
Ésta es otra razón para ajustar el plan, por ejemplo, amplian
do el alcance de la población vacunada, pruebas en fronteras
y aeropuertos o escalonamiento de horarios laborales para
reducir la población presencial en empleos y oficinas.
; Los nuevos desafíos de la pandemia obligarían a revisar
fes estrategias sanitarias, aunque siga agilizándose la vacuna
¿ión que, como acierto del gobierno, ha logrado extenderse
a cerca del 60% de la población. No obstante que la exclu
sión de menores de 15 años de la vacuna preserva bolsones
endémicos de contagios que nos harán convivir con el virus
mucho más tiempo del que nunca hubiéramos querido.
{ El discurso gubernamental apela a mantener la calma,
pero no se abre a la discusión de nuevas medidas de salud
pública si tocan la economía. Es comprensible su preocupa
ción, pero no cerrar el debate a falsas oposiciones o dicoto
mías. El análisis no es resignarse a la realidad, sino activar la
imaginación para hacer nuevas propuestas y correcciones. La
salud pública lo requiere tras cruzar el umbral de 300,000
muertes por covid; también la economía, en un país en que la
reactivación es de las más débiles de los países emergentes.
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No es cosa menor
• El gobierno federal muestra resistencia a la
vacunación de los menores de edad.

En Uruguay ya vacunan a lpsrnenores a partir de los 5 años
de edad. La dosis desarrollada por Pfizer y BioNTech está
aprobada por la autoridad sanitaria'eír Europa para apli
carse en población desde los' 5 arlos de edad. Lo mismo
ha palomeado la FDA en EU. Israel., el país que más rápi
do avanzó en la inmunización, ya lo hiZo;así. China, por
ejemplo, se atrevió a más: en noviembre pasado, comenzó
la inoculación en pequeños de tres años. Y Cuba, bueno, la
isla activó su campaña de protección pediátrica a partir de
los dos años.

O
En la tendencia global, así como la vacuna ha sido fac

tor para contener los estadios graves tras un contagio de
covid19, también se observa que la población más ¡oven,
la que en las primeras olas no se consideraba grupo vul
nerable, es a la que más atacan las nuevas variantes del
SARSCoV2.

Ante esto, más países han comenzado a aprovechar la
aprobación de dosis para personas de menor edad. Mé
xico, sin embargo, se ha mantenido en su línea, ésa que
marcan desde la Subsecretaría de Salud: "¿Por qué en al
gunos países vacunan en eda
des cada vez más bajas? Cada
país tiene distintas razones,
hay países que tienen exceden
tes de vacunas, hay países que
compraron o contrataron tres o
cuatro veces su población en va
cunas, les sobran vacunas, se es
tán acercando los calendarios de
expiración y les urge sacarlas,..",
respondió hace un par de sema
nas Hugo LópezGatell cuando
fue cuestionado sobre la razón

del porqué en nuestro país no se
inmuniza a menores de 15 años.
Y los resultados de esto, los

gráfico mi compañera Laura
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Toribio en las páginas de este
diario, las cifras son del Sistema
de Protección Integral de Niñas,
Niños y Adolescentes: "En los
primeros 9 días del año, 163 me
nores de edad se infectaron en
promedio cada 24 horas de co
vid19, es decir, uno cada 9 mi
ñutos. Entre el 31 de diciembre de 2021 y el 9 de enero de
2022 se reportaron un total de mil 470 nuevos casos en
niños, niñas y adolescentes...".

Hay más detalles: estos registros representan el doble de
casos de los anotados en los últimos 19 días del 2021. Según
datos oficiales, desde que la pandemia llegó a nuestro país,
84 mil 447 menores de edad se han contagiado de covid19,
más de 800 han muerto.

O
"Tras la aparición de la variante ómicron, en el último

mes, 2 mil 551 niños, niñas y adolescentes se infectaron...",
se anota en la nota firmada por Toribio. Aun así, el gobierno
federal muestra resistencia a la vacunación de esta pobla
ción, vulnerable igual que otros sectores.
Algunos gobiernos locales, se han atrevido a aumen

tar el objetivo. Hoy, por ejemplo, inicia en Baja California
la inmunización a partir de los trece años. Y mientras en
Palacio Nacional juegan con el concepto "es como unagri
pa", México ayer rompió, otra vez, su marca: 44 mil 187 nue
vos casos en un día, ¿cuántos de ellos serán de menores,
üe ese grupo al que se les está negando el acceso a la
vacuna?

Ante el incremento

de contagios
en infantes,
más países han
comenzado a

aprovechar la
aprobación de
dosis para los
menores edad.

1,470
CASOS
de covid19 en niños, niñas
y adolescentes se registraon
entre el 31 de diciembre

de 2021 y el 9 de enero
de 2022.
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Estamos sobre un escenario para nada
sencillo, no sólo por las cifras de contagios
de la nueva variante ómicron, que van su
biendo como la espuma, ya que hay otras
cifras, igual o más preocupantes, que es
tán poniendo en jaque la estabilidad de las
familias y ante las cuales es urgente tomar
acciones.

e
Me refiero al alza de precios en productos
y servicios que, desde hace algunos me
ses, está afectando los bolsi
llos de las personas. Si bien
la famosa cuesta de enero es
algo de cada año, en esta oca
sión la situación es diferente,
pues el aumento en el costo
de vida de las personas y sus
familias podría prolongarse
por un buen tiempo debido a
la inflación global derivada de
los efectos económicos de la
pandemia.
América Latina está consi

derada como la región con la
inflación más alta a nivel mun

dial y nuestro país está entre
los cinco con la tasa más ele
vada en la materia, alcanzando
últimamente máximos históri
cos. No obstante, los expertos
ven un escenario poco agre
sivo, pues tan sólo el Banco
Mundial estima que, este año, el Producto
Interno Bruto aumentará tres por ciento.
Sin embargo, no debemos perder de

vista lo que ocurre en Estados Unidos, el
principal socio comercial de nuestro país
y una de las naciones que más ha resen
tido el encarecimiento. La nación nortea
mericana ha reconocido que el efecto de
la situación económica no es transitorio y
que podría afectar los planes de recupe
ración poscovid, por lo que el Banco de la
Reserva Federal de aquel país ha decidido
enfocar todos sus esfuerzos en el combate
a la inflación.

Pero las personas no necesitan ser eco
nomistas o grandes expertas para entender
lo difícil que está resultando cubrir el costo
de vida en medio de este contexto de do
ble crisis, pues con el alto precio de diver
sos alimentos, la gasolina, la electricidad y
muchos otros servicios y productos de ne
cesidad básica, aunado al gasto que debe
hacerse para la compra de productos espe
ciales, como desinfectantes, cubrebocas y
medicamentos, sobre todo en este tiempo de
enfermedades respiratorias, cualquiera que
perciba un salario mínimo puede compren

der lo complicado del pano
rama. Y, lamentablemente, de
acuerdo con los especialistas,
el aumento en los precios de
diversos productos y servicios
podría continuar por meses.
Por ello no podemos que

darnos de brazos cruzados. Es
necesario que quienes estamos
en los puestos de toma de de
cisiones comencemos a instru

mentar estrategias en apoyo a
la economía familiar y a las per
sonas que más lo necesitan. Si
bien superar la inflación depen
de en gran medida de id. labor
del banco central y, por supues
to, de las instituciones íederales
en los rubros ecoi .omico, social
y laboral, ant. un escenario tan
particular como lo es la pande
mia, es necesario que todos los

sectores, sin importar qué tan pequeños o
grandes sean, pongamos en marcha esque
mas que contribuyan a mitigar el impacto de
la situación económica.

O
Especular y vivir de expectativas no nos va a
servir de nada ante la terrible combinación
de ómicron e inflación. Debemos entender

lo particular de la situación y ganar tiempo
ante la incertidumbre, pues en todo tipo de
situaciones se ha comprobado que la pre
vención es el mejor de los remedios.

Es necesario

que quienes
estamos en los

puestos de toma
de decisiones
comencemos

a instrumentar

estrategias
en apoyo
a la economía

familiar y a las
personas que
más lo necesitan.
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No se trata de un banco cualquiera. Es una institución histórica.
Fundada en el siglo XIX, el Banco Nacional de México (Bana
mex) jugó un papel central en el desarrollo económico del
país. Incluso durante el Porfiriato, cuando todavía no existía
un banco central, emitió su propia moneda.

Hablar de Banamex es hablar de la historia económica del

México independiente. La jauja del Porfiriato, las penurias de
la Revolución, el dinamismo del desarrollo estabilizador, las
crisis, su estatización y posterior privatización diez años des
pués, nuevamente las crisis y su controversial venta a Citigroup
a principios del nuevo siglo cuando México estaba en pleno
proceso de integración económica con Estados Unidos.
Durante lustros, Banamex y Bancomer se

pelearon el primer sitio del sistema financiero
mexicano. El primero pasó a ser de capital esta
dunidense bajo la marca Citibanamex; el segundo,
controlado por los españoles, devino en BBVA.

En los últimos diez años, Citibanamex fue per
diendo participación de mercado. Mientras que
BBVA se quedó como el banco más grande de Mé
xico, Citibanamex cayó hasta el cuarto lugar. Lo
rebasaron Banorte y Santander. La realidad es que
Citibanamex no iba bien. Seguía siendo un banco
rentable, pero en decadencia.

En Nueva York, sus autoridades decidieron
cambiar la estrategia de todo el grupo financiero mundial con
el fin de capturar más valor. En este contexto, anunciaron el
retiro de todas sus operaciones en México salvo las relacio
nadas con grandes corporaciones y la banca patrimonial para
personas con mucha riqueza. Venderán, por tanto, la marca
de Banamex con todas sus sucursales, la cartera de tarjetas
de crédito, el negocio de nóminas, los créditos hipotecarios,
familiares y de pequeñas y medianas empresas, su afore, com
pañía de seguros, inmuebles y una de las mejores colecciones
de arte que existe en el mundo.

La venta de Banamex podría cimbrar al sistema financiero
nacional dependiendo quién le compre los activos a Citigroup.

BBVA no es un candidato ya que la fusión de estas dos en
tidades generaría un banco muy grande y, por tanto, con gran
riesgo sistémico y capacidad de generar prácticas monopó
licas. Con toda seguridad, las autoridades reguladoras mexi
canas rechazarían una posible compra de Banamex por parte
de BBVA.

Si Banorte o Santander compran Banamex, el banco re
sultante rebasaría a BBVA como la institución financiera más

grande del país. De ser HSBC, Scotiabank o Inbursa, dicho ban
co pasaría a ser el segundo del sistema. En cualquiera de estos
casos, cambiaría el equilibrio actual. Todas estas opciones ten
drían que aprobarse por parte de los reguladores mexicanos.

O
Otra alternativa es que entre un nuevo jugador al mercado

que venga de otras latitudes. Se habla de un posible interés de
dos bancos brasileños para entrar a México: Itau y Bradesco.

No se descarta, también, que Citi decida vender Banamex
por medio del mercado accionario en una Oferta Pública Inicial

(OPI) donde se diluya el capital, pero un grupo de
terminado de inversionistas, con cierto porcentaje
de las acciones, tenga el control del banco.
Desde que se supo la noticia, el dueño de

Grupo Salinas, que cuenta con Banco Azteca, el
número diez del sistema, dijo estar dispuesto a
comprar Banamex. Su oferta, sin embargo, no se
tomó muy en serio ya que, de acuerdo a un re
porte de Bank of America, el valor de Banamex
estaría entre 12.5 y 15.5 mil millones de dólares.
Según la lista anual de Forbes, Ricardo Salinas
Pliego tiene una riqueza de 11.7 mil millones de
dólares en total. Ni vendiendo todos sus activos
le alcanzaría para comprar Banamex. Podría,
eso sí, endeudarse, con todo el riesgo que eso
implicaría.

Esas son las opciones. Creo, sin embargo, que el gobierno
de López Obrador jugará un papel importante en el desenlace
de la venta. Lo ideal sería que dejaran al mercado resolver esta
compraventa, siempre y cuando eviten la conformación de un
grupo monopólico. Pero a este gobierno le gusta el poder y,
además, es nacionalista. Prefiere que los dueños de grandes
empresas emblemáticas sean del país. Si es así, e inclinan la
cancha para que Banamex se lo quede un grupo mexicano, las
opciones serían Banorte de Carlos Hank, Inbursa de Carlos
Slim o el propio Azteca de Salinas en operaciones de mucho
apalancamiento. La otra alternativa séría la adquisición del
banco por medio de una OPI en la bolsa de valores por parte
de un grupo de inversionistas mexicanos.

Esto se va a poner bueno porque, como dije, Banamex no
es un banco más. Aquí hay mucha historia, dinero y poder. Lo
que está en juego es mucho.

La venta de

Banamex podría
cimbrar al sistema

financiero

nacional

dependiendo
quién le compre
los activos

a Citigroup.
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Con la llegada del año 2022, y con él la cues
ta de enero, la economía mexicana sigue con
firmeza hacia adelante debido a las buenas
finanzas públicas, consecuencia del buen
manejo de la deuda internacional, la austeri
dad republicana y el combate a la corrupción
que encabeza el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

O
Teniendo en cuenta la elevada inflación que
se ha presentado en la entrada de este año,
podemos estar tranquilos, pues debemos es
tar seguros de que la sana eco
nomía consolidada hasta ahora

resistirá perfectamente.
Desde la "apertura" de los

combustibles fósiles al merca
do internacional, ocasionado
por la reforma energética en
2013 que encabezó el expresi
dente Enrique Peña Nieto, en
donde la soberanía y genera
ción energética del país se vio
en la necesidad de depender
de los precios internaciones,
se ha dado como consecuen
cia la variante en los precios
de las gasolinas, sin embargo,
la prioridad que se le ha dado
en el sexenio actual es generar
un balance en el precio de estos
respecto a la inflación.

Por ejemplo, en 2007, el li
tro de combustible costaba, en
promedio, 6.67 pesos y, al final
del mismo sexenio, el mismo li
tro costaba 10.72 pesos, es de
cir, 58% más que al principio.
En comparación con 2013, en
donde se empezó el sexenio en
11.37 pesos por litro y terminó
en 19.77 pesos, es decir, 72% más que al ini
cio del sexenio.
Por el contrario, y en comparación con

la llegada de la actual administración, la ga
solina ha pasado de los 19.35 pesos a 20.57
pesos, lo que quiere decir que, a pesar de la

pandemia provocada por covid19, los pre
cios permanecen constantes, lo que provoca
certidumbre a la población.

Los combustibles, como las gasolinas, son
parte fundamental del incremento o dismi
nución de los productos de la canasta básica,
debido a los transportes que trasladan los
productos básicos de su lugar de origen al
lugar de consumo de dichos artículos.

O
Desde la llegada de la actual administración
y hasta la fecha, ha sido prioridad mantener

los precios estables de los sec
tores energéticos, por lo que se
ha tenido un balance constante
en el incremento a las gasolinas
durante todo el sexenio y se ha
elevado el bienestar de la po
blación, incrementando el sala
rio mínimo de 88.33 pesos en el
sexenio pasado a 182.87 pesos
en el periodo actual. Un incre
mento histórico. Además, se ha
tenido un aumento en los apo
yos gubernamentales que se
otorgan a la sociedad, teniendo
como prioridad a los que más
lo necesitan.

©
En el Senado de la República,
y en especial el Grupo Parla
mentario de Morena, encabe
zado por el senador Ricardo
Monreal Ávila, no quitamos
el dedo del renglón y no de
jaremos de trabajar en pro de
la economía y de las familias
mexicanas, a través de reformas
que se traduzcan en beneficio

de los bolsillos de los hogares, para que, con
menos dinero, alcance para más cosas.

Teniendo
en cuenta
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tranquilos, pues
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seguros de que
la sana economía
consolidada
hasta ahora
resistirá
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jurante la pandemia emergieron situacio
nes no usuales que fueron incomprendidas
por diversos agentes económicos, particu
larmente por las autoridades financieras,
las cuales tomaron decisiones equivocadas.
Destaca el caso de Díaz de León, quien,
formado por destacados representantes del
Cártel de Chicago, no entendió el fenómeno
ocasionado por el déficit de inventarios.

Esto es, los precios necesariamente ten
derían a subir dada la escasez de comodi
ties o de los elementos que componen las
mercancías. Los faltantes se produjeron por
el cierre de algunas empresas; la
discontinuidad de servicios, así
como por la disrupción en las
cadenas productivas. Los chips
son buen ejemplo, pero distan
de ser el problema central.
En Banxico, repleto de no

veles integrantes en la junta de
Gobierno, se dejaron llevar por
ramplonas recetas del siglo XX.
Supusieron que modificando los
agregados monetarios se corre
giría el alza, por lo que el pupilo
de Meade cometió los dos erro
res que hoy nos tienen en una
carrera alcista de la inflación
hacia los dos dígitos. Primero,
relajó la capitalización de los
bancos, poniendo a disposición
de los grandes jugadores de la
banca, el beneficio de la flexibi
lización del coeficiente de liqui
dez, aumentando ésta, sin establecer reglas
claras para distribuir entre los consumidores
de crédito los efectos benéficos de tal me
dida. En segundo término, impulsó una ele
vación de la tasa de interés, ahondando aún
|nás la problemática situación de las empre
sas, dificultando así, la normalización de los
procesos de producción, comercialización y
distribución de mercancías.
! Al principio de la pandemia algunos
empresarios desesperados remataron sus
Inventarios, produciendo una apariencia
de estabilidad en los precios, o incluso, de
abaratamiento de algunos de ellos. Eso fue

sólo un espejismo provocado por jugadores
que abandonaron el tablero. Con el tiempo,
como era de esperarse, la demanda retor
nó, encontrando poco o deficiente abasto,
canalizándose lo disponible hacia mejores
pagadores, o sea, a quienes pudieran pagar
más por las mercancías. Por supuesto, el eti
quetado frontal y otros obstáculos, que de
manera fantasiosa pretenden inducir mejo
res prácticas de consumo, han contribuido
a encarecer algunos productos. Sí, el noci
vo subsecretario financiado por Soros, para
nuestra desgracia, supo cumplir el capricho

al magnate que, por razones
políticas, compró pleito con la
industria alimentaria.
Las llamaradas en el labo

ratorio de la Profeco jamás po
drán identificar las causas del

problema, ni mucho menos
contribuir a un reordenamiento
del proceso de comercializa
ción, ya que en realidad los al
cances técnicos de tal instancia
son tan limitados, que sólo sirve
para dar calorcito a la silla de su
titular en el stand up mañanero.
Por lo pronto, bajando la

calidad de los ingredientes y
rasurando el peso efectivo o
el tamaño de las porciones, se
han mantenido, en apariencia,
algunos precios, el truco está
en saber ajustar la información
de las envolturas, las cuales, por

supuesto, nadie lee, ni mucho menos com
para con paquetes previos.
Así es, la inflación oficial no toma en

cuenta prácticas que elevan furtivamente los
precios. En tanto, la construcción de nues
tros índices de precios permite una amaña
da composición de las canastas o grupos de
productos referentes, que facilita a los polí
ticos disfrazar el disparo de ciertos precios.
La guerra con un añejo enemi

go ha resurgido, en el frente, Clouthier,
Rodríguez y Márquez, por su imprepara
ción, serán más parte del problema que de
la solución.

La inflación
oficial no toma
en cuenta

prácticas
que elevan
furtivamente

los precios.

Más artículos
del autor
al escanear el QR.
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Hace apenas unas semanas, el presidente López Obrador había
anunciado que ya no habría cambios en su gabinete legal y am
pliado, pero esta semana, poco antes de que se diera a conocer
que sufría un segundo contagio de covid, se dieron a conocer
nuevos movimientos que certifican que, para al mandatario, la
clave no está en la interlocución ni en la especialización, sino
en la lealtad personal, la cercanía y la incondicionalidad de sus
funcionarios.
La nueva titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna

Montíel, es una de las funcionarías más cercanas al Presidente
y la que se ha encargado estos años, desde la subsecretaría del
ramo, de los programas sociales, fue la responsable política,
también, de la recolección de buena parte de las
firmas para la consulta de revocación de manda
to con base en los padrones de beneficiarios de
los mismos. Trabajó muy cerca de Gabriel García
Hernández, quien fue el poderoso encargado de
esos programas desde Palacio Nacional, hasta que
el Presidente decidió enviarlo de regreso al Sena
do por razones no explicadas, de donde regresó al
gobierno federal para manejar programas hidráu
licos en La Laguna. En el pasado, Ariadna fue una
operadora clave de René Bejarano, quien, junto
con su esposa, Dolores Padierna, a pesar de las
derrotas que sufrieron en la Ciudad de México, y
especialmente en la delegación Cuauhtémoc, si
guen estando en el ánimo presidencial.

La subsecretaría de Bienestar, en reemplazo
de Ariadna, es María del Rocío García Pérez, otra operadora
de los programas sociales, que da la casualidad que es tía de
Gabriel García Hernández. Hay que recordar que en días pa
sados se anunciaron varios cambios, incluyendo el Banco del
Bienestar, donde la ineficiencia ha ido de la mano con negocios
poco explicados y explicables, incluyendo una fallida compra de
cajeros automáticos al empresario Alejandro del Valle.

El titular de Bienestar hasta el martes pasado fue Javier May,
un político tabasquefio de los más cercanos al Presidente, quien
ha quedado al frente del Fondo Nacional para el Turismo (Fona
tur). En apariencia, es una degradación, pero resulta que el Fona
tur es el responsable de la construcción del Tren Maya, una de las
tres obras paradigmáticas del presidente López Obrador, que tie
ne ya varios meses de retraso y cuyo principal tramo, el que va de
Cancún a Tulum, se ha visto afectado por marchas y contramar
chas, incluyendo un nuevo trazo que requiere de la compra de
terrenos de hoteleros en toda la Riviera Maya, por un valor que el
gobierno federal estima en unos mil millones de pesos. Habrá que
ver con cuánta rapidez se puede realizar la compra de esos terre
nos y el costo de los mismos. La obra, que se debería inaugurar

a fines de 2023, lleva por lo menos cinco meses de rezago y los
proyectos previos se realizaron de tal forma que se toparon con
cenotes y socavones o con la imposibilidad de construir sin afectar
seriamente la comunicación entre Cancún y Playa del Carmen.

Ayer, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
dijo que para supervisar la construcción del Tren Maya no se ne
cesita un ingeniero, sino un administrador, y a eso va Javier May
al Fonatur, aunque tampoco la administración sea su fuerte. Por
supuesto, su conocimiento sobre el tema turístico es absoluto. Su
desafío será terminar el Tren Maya antes de que concluya esta
administración, en colaboración con el Ejército, que se respon
sabilizará de varias tareas, incluyendo el tramo CancúnTulum

(sin el mismo terminado, el resto del Tren Maya
carece de sentido).

Quien era responsable del Tren Maya y dejó bue
na parte de ese desaguisado es Rogelio Jiménez
Pons, otro hombre cercano al Presidente que se va
de subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, donde, entre otras cosas, debe super
visar las obras que intercomunicarán el Aeropuerto
Felipe Ángeles y que tienen un rezago notable. Sin
esa comunicación con la Ciudad de México (parte de
las obras son de la SCT; otras, del gobierno capitalino
y del Estado de México, el nuevo aeropuerto estará
terminado por el Ejército y podrá entrar en opera
ciones el 23 de marzo) no será funcional.
Quien ocupaba esa subsecretaría era Carlos

Morán, que ahora será el director del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, que hoy parece también
medio abandonado por las autoridades. En el A1CM las caren
cias son evidentes, y si bien se dijo que se destinarían recursos
para subsanarlas, salvo algunas obras muy puntuales, las insu
ficiencias de muchas instalaciones están a la luz del día. A eso
se suma todo lo referente al espacio aéreo, que tendrá en estas
semanas importantes definiciones, cuando las líneas aéreas pre
senten sus objeciones al proyecto presentado, que contempla la
complementación del mismo con el Aeropuerto Felipe Ángeles,
el de Toluca y el AICM. Es urgente definir el mismo, porque el
Felipe Ángeles entrará en operación el 23 de marzo. Claro, si las
obras de interconexión no se aceleran, los vuelos que recibirá
para entonces serán, por lo menos, escasos.

Buena parte de estos cambios se deben a ineficiencias y reza
gos, pero los funcionarios responsables de los mismos terminan
en nuevas posiciones por la cercanía con el presidente López
Obrador, lo que vuelve a certificar lo que el propio mandatario
ha sostenido: que quiere en los miembros de sus equipos un
90% de lealtad (y cercanía) y un 10% de experiencia. A ver cómo
resulta la nueva mezcla con los mismos ingredientes.

Ayer, Adán
Augusto López
dijo que para
supervisar
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El VapoRub, la oposición,
las hemorroides y Noroña

Pasado el mediodía, Gerardo Fernández Noroña, diputado
del PT, manifestaba en la tribuna de la Comisión Permanen
te su indignación porque voces de la oposición se alzaban
para pedir la renuncia del zar anticovid, Hugo LópezGatell

"Vienen con desfachatez a exigir la renuncia de uno de
los funcionarios más competentes, más entregados, más
patriotas, más capaces, como Hugo LópezGatell", decía
el controvertido legislador.
La muerte por covid de más de 300 mil mexicanos

—cifra oficial— estaba allí para corroborar esa competencia,
esa entrega, ese patriotismo.

Parecía que Noroña estaba a nada de pedir el Nobel de
Medicina para el subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud, quien, alguna a vez abandonó el Palacio Legis
lativo a la mitad de una reunión de comisiones, porque no
soportó las críticas de la oposición.

En el salón de sesiones de San Lázaro no se confirmaba

aún el tsunami que se nos viene encima con este virus que
nos cambió la vida. Ayer se registró otra cifra récord de con
tagios —la tercera en tres días—: 44 mil 187 casos.

De regreso con Noroña en la Permanente. El diputado
petista reviró con muy mal gusto a las críticas y hasta burlas
que provocó la receta del titular de Salud, Jorge Alcocer,
de tomar té y utilizar Vick VapoRub para combatir el virus
en los niños.

"Se burlan del VapoRub. Parece que de eso sí hay desa
basto. Me dicen que la oposición lo usa para las hemo
rroides. Aquí les traje uno y les traigo sus guantes si están
preocupados para poder usarlo", dijo Noroña, al tiempo
sacó su frasquito con el ungüento y lo puso sobre el atril.

Para rematar señaló que en esta ola de contagios "que
es muy fuerte y muy leve" para la mayoría de la gente, es
"como si fuese una gripa".
* Desde la cuenta del CEN del PAN nos llegó, vía WhatsApp,
una copia de la nota principal del Diario de Juárez, en Chi
huahua, que deja muy mal parado al exgobernador de ese
partido, Javier Corral.

"Confiesa juez presiones del corralismo para vincular a
Maru", titula el citado diario, en su nota principal del día
de ayer.

El arrepentido juez Uriel Samuel Mendoza confiesa que,
por presiones del entonces gobernador, vinculó a proceso a
Maru Campos el primero de abril del año pasado. Faltaban
poco más de dos meses para las elecciones de gobernador.

"Fue el Poder Ejecutivo (a cargo de Javier Corral) el que
tuvo más interés en la resolución (vinculación a proceso) de
este caso", confesó el juzgador.

El mensaje incluía un texto de Marko Cortés dirigido a la
gobernadora Campos: "Todo nuestro respaldo. Sabemos de
tu integridad, honestidad, y fuerza ante la violencia política
que viviste", escribió el jefe nacional del PAN.

Sus palabras no dejan lugar a dudas que Javier Corral
está fuera de Acción Nacional. Hay versiones que lo vinculan
a Movimiento Ciudadano. Veremos si se concretan.

* No ha faltado quien quiera vender el anuncio sobre la
venta de Banamex, por parte del Citigroup, como una bue
na noticia. Dicen que es una oportunidad para eventuales
compradores mexicanos de consolidarse como líderes de
la banca en el país.

Entre los potenciales compradores se menciona a Ba
norte y al Grupo Salinas, pero también a Santander, Inbursa
y ScotiaBank. Los especialistas calculan su valor entre 12 y
15 mil 500 millones de dólares.

Le pedimos un comentario sobre el tema a Alejandro
Rodríguez, exfuncionario de la SHCP y uno de los hombres
mejor informados en materia de finanzas. Esto fue lo que
nos dijo: "Es una gran sorpresa y no es una buena señal, en
principio, pero creo que no necesariamente tiene que ver
con la situación de México. En todo caso se verá cuando se

conozcan los postores y la posición de Palacio Nacional. ¿A
qué grupo apoyaría?".
Precisó que Citigroup ya venía deshaciéndose de sus

unidades de banca minorista tanto en Asia como en Euro

pa, aunque la de México es la más grande.
Aprovechamos para preguntarle su punto de vista sobre

la fortaleza del peso, a pesar de la acelerada fuga de capita
les que se ha producido en México en los dos últimos años
(alrededor de 25 mil millones de dólares) y anuncios como
el que acaba de hacer Citigroup.

"El peso se está revaluando por la debilidad que muestra
en estos días el dólar, lo que puede empezar a revertir
se cuando la Reserva Federal de Estados Unidos inicie sus

anuncios de política monetaria para este año. Se espera un
alza en las tasas de interés", puntualizó.
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Lo que hacen los líderes
El miércoles 20 de mayo de 2020 fue un día esplendoroso en
Londres. No había una nube en el cielo. La temperatura alcanzó
los 27 grados, muy por encima del promedio para esa época
del año.

A las 9:05 de la mañana, la Policía Metropolitana subió un
tuit en el que recordaba a los londinenses que era válido apro
vechar el buen tiempo para pasear, pero que debían respetar
las normas de distanciamiento social puestas en vigor por la
pandemia Sólo estaban permitidas reuniones con una sola per
sona no conviviente al aire libre, con el consejo de permanecer
a dos metros de distancia.

Durante la jomada, un correo electrónico apareció en los bu
zones de unos 100 funcionarios de la oficina del primer ministro
Borís Johnson enviado por Martin Reynolds, su secretario
privado. "Después de un periodo de mucho trabajo, pensamos
que estaña bien aprovechar este tiempo tan maravilloso y to
mar unas copas, con la distancia social debida, en él jardín del
Número 10 (de Downing Street) esta tarde", decía el email.

"Por favor, únanse a partir de las 6 de la tarde, y ¡traigan su
propio alcohol!", agregaba.

Unas 40 personas llegaron a la reunión, de acuerdo con in
vestigaciones de la cadena 1TV, que obtuvo y divulgó el correo
electrónico. Entre los asistentes estuvieron Borís Johnson y su
esposa. Mientras el convivio se llevaba a cabo, las autoridades
sanitarias informaron que 363 personas habían muerto por co
vid en un lapso de 24 horas.

La reconstrucción periodística de lo sucedido aquel día en
la residencia y oficina del primer ministro ha provocado un ca
taclismo político en Reino Unido. Johnson ya se había salvado
de un episodio similar, una fiesta navideña ocurrida el 18 de
diciembre de 2020, cuando también estaban vigentes estrictas
restricciones.

Sin embargo, este nuevo escándalo sí alcanzó al premier
conservador, quien ya traía una rebelión en la bancada de su
partido. Ayer, en sesión de la Cámara de los Comunes, tuvo que
admitir que sí estuvo en el convivio de mayo, aunque alegó

que había pensado que se trataba de una "reunión de trabajo".
El alegato hizo estallar a la oposición. "Su defensa es tan

ridicula que, de hecho, ofende al pueblo británico", le espetó
el líder laborista Keir Starmer. Varios parlamentarios pidieron
la renuncia de johnson. cuya continuidad en el cargo está en
veremos, pues ya existe una investigación oficial sobre los con
vivios en Downing Street.

El Partygate, como se ha dado en llamar este escándalo,
viene a reafirmar que los gobernados esperan una actitud ejem
plar por parte de sus líderes y principales servidores púcnicos
en tiempos de crisis. Eso es cierto en Reino Unido y también
en muchos países que han visto caer a importantes funciona
rios por no obedecer las reglas que se han puesto en vigor para
controlar los contagios de covid.

México no puede ser la excepción. En este país, un grupo de
servidores públicos entre los que están el presidente Andrés
Manuel López Obrador, han tenido conductas nada ejem
plares en esta contingencia

López Obrador se volvió a contagiar de covid, luego de ha
ber rehusado confinarse, pese a que tenía síntomas respiratorios
aparecidos después de que se reunió con la secretarla de Eco
nomía, Tatiana Qouthier, quien dio positivo a la enfermedad.
Durante los meses que pasaron después de su primera recu
peración, casi nunca se puso un cubrebocas.

El secretario de Salud, Jorge Alcocer ha expresado opinio
nes que rompen con la evidencia científica y su subsecretario
Hugo LópezGatell se fue de vacaciones a la playa en plena
segunda ola de covid después de pedir que otros no lo hicieran.
La jefa de Gobierno capitalina Claudia Sheinbaum, quien estu
vo el lunes con López Obrador, también se aplicó una prueba
de covid, luego de desaconsejar que otros se las hagan.

Aunque a este gobierno le gusta presumir que le podria dar
lecciones al mundo en el manejo de la pandemia, los datos
muestran que su desempeño ha sido desastroso. Y parte de la
razón son las actitudes nada congruentes con la emergencia
por parte de muchos que lo integran, comenzando por el pro
pio Presidente.
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El debate fino
Y cuando creíamos que ya era insuperable, el diputado Gerardo Fer
nández Norofta se vuelve a superar a sí mismo, pero no en eficiencia
legislativa, sino en procacidad y lenguaje soez. En la sesión de la Co
misión Permanente, el perista llevó como "obsequio" a la oposición un
frasco de Vick VapoRub y guantes para que alivien dijo sus hemorroi
des. Qué nivel...

'Cliente'de los hackers
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ri
cardo Monreal, dio a conocer ayer que, otra vez, su WhatsApp fue
hackeado, por lo que no ha podido acceder a la aplicación. "Ya estoy
realizando los trámites correspondientes para resolverlo, mientras
tanto, pido su apoyo para reportar cualquier uso indebido desde mi
cuenta", dijo el legislador zacatecano. Que alguien le avise que ya es
posible proteger la cuenta con el "candado" de verificación en dos pa
sos, disponible en la propia app. ¿Dónde están los geeks asesores del
Senado?

CFE debe indemnizar
La Comisión Federal de Electricidad, que encabeza Manuel Bartlett,
fue condenada ayer al pago de alrededor de 12 millones de pesos a un
joven que, en 2015, se electrocutó con una instalación mal hecha por
la citada empresa productiva del Estado (lo que le causó afectadones
de por vida, y a su familia). Luego de un litigio de casi siete años, en los
que la CFE se negaba a la indemnización, el Tribunal Federal de Justi
da Administrativa ordenó el pago, sentenda que es ya inapelable.

Sobre advertencia...
Poco después de una hora de haber finalizado la sesión del Consejo
General del INE, en la que fue tema de debate para insistir en que
demuestre que en efecto retiró la denuncia penal contra seis conseje
ros, Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, presumió que está de vuelta tras padecer Co
vid19, y "agárrense porque vengo con las pilas recargadas", advirtió.
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Consulado mexicano vacuna

a menores y adultos
En d corazón dd distrito financiero de Miami se puede ver una consi
derable afluencia de personas modestas y de dase media, con sus hijos
pequeños, de distintas nacionalidades, que van al edifido del consu
lado mexicano. Y no, no es para pedir visa o hacer trámites, sino para
vacunarse contra d Covid. Por un acuerdo logrado con la Universidad
de Miami, que preside d exsecretario de Salud, Julio Frenk, en d
consulado de México el único que brinda ese servicio se aplican las
vacunas de refuerzo a quienes las necesiten, de cinco años de edad en
adelante. Y d camión con enfermeras también va a comunidades rura

les de Florida, donde hay paisanos. Buen ejemplo.

¿Ylas víctimas?
Desde Palado Nadonal se ha expresado respeto a las instandas ju
didales en los estados, en particular en Veracruz, donde la CNDH ha
determinado que hubo violadón a derechos humanos de seis jóvenes
acusados de ultrajes a la autoridad, quienes fueron liberados cuatro
meses después por un juez federal. Todo indica que hay la confianza de
que las autoridades de la entidad finalmente den una salida justa a los
casos indicados como de abuso de autoridad y que se haga justida a las
víctimas. Veremos si realmente las cosas son diferentes en la 4T.

Amelaf por discutir el tema
del desabasto
Ayer, en voz de la diputada Patricia Armendáriz, el Poder Legisla
tivo propone la creación de una comisión con d fin de encontrar solu
dón al desabasto de medicamentos. Amelaf le toma la palabra y espera
encontrar la voluntad para convocar a todos los actores que tienen res
ponsabilidad ante este problema. Amdafha reiterado que la industria
farmacéutica nadonal es parte de la soludón y reconoce al Poder Legis
lativo por d interés de entrarle al tema. Por d bien de muchos parien
tes, ojalá haya avances.
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Banamex,
elretodeAMLO
A Andrés Manuel López

Obrador, el más grande
crítico de la forma en

que fue vendido Banamex, el
destino le ofrece la oportunidad
de enseñarnos cómo sí debe

ser la venta de un corporativo
bancario para que se beneficie
el país.
La decisión anunciada el mar

tes por parte de Citigroup de
que buscará desincorporar la
banca minorista y empresarial,
implica una oportunidad y una
responsabilidad para el go
bierno mexicano, incluidos sus
organismos autónomos.
El Estado deberá mostrar que

en el actual sexenio las cosas
se hacen, sólo y meramente,
procurando el bienestar de los
ahorradores, y no a favor de al
gún amigo o cercano del titular
del Ejecutivo. Y también deberá
quedar claro que los distintos
reguladores del gobierno están
a la altura de su obligación de
vigilar que México gane con la
operación.
Pero por los pasos dados en

las primeras horas, no parece
claro que la Presidencia de la
República, la Secretaría de Ha
cienda, el Banco de México y la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV) entiendan
que tienen que marcar la pauta
de esta transacción, que necesa
riamente modificará el espectro
bancario nacional.

Porque hoy es casi ocioso
preguntarse por qué Citigroup
pasó en pocas semanas de plan
tearse un reposicionamiento en
el mercado mexicano aun en
diciembre cabildeaban en busca

de ideas al respecto a meter
también el negocio de Bana
mex en la bolsa de lo que han
ido quitando de su portafolio
global. Allá el banco estadouni

dense y las razones de su cam
bio intempestivo.
Sin ser sospechosistas, da la

casualidad de que Citigroup
hizo su anuncio luego de la par
tida de Alejandro Díaz de León
del Banco de México, una de
las instituciones llamadas a ser

protagonistas en opinar sobre
la venta.

Ahora el Banxico, con Victo
ria Rodríguez a la cabeza, debe
mostrar lo que a su juicio ha de
ser preponderante: pueden opi
nar sobre qué tipo de compra

Tiene la oportunidad
de enseñamos cómo
si debe ser la venta

de un corporativo
bancario

dor le aportaría más valor a la
economía mexicana.
Una venta de estas dimen

siones podría cambiar la
correlación de fuerzas en la

competencia. ¿Le conviene a
México que lo compre Santan
der, lo que llevaría a tener dos
bancos de origen extranjero en
posición dominante? ¿Es ideal
que Banorte se vuelva el que
más concentre? ¿Debe invi
tarse a un competidor nuevo,
nacional o extranjero? ¿Se le
debe sugerir a Carlos Slim vol
verse jugador de peso también
en este rubro? ¿A Harp Helú le
interesaría junto con algunos
socios regresar al banco de sus
amores?

Ante esas interrogantes sería
ideal que, por otra parte, la Co
misión Federal de Competencia
Económica hiciera valer su opi
nión. El problema es que con la
salida en septiembre pasado de
Jana Palacios de ese organismo,
la Cofece da la batalla con sólo
cuatro de los siete comisiona
dos; el resto no han sido nom
brados por AMLO.
Y, fundamentalmente, en el

marco de esta operación se
ría bueno tener una Comisión
Nacional Bancaria y de Valo
res, autoridad de la materia,
robusta, que es exactamente lo
que no se tiene desde la salida
de la presidencia de ese orga
nismo, en marzo 2020, de Adal
berto Palma. Por si fuera poco,
ha habido ahí nuevos cambios 

como en el área Jurídica, ni más
ni menos de la CNBV.
En una entrevista ayer con

Bloomberg, el secretario Roge
lio Ramírez de la O anunció que
se asegurarán de que la venta
de Banamex no conduzca a la
concentración de mercado.
Bien. Pero en esa transacción

importa tanto quién se muestra
interesado en adquirir el otrora
banco emblema de México,
como quién le interesa al go
bierno que se quede con Bana
mex. Los caminos de la vida le
regalan a AMLO este reto.
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La sevicia del fiscal
La imagen fue muy pode

rosa. En la Universidad
Iberoamericana, el presi

dente de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar, parti
cipaba en un foro de derecho,
cuando en la sesión de pregun
tas y respuestas, Alonso Castillo
Cuevas, hijo de Alejandra Cue
vas, cuya madre, Laura Moran,
fue concubina durante medio
siglo de Fernando Gertz Mañero,
le pidió que se pronunciara sobre
lo que llamó "la atrocidad" jurí
dica del fiscal Alejandro Gertz
Mañero, que acusó a su abuela
y a Alejandra de homicidio por
omisión en el cuidado de su her
mano. Zaldívar lo escuchó sin
hablar cuando Ana Paula, her
mana menor de Alonso, llevada
por la desesperación, lo acusó de
bloquear la justicia para atraer el
caso, y se hincó ante él para im
plorar su ayuda.
La "atrocidad" a la que se re

fería son las órdenes de apre
hensión en contra de Laura, de
95 años de edad, y de su hija
Alejandra, de 68, presa en Santa
Martha Acatitla desde el 19 de
octubre de 2020. El caso fue

desestimado por las autorida
des desde la primera instancia, y
cuando Alejandro Gertz Mañero,
investido como fiscal general lo
reactivó, un tribunal colegiado
se preparaba a darle un nuevo
revés. Para evitarlo, Gertz Ma
ñero pidió a la Suprema Corte
de Justicia que atrajera este caso
paradigmático de la justicia,
que muestra cómo el fiscal de
la República ha utilizado todos
los recursos políticos y del era

Gertz despojó a Laura
Moran; no procedió
contra ella porque es
abuela de la esposa
de Del Mazo

Alejandra seguirá
en la cárcel a menos

que la Corte decida
que se trató de una
"atrocidad" jurídica
que tiene que ser
corregida

rio a su disposición, para fines
personales.
Zaldívar dijo que no podía

pronunciarse porque el caso lo
había atraído la mayoría de los
ministros y estaba en curso de
debate. El expediente que revi
sarán contiene acusaciones de
extorsión, amenazas y chanta
jes contra la familia, que cedió
por la esperanza de que el fiscal
detendría la persecución. No fue
así, como documenta una línea
de tiempo realizada por Gon
zalo, el hijo menor de Alejandra,
que participó en la mayoría de
las reuniones con emisarios de
Gertz Mañero, y las conversa
ciones telefónicas de Ana Paula,
cargadas de intimidaciones.
Esta historia comienza el 4 de

agosto de 2015, cuando Laura
encontró a Federico con una
herida causada por una caída.
Laura le habló al hoy fiscal,
quien los fue a ver de inmediato,
pero para decirle que tenían una
cita y tenía que llevárselo. Pese a
las objeciones, eso hizo Alejan
dro. Federico regresó cerca las
tres de la tarde, y tema alucina
ciones. Laura lo llevó al hospital,
pero después de un mes que no
vio mejoría, lo regresó a su casa,
donde le adaptó una cama y el
equipo que tendría en un hospi
tal para tratarlo.
Al no ver mejoría, el 24 de

agosto Laura le habló a Alejan
dro para pedirle que viera cómo
estaba su hermano, y que jun
tos tomaran una decisión sobre
qué hacer. Alejandro envió a
los doctores de la Universidad
de las Américas en la Ciudad de
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México, de su propiedad, que to
maron el control. El 29, acompa
ñado por el apoderado jurídico
de la universidad y actualmente
su brazo derecho, Juan Ramos,
Gertz Mañero le dijo que la iba a
acusar de homicidio por omi
sión. Se llevó Federico y le advir
tió a Laura que si iba al hospital
donde lo internaría, haría que
la detuvieran. Sus nietos narran

que Federico le pedía a gritos a
Laura que impidiera que se lo lle
varan. Cuatro semanas después,
se enteró por un tercero que su
pareja de 50 años había muerto.
La familia no supo nada más

hasta el 22 de septiembre de
2020, cuando Alejandra le ha
bló a su hijo Gonzalo, quien de
inmediato fue a verla. Llorando,
le dijo que Alfonso Jiménez
OTarrill, el abogado que tomó el
caso de los amparos por su amis
tad con Femando Díaz, casado
con su sobrina y concuño del go
bernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, había renun
ciado por amenazas contra él y
su familia. Jiménez OTarrill le
sugirió buscar abogados y hablar
con Díaz.

Eso pasó al día siguiente,
cuando Díaz le dijo a Alejandra
y Gonzalo que Del Mazo ha
bía hablado con Gertz Mañero

del tema familiar, y quería que
le dieran varios "objetos sim
bólicos" de Federico, como un
banderín de la Universidad de
Georgetown, un anillo de la fa
milia y figuras prehispánicas. Si
se los entregaban, consideró, po
dría ser "el final de la pesadilla".
Lo hicieron, pero nada cambió.
El 12 de octubre, Díaz vio a

Alejandra y a su hija Ana Paula, a
quienes les transmitió la exigen
cia de Gertz Mañero para que le

dieran la casa de Virreyes que
Federico dejó en usufructo para
Laura, con el menaje. Además,
el dinero de cuentas mancomu

nadas de Laura y Federico, que
cuando empezó el conflicto con
Alejandro en 2015, su excuñada
convirtió en un cheque a nombre
de Alejandra para protegerlo.
También demandó la renuncia

de Laura a la pensión de 50 mil
pesos que le dejó Federico. "¿Mi
mamá está en riesgo?", preguntó
Ana Paula. "No te preocupes",
respondió Díaz. Pero el 16, al
salir de su casa con Gonzalo,
agentes en un automóvil sin pla
cas la detuvieron sin orden de

aprehensión y la llevaron a Santa
Martha Acatida.
Después hubo varias llamadas

entre Díaz y Ana Paula, donde
la amenazó, intimidó y le dio las
nuevas condiciones del fiscal. Le
dijo que era mejor que aceptaran
sus exigencias porque sus her
manos y ella podrían ser acusa
dos de delincuencia organizada.
Gertz Mañero quería ahora un
cheque de caja a su nombre y
la renuncia de Laura a todo lo

que le heredó Federico. Le die
ron 3.5 millones de pesos, que
obtuvieron mediante un prés
tamo personal, entregado junto
con la cartarenuncia el 13 de
noviembre.

Con eso, ya habían dado todo
al fiscal, que despojó a Laura,
pero Gertz Mañero no se inmutó.
No procedió contra la abuela
porque también lo es de la es
posa de Del Mazo, pero se en
sañó con Alejandra, que seguirá
en la cárcel a menos que la Su
prema Corte decida que, como
afirmó Alonso, sí se trató de una
"atrocidad" jurídica que tiene
que ser corregida.
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A VENTA DE Banamex por parte de Citi, que preside
Jane Fraser, va a pasar por una aduana muy compliLicada de la 4T en la desincorporación de millonariosactivos intangibles e invaluables bienes culturales.
El valor de los activos intangibles de Citibanamex

puede representar hasta 9% de los ingresos anuales de este
grupo financiero en México y la gran interrogante que surge
de esta desinversión es si el patrimonio artístico se puede
vender y si el gobierno obradorista lo va a autorizar.
En el mundo financiero se estima que todo el negocio

de Citibanamex en México, que dirige Manuel Romo,
tiene un valor de entre 12 mil 500 millones y 15 mil 500
millones de dólares.

En tanto, los corredores públicos estiman que la valua
ción de activos de la banca de consumo, banca empresa
rial, afore, aseguradora, sucursales y edificios se puede
elaborar en un par de meses.
Sin embargo la valuación de los "activos intangibles"

puede demorar un poco más; estamos hablando de las
marcas, derechos de autor, franquicias, dominios de In
ternet y el patrimonio cultural.

Solo los activos de Fomento Cultural Banamex, que tras la venta en 2001 por Roberto Her
nández y Alfredo Harp a Citi, tardó varios meses en valuarse. El inventario de obras fue des
crito en más de mil páginas.
De lo más famoso contenido en ese patrimonio cultural destaca el Palacio de Iturbide, ubi

cado en el Centro Histórico de la CdMx, y otros cuatro edificios coloniales.
Apunte el Museo Casa Montejo en Mérida, Yucatán; la Casa del Mayorazgo de la Canal, en

Guanajuato; el Centro de Textiles del Mundo Maya, y el Palacio del Conde en Súchil, Durango.
Agregue también unas dos mil 270 piezas de arte, entre las que destacan una vasta pinacoteca no

vohispana y pinturas de otros diversos estilos y épocas, esculturas, edificios, manuscritos y demás.
Obviamente que puede ser transferido a un privado, nacional o extranjero, pero mucho de lo que

está en la canasta es patrimonio nacional, de modo que no se descarta la intervención del Estado.
Deberá haber un acuerdo para que los compradores (si es que pueden hacerse cargo de esto)

recaben la autorización del gobierno de Andrés Manuel López Obrador para conservarlo.
Solo los esfuerzos por mantener en óptimas condiciones y cuidados de edificios coloniales, pinturas,

esculturas y manuscritos pueden significarle al comprador la erogación anual de millones de dólares.
En la desinversión de activos seguro existirá la supervisión del Instituto Nacional de Antro

pología e Historia (INAH), que dirige Diego Prieto, y de la Secretaría de Cultura, a cargo de
Alejandra Frausto.
También el propio presidente López Obrador y su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, coordi

nadora Nacional de Memoria Histórica, estarán pendiente del destino de tanta riqueza cultural.
No pueden quedar en mano de personas o instituciones que no les den el debido tratamiento.

Para ello existe el artículo 36 de la Ley de Monumentos Históricos que le otorga esa función al INAH.
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POR CIERTO QUE más de 12 horas pasaron des
pués de que Citi anunciara, el martes pasado, la
decisión de iniciar un proceso de desinversión
en México en prácticamente todas sus activi
dades, uno de los eventos corporativos y de ne
gocios más importantes en la historia reciente
de la vida financiera del país, y, por ende, para
la Secretaría de Hacienda, a cargo de Rogelio

RogelioRamírez de la O, como cabeza del sector re Ramírez de la O
gulador. Pero en el gobierno de la 4T no salía el
más mínimo comentario o la obligada reacción
de alguien para tranquilizar a los clientes de esa institución. Tuvo
que ser el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y eso
porque alguien se lo preguntó ayer en la conferencia mañanera,
quien, como pudo y evidenciando a todas luces su desconocimien
to de los tópicos bancarios, ofreciera el primer posicionamiento
oficial sobre este tema. Ya horas después reaccionó la siempre des
aparecida Secretaría de Ramírez de la O, emitiendo su primer co
municado. Así la improvisación frente a los asuntos de Estado en
este gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

INTERPROTECCIÓN AGENTE DE Seguros y
Fianzas, a través de su broker de reaseguro
Reasinter, ha venido operando con el respal
do del actual gobierno por las buenas rela
ciones que ha construido con los inquilinos
de Palacio Nacional. Presiona y amenaza al
mercado asegurador para conseguir ser el
respaldo de los programas de aseguramien

Zoéto de los bienes de la Administración Pública
RobledoFederal, pese a la demanda que le puso Segu

ros Afirme por una deuda mayor a 100 millo
nes de pesos por la incorrecta colocación del riesgo del programa
de aseguramiento 20192020 de los bienes del IMSS, que maneja
Zoé Robledo, que aún sigue sin resolución. Hoy repite ahora con
el ISSSTE, por lo que es menester revisar a detalle el proceso de
colocación de dicho broker y dar vista a la Comisión Nacional de
Seguros y Fianzas para que efectúe un análisis exhaustivo a los
expedientes de los programas antes mencionados, con la finali
dad de prevenir y evitar que sean las aseguradoras quienes ter
minen haciendo frente a las malas prácticas de Interprotección y
Reasinter, sin que exista responsabilidad para ambas.

EL 31 DE este mes es el plazo límite para que
los concesionarios de radio y televisión lo
gren un acuerdo con los sindicatos, dentro del
proceso del "contrato ley". El aumento que se
fija aplica a todas las estaciones. Con los in
crementos al salario mínimo, pero a la par la
gran caída en ingresos en radio por paro de
actividades debido al Covid19, la negociación

Luisa Maríase prevé compleja. Pero no puede iniciar por Alcalde
que los líderes del STIRT y SITATYR tienen co
ronavirus, con lo que los plazos se acortan y la
incertidumbre crece. Se espera que la Secretaría del Trabajo que
lleva Luisa María Alcalde cite a partes la próxima semana.

SOBRE EL CASO Abengoa México, se había autorizado por la juez
Sexto de Distrito en Materia Civil de la CdMx la modificación del
convenio concursal original en que se habían comprometido
pagar al 100% los créditos para ofrecer un pago del 40% de los
créditos. Banco Base, de Lorenzo Barrera, impugnó la modi
ficación. Resulta que el Quinto Tribunal Colegiado de Circuito
de la CdMx en sesión del 7 de enero pasado confirmó en defini
tiva la desaprobación de dicha modificación del convenio y la
consecuencia será que queda vigente el anterior, el cual han in
cumplido, desde un principio de su vigencia, y se revisará si ese
incumplimiento generará la quiebra de la empresa.
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EU, ante la madre de todas las reformas
MIAMI, FL La reforma

más importante para el
futuro político de este

país se votará en los siguientes
días: la electoral.
El partido gobernante llega, a la

hora crucial, sin consenso ni los vo
tos necesarios para aprobarla.
Biden decidió jugársela y lo

planteó el martes en términos
dramáticos: o están del lado de

Luther King, o del lado de los
segregacionistas.
Es decir, son partidarios de los

derechos civiles para todos, o se
abrazan al grito de George Wallace
al tomar posesión como goberna
dor de Alabama en los años 60:
"¡Segregación hoy! ¡Segregación
mañana! ¡Segregación siempre!"
Vamos por partes, porque el

tema tiene importancia de vida
para los dos partidos de Estados
Unidos.
Diecinueve estados (de 50), con

mayoría republicana en sus res
pectivos congresos, han aprobado
iniciativas o emitido ordenanzas
tendientes a obstaculizar el voto
de las minorías que históricamente
votan por los demócratas.
Han prohibido el voto por co

rreo, que es mayoritariamente
demócrata.
La boleta llega a la casa, y las

personas mayores, las que no tie
nen coche o viven en lugares apar

tados de las casillas, o trabajan ese
día, o por comodidad, la reenvían
por correo.
Por eso cuando se hacen los

conteos, suele darse el caso que los
resultados en la noche dan arriba

al aspirante republicano y al día

siguiente o subsiguiente, al conta
bilizarse los sufragios enviados por
correo, la elección tiene un vuelco
prodemócrata.
Han hecho rezonificación de las

casillas. Primero, disminuyen en
un 20 o 30 por ciento los centros de
votación, con lo que le hacen difícil
acudir a votar a los habitantes de
las zonas demócratas.
Quienes tienen pocos recursos,

carecen de coche o disponen de
poco tiempo, por lo general latinos
o afroamericanos, no van a gastar
dinero ni horas laborables para ir
a votar.

Y en las zonas de alta presencia
republicana, se ponen más casillas
para facilitar la emisión del voto.
Han puesto como requisito

para sufragar, la presentación del
pasaporte o licencia de manejo
obligatoria.
Los pasaportes son caros y mu

chos afroamericanos y latinos no
han viajado nunca al exterior. No
van a hacer un gasto sólo para usar
el documento en elecciones (aquí
no hay credencial de elector con
fotografía, como en México, que
las paga el presupuesto federal y da
certeza a las elecciones).
Es más económica la licencia de

manejo (alrededor de 30 dólares),
pero no se la dan a cualquiera: hay
que saber manejar, ir a una prueba
teórica, a una practica, y desde
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luego disponer de un coche.
La ley electoral que se vota lunes

o martes prohibe a los congresos
locales poner restricciones al dere
cho a votar.
Esto es: se pondría un mandato

federal para tener piso parejo en
las elecciones.

Propone la iniciativa que todos
los martes de elecciones sean de
clarados días feriados.

Resulta que en Estados Unidos
se vota los martes, día laborable, y
no hay licencias para salir a sufra
gar. No trabajas una hora y no te
la pagan.
El rtine tofive (de nueve a cinco)

como horario de trabajo, es sólo
para algunos. Latinos y afroameri
canos, votantes demócratas por lo
general, buscan tener dos tumos
porque son personas de bajos in
gresos. No van a dejar de trabajar
y perder sueldo por ausentarse en
horas laborales para viajar a un lu
gar de sufragio.
La ley que se va a votar en el

Congreso es un hasta aquí a los
gobiernos estatales republicanos,
para que no manipulen las disposi
ciones electorales en su favor.

Para aprobar este paquete de
reformas federales que eliminan
las obstrucciones al votante demó

crata, Biden propone eliminar el
llamado "filibuster" (algo así como
filibusterismo).

¿Qué es esto?
El filibuster es una norma parla

mentaria en el Senado, que obliga
a contar con la mitad más 10 de

los votos de los senadores para
aprobar o modificar una ley.
Tal practica tiene una larga

historia enraizada en la vieja plu
tocracia de la sociedad estadouni
dense, representada en el Senado,
que no viene al caso explicar en
esta columna.

El punto es que esa norma de
50 más 10 senadores no está en
ninguna ley, por lo que se puede
cambiar con una votación de ma

yoría simple.
Se busca que en este caso, en el

de la reforma electoral, la ley pase
con el voto de la mayoría más uno,
igual que sucede en la Cámara de
Representantes.
¿Irene Biden el voto de todos

los senadores demócratas para
hacer a un lado el filibuster en este
caso?

La respuesta es no. Y por la vía
de la persuasión de los argumen
tos no lo va a tener.

Por eso ha optado por la presión
política, destinada fundamental
mente al senador Manchin y la
senadora Sinema, demócratas
ambos, que no respaldan a Biden
en ésta ni en prácticamente nin
guna iniciativa.
Si no pasa la reforma electoral,

los republicanos tendrán la vía
libre para manipular las leyes lo
cales y ganar las elecciones siendo
minoría.
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Para tomar en cuenta en
la venta de Citibanamex
No cabe duda que la venta

de Citibanamex anunciada
el martes pasado es una

de las noticias más importantes de
la semana, quizás del mes. Y es que
Banamex es el banco más longevo
del sistema financiero mexicano

(el otro, Banco de Londres, México
y Sudamérica fue evolucionando
con el tiempo y cada vez es más
difícil rastrear su historia institu
cional hasta nuestros días), cuya
fundación fue en 1884. Tiene en
tonces 138 años de existencia. No

cualquiera.
De 1982, cuando el Estado mexi

cano expropió la banca comercial
mexicana (salvo la filial mexicana
del Bank of America), Banamex
fue reprivatizado por el grupo que
encabezaba Roberto Hernández y
Alfredo Harp Helú en 1991. Luego,
estos accionistas intentaron adqui
rir Bancomer cuando el grupo que
lo llevaba, encabezado por Euge
nio Garza Lagúera que lo adquirió
en la reprivatización, lo pusiera a
la venta. El gobierno mexicano re
chazó esa posibilidad pues en ese
momento hubiera permitido que
BanamexBancomer se convirtiera

en el súper banco de México, con
alrededor del 60% del mercado

financiero mexicano. Regular a
una entidad con esa fuerza sería

muy difícil. El gobierno de Ernesto
Zedillo determinó que la concentra
ción de tal poder monopólico sería
riesgoso y dañino para los consumi
dores y para el sistema financiero
mexicano, por lo que no autorizó la
operación de compraventa.
Vino entonces la adquisición

de Bancomer por parte del grupo
BBVA de España en 2000, y al año
siguiente la venta de Banamex a
Citigroup de los Estados Unidos.
México había perdido a sus dos ban
cos más grandes e importantes, lo
que significó críticas de algunos al
gobierno de Zedillo.

La noticia del martes abre una

serie de cuestiones importantes,
más allá de si la razón de la venta

fuera parte de una estrategia global
del corporativo norteamericano
(como se anunció oficialmente), o si
respondió a la pérdida de mercado
de Citibanamex en el sistema finan
ciero mexicano en los últimos años
(perdió 4.1% en su participación de
los préstamos), o si reaccionó a cier
tas señales del gobierno respecto
del control de las comisiones (como
sucedió en las Afores) o a las pobres
perspectivas de la economía en los
próximos años.
En primer lugar, Banamex tiene

importancia sistémica. Es decir,
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es un banco de tal magnitud que
se debe tener especial cuidado en
quien lo lleva. Es un banco "dema
siado grande para quebrar" o "too
big tofail". Si el banco no se maneja
bien, el riesgo que corre la economía
mexicana puede ser de magnitu
des insospechadas. En los 90, tras
la reprivatización, algunos nuevos
banqueros manejaron muy mal sus
bancos recién adquiridos y termi
naron causando un gravísimo daño
al sistema financiero. Más del 70%
del costo del Fobaproa se debió a
6 bancos (Inverlat, Serfin, Unión,
Cremi, BanpaísyBancrecer) cuya
participación en el capital del sis
tema era de apenas el 35% (de mi
autoría, "Realidadesy mitos de la pri
vatización, crisis y rescate bancario"
https://ceey.org.mx/wpcontent/
uploads/2018/10/Privatización
crisisyrescate.TomoI.pdf). No
cualquier grupo puede comprar
Banamex.

Además, las autoridades mexi
canas (y, por otros motivos, las
estadunidenses) tendrán que poner
mucho ojo en quién es el comprador
del banco. Como dirían los ingleses,
quienes lo compren deben cumplir
con el requisito de ser "fit and pro
per" (capaz o competente y correcto
o apropiado) para manejar un
banco tan grande, con implicacio
nes enormes para el sistema finan
ciero mexicano, con experiencia y
probidad. Algunos de los compra
dores de bancos, afortunadamente
pequeños, resultaron ser unos pillos
y pusieron en peligro el sistema

bancario en su conjunto durante la
crisis de 1994.
Las autoridades reguladoras de

ben tener una comunicación directa
con muchísimos actores del sistema

financiero, pero especialmente
con los actores más relevantes. Por
tanto, quien controle Banamex
debe ser un buen interlocutor con
la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores y con el Banco de México.
Tercero, Se debe tener cuidado

especial en la modificación de la
estructura de mercado. Al ser Bana
mex el tercer banco más grande del
sistema (atrás de BBVAy Banorte),
quien lo compre adquirirá, auto
máticamente, poder de mercado
enorme. Por eso es muy difícil que
BBVA lo pueda adquirir, pues lle
garía a controlar entre el 36 y 38%
del mercado nacional. Incluso se
vería complicado que Banorte, la
segunda institución más grande
del sistema, lo hiciera. Se ve menos
difícil que Inbursa, Santander o Sco
tiabank pujaran por Banamex y, de
adquirirlo, competirían con BBVA
por el liderazgo en el sistema finan
ciero mexicano.

Por último, convendría en prin
cipio que mexicanos recuperaran
el tercer banco más importante de
México. Dado que es un banco de
carácter sistémico, en principio es
preferible que nacionales lo contro
len, justamente por su supuesta ma
yor sensibilidad a lo que ocurre en el
país. No es garantía, en lo absoluto,
pero creo que ayudaría en momen
tos de crisis.
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La obsesión por la historiaPara nadie es un secreto que
el presidente López Obra
dor anhela, por encima de

todo, un lugar privilegiado en la
historia nacional. La energía que
guía su proceder diario, su meca
nismo para la toma de decisiones,
su visión del México que existe en
su cabeza, está más ligado al para
ninfo de la Historia Nacional así,
con mayúsculas que a la realidad
cotidiana demostrada en hechos,
en cifras, en sucesos irrefutables.
Hay muchos de estos aconteci

mientos que le reclaman a diario
los errores de sus políticas, los
desaciertos de sus decisiones, y
más aún, las equivocadas estra
tegias puestas en marcha por su
gobierno.
Vea usted como ejemplo el im

provisado, oscilante y tropezado
combate a la pandemia. Los dichos
del Chapulín Gatell y las ocurren
cias acerca de las pruebas, los
exámenes, las vacunas, las mas
carillas y tantas insensateces que,
trágicamente, han cobrado vidas
humanas en miles de ciudada

nos y sus familias. Ellos siguen en
los suyo, contando sus verdades a
medias y sus mentiras completas.
Se minimizan las cifras de dece
sos, se esconden los contagios y las
hospitalizaciones, se presume con
cínica sonrisa "vamos bien contra
el Covid". Dígame por favor en qué
vamos bien contra el Covid.

Los programas sociales, eje verti
cal de la política de apoyo ciuda
dano y de combate a la pobreza de
la 4T, ha demostrado a tres años
de implementación lo que todos
los especialistas les pronosticaron:
con esos mecanismos no se reduce,
aminora o neutraliza la pobreza,
es sólo un paliativo; y dos, la hipó
tesis acerca de la disminución de
la violencia sustentada en mayor
bienestar social, resultó estrepito
samente falsa.

La violencia y la inseguridad
pública se han multiplicado y ex
tendido por el territorio nacional.
De las entidades tradicionales con

problemas serios de crimen orga

nizado y violencia (Tamaulipas,
Sinaloa, Michoacán, Veracruz,
Guerrero) ahora debemos agregar
a Guanajuato, Zacatecas, Puebla,
Morelos, Estado de México y mu
chas más. Casetas tomadas, organi
zaciones criminales diversificadas,
que ahora construyen "divisiones"
alternas que no se dedican a la
droga o al huachicol, sino a la polí
tica y la administración pública. Los
abrazos no balazos, resultaron el
detonador del narcoestado al que
México se aproxima. La semana
pasada dos gobernadores (Vera
cruz  Cuiüáhuac García y More
los  Cuautémoc Blanco, ambos de
Morena) fueron fotografiados en
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reuniones recientes con líderes de

grupos criminales.
Esto es una realidad, no una

suposición, aunque el presi
dente lo niegue y diga que son sus
adversarios.
Esto hace que el balance de las

acciones prometidas resulte más
que negativo.
Al arranque del cuarto año de

gobierno, la puerta lateral que
la historia podría abrirle, ya no
la principal con alfombra roja,
sólo queda en su radical reforma
eléctrica que viola principios
constitucionales.

Cumplir esa obsesión, se remite
a la ideología nacionalista que
palpita en el corazón presidencial.
Devolverle al "pueblo" lo que ori
ginalmente fue de suyo, y que el
neoliberalismo le arrebató, es en
síntesis, la idea central que empuja
una reforma absurda, contradic
toria, violatoria, retardataria y re
gresiva en la historia, el mundo y la
generación de energías.
Pero AMLO está obsesionado en

legar a México ese legajo legislativo
que a sus ojos le abra las puertas
de la historia.
A estas alturas de enero, cuando

expertos y legisladores serios los

menos se preparan para un Parla
mento abierto, y para la discusión
libre y universal sobre el tema, más
de un cronista parlamentario sabe
de sobra que resultará inútil. Es sólo
un camuflaje para disimular aper
tura y discusión abierta, cuando en
el fondo, todos los morenistas y sus
aliados, saben de antemano cómo
van a votar la regresiva reforma.
¿Para qué el parlamento si sus

posturas están definidas a priori?
Un finta política a la oposición y a
los ingenios que sostienen mesas de
discusión en Gobernación.
Ya no habrá más altares, nichos o

bustos en la historia nacional para
Andrés Manuel: no pacificó al país,
no terminó con la corrupción, no
redujo la pobreza, no potenció el
crecimiento. Ya de salud pública,
educación, federalismo o democra
cia, ni hablamos porque el retro
ceso es abrumador.

Lo único que queda es la men
tada reforma que a los ojos del
caudillo, representa el trampolín
para conquistar ya no un hemici
clo como el del benemérito, pero
siquiera una estatua como la de
Cárdenas.

Toda la energía política, el dis
curso y la retórica para la falseada
revocación de mandato, y la activa
participación en las futuras eleccio
nes estatales, girarán en torno a la
cruzada por la reforma eléctrica.
Nos faltan meses en esta discusión.
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Convivir

La evolución de la pande
mia es un marco de refe
rencia necesario para las

decisiones personales, fami
liares y de política pública. El
coronavirus mutará; no va a
desaparecer, y entre la vacu
nación y los demás cuidados,
los hechos indican que lo más
probable sea alcanzar un estado
de endemia, es decir, una pre
sencia más o menos constante

que puede afectar a los huma
nos con una respuesta inmune,
en las generaciones vacuna
das, con casos extremos en un
mínimo.

Hay una ascenso en los conta
gios, pero al parecer con afecta
ciones al organismo de menor
gravedad que las de oleadas
previas. Vamos a convivir con
el virus, y eso significa que los
cuidados deben ser constantes

y que los ajustes llegaron para
quedarse.
Tenemos que aprender a vivir

con nuevos hábitos, prácticas
y estrategias. Ese aprendizaje
(la ventilación, la distancia, el
lavado, como entenderse con
cubrebocas), la resiliencia para
jugar con menos contactos,
para aprender a distribuirse las
tareas, para no esperar a ser fe
lices hasta que un funcionario
diga por televisión si lo somos o

ya tenemos su venia para serlo,
aprender que nos necesitamos
unas a otras para cuidarnos y
que sin corresponsabilizarse
no vamos a sobrevivir... eso ha
sido lo más importante en la
educación de la humanidad en

los dos años pasados.
Hay una pérdida grave y alar

mante de aprendizajes funda
mentales en lo cognitivo y en
lo afectivo, así como hay una
importante y esperanzadora
ganancia en aprendizajes sobre
salud y discernimiento ético y
cívico. Ninguna de las dos ni
pérdida, ni ganancia son de
finitivas y fatales, pues justa
mente la plasticidad es lo que
caracteriza al aprendizaje.
La respuesta al medio que

da el metabolismo y el sistema
inmune de las personas no es
férrea, pero sí es previsible: casi
todos nos enfermamos de lo

mismo en presencia de los mis
mos factores. La respuesta al
medio que da el aprendizaje es,
por definición y en contraste,
flexible, adaptativa y subver
siva: los humanos aprendemos
y superamos nuestras restric
ciones biológicas. Nos incon
formamos. Hacemos que el
entorno tome la forma humana,
en lugar de resignarse a agarrar
la horma de lo que nos topa

Fecha: 13/01/2022

Página: 22

Area cm2: 412

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 91,793

Página 16 de 17



mos. Como en las migraciones,
las relaciones románticas y el
transporte, el aprendizaje es la
dimensión que nos recuerda "si
te tienes que achicar para caber,
entonces ahí o así no es". Por
eso, por curiosos e inconformes,
hemos llegado a volar miles de
metros en el aire en cilindros de

hierro y sumergirnos miles de
metros en el mar con pieles sin
téticas y aire individualizado.
Este largo proemio antropo

lógico es para afirmar una con
vicción política: No nos dejemos
conformar con poco para nues
tros niños, porque merecen,
porque pueden, porque necesi
tan y quieren mucho más de lo
que ahora se les ofrece, desde el
ámbito oficial.

Es una vergüenza que la im
preparación y oportunismo
de los funcionarios federales

les lleve a afirmar que no hay
evidencia científica sobre la
importancia de la vacunación
de niñas y niños. Si fueran una
fracción de honestos y veraces
debieran decir que están con
siguiendo la vacuna, que no lo
previeron pero ya lo están re
mediando. .. son expertos, eso
sí, en salvar cara, pues sin mu
cho ruido ni gratitud recogieron
la donación que envió Estados
Unidos para con ello poder po
ner los refuerzos a los maestros.
No le creamos a los funcio

narios cuando dicen que hay
protocolos e insumos; donde
los hay, es mérito de la auto
ridad estatal, municipal o de
la propia comunidad escolar,
significativamente de las y los
directores, que han sacado la
casta en un país en el que hay
que llevar a tribunales los dos
casos en los que como represen
tante legal demando a la SEP,
Salud, Hacienda y la Cámara
de Diputados y en los que los
jueces han concedido la sus
pensión definitiva (es decir, la
urgente respuesta) para que
haya agua potable, cubrebocas,
termómetros y sanitizantes en

cada escuela, y de un verdadero
protocolo federal que sustituya
la inadecuada "Guía".
No les creamos cuando di

cen que la Escuela es Nues
tra ha servido para preparar
el regreso; como lo marca la
sentencia de amparo que con
seguimos, hay mandato judi
cial para que se corrija la falta
de Reglas de Operación de la
Escuela es Nuestra, programa
con manejo clientelar e irres
ponsable, inadecuado para una
emergencia como la presente,
a pesar de que le asignaron 14
mil millones de pesos para 2022
(los 12 mil millones de pesos
de 2021, como es patente, ni
se usaron con equidad ni ha
servido para apoyar a los más
necesitados).
El aprendizaje sobre el Covid

y contra el Covid, es un apren
dizaje vital que se vuelve clave
para tener los demás aprendiza
jes, a pesar del Covid.
Necesitamos consolidar esas

respuestas para reducir la incer
tidumbre, para no dar bandazos
y sobre todo para que el desaso
siego no les quite a las niñas,
niños yjóvenes en México la po
sibilidad de seguir aprendiendo.
Aprender es un derecho hu

mano universal, con implicacio
nes de interés superior para la
infancia, por lo cual no puede
suspenderse ni pausarse. Toda
escuela de este país debiera te
ner capacidad de pasar a modo
de contingencia para escalonar
si hay un contagio, para hacer
recuperación de ruta socioemo
cional y de aprendizajes funda
mentales para cada estudiante,
para que la opción no sea entre
inseguros en la escuela o des
aprendiendo en la casa con la
tele. Que no declaren por con
vivir. Mejor exijamos, especial
mente a Presidencia, Segob,
Salud y SEP un poco de hones
tidad. Mejor decir que falta mu
cho y que convocan al apoyo y
al diálogo no solo a la dona
ción a decir que todo va bien.
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llov a casi 21 meses del primer
contagio registrado, como si no
tuviéramos ninguna experiencia en
la pandemia, nos encontramos con
las mismas reacciones, cometiendo
los mismos errores; el enemigo lanzó
nuevas variantes, con el Omicrón
también tuvimos un margen de
maniobra, pero se reaccionó igual,
larde y mal...
C Cuántas veces un estra

tega se puede equi
vocar en una guerra?
El saldo de muer

tos y contagiados es
de escándalo, en otras latitudes el go
bierno de México habría sido some
tido a toda clase de juicios, bastaría
con ver los predicamentos en que an
da Boris Johnson en Gran Bretaña. A
cada paso de la pandemia las deci
siones han sido costosas, el número de
muertos por Covid1 9 y el exceso de
mortalidad supera los 600,000 cuan
do el responsable, si así se le puede
llamara LópezGattel, pronosticó que
llegar a 60,000 muertos sería una
catástrofe.
La pandemia es la guerra mundial

que le tocó enfrentar a nuestra gene
ración, el enemigo ha sido un virus
que ha venido alcanzando a los cin
co continentes, algunos países han
tenido comandantes que han enten
dido la pandemia, pero otros, como
el nuestro, se han equivocado y se si

guen equivocando.
Visto como guerra, ya con las hosti

lidades en marcha se le vendieron los
pertrechos a China, sabiendo que se
rían indispensables para la contienda,
en consecuencia se tuvieron que com
prar insumos básicos a cualquier pre
cio y calidad.
Imposible olvidar las instrucciones

del comandante mexicano: salgan,
abrácense, yo les digo cuándo se cui
den, el mejor escudo es el detente el
sagrado corazón de Jesús está con
tigo. O aquello que dijo su lugarte
niente, que el presidente no se con
tagia porque su fuerza es moral y no
de contagio, pues ya se contagió dos
veces...

México, a diferencia de muchos paí
ses, tuvo un período de gracia de tres me
ses, suficientes para preparar la respues
ta, no fue así, el presidente en lugar de
convocar al Consejo Nacional de Salu
bridad y escuchar a los especialistas que
ya habían librado batallas similares se
centró en el consejo de unas cuantas per
sonas, con lo cual, la propaganda se im
puso a la ciencia.
Contrario a los grandes estrategas de

guerra que suman todos los recursos hu
manos y de defensa, los médicos del sec
tor privado fueron marginados e igno
rados, a los que estaban en la primera
línea se les negaron materiales de pro
tección, recibieron insumos de baja ca
lidad, el resultado: un deshonroso primer

lugar de bajas en el mundo del personal
médicoasistencial.

Mientras los científicos hacían grandes
esfuerzos para desarrollar los antídotos,
la mayoría de los gobiernos atendieron
la recomendación de la Organización
Mundial de la Salud de hacer pruebas
para aislar a los contagiados, en Méxi
co se incursionó en el monitoreo llama

do Centinela que resultó todo un fraca
so, se fueron disparando tanto el número
de infectados, como el de los fallecidos,
por meses el nombre del país apareció
a la cabeza del índice de letalidad y ahí
sigue...

Hoy a casi 21 meses del primer conta
gio registrado, como si no tuviéramos nin
guna experiencia en la pandemia, nos
encontramos con las mismas reacciones,
cometiendo los mismos errores; el enemi
go lanzó nuevas variantes, con el Omi
crón también tuvimos un margen de ma
niobra, pero se reaccionó igual, tarde y
mal, otra vez una tímida vacunación, que
por cierto, dejó fuera a los niños, y la or
den, no se hagan pruebas, solo aíslense.
A estas alturas, con la guerra sin ter

minar, surgen varias preguntas ¿Cómo
sabremos el número de contagiados?
¿Cuántos han muerto? ¿Qué van a hacer
quienes no pueden faltar a sus trabajos
si no pueden conseguir un comproban
te? ¿Cómo pagarán una prueba quienes
han perdido el empleo con esta crisis? Y
finalmente ¿Qué confianza se le puede
tener a estos *estrategas para este tipo
de guerra?.
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Discrepancias en el INE
Apenas fue un escarceo. Una diferencia de

criterios en el seno del Consejo General del
INE, inoportuna en el momento en el que
el órgano autónomo solicitó a la Secretaría
de Hacienda una ampliación presupuestal

— 1,700 millones de pesos— para llevar a buen puerto
la consulta sobre la revocación de mandato, dentro de
cuatro meses.

Una diferencia entre los consejeros, remarcada por el
mandato judicial de elegir a una nueva presidenta para el
Instituto Electoral de Querétaro, tras de la revocación del
nombramiento Teresita Adriana Sánchez Núñez,
impugnado por no cumplir los requisitos de elegibilidad.
Procesada por la Comisión de Vinculación con ór

ganos locales, que encabeza Dania Ravel, la desig
nación no procederá de acuerdo a la decisión de los
magistrados electorales. Ese revés, de acuerdo a la con
sejera Beatriz Claudia Zavala, pudo evitarse si hu
biera prosperado el proyecto mayoritario de llevar a una
exasesora de la presidencia del INE a esa posición. Y en
la ejecución de la sentencia debían actuar "con mucha
seriedad y consistencia".

El Tribunal Electoral mandato al INE a designar a una
sustituto, entre las dos aspirantes que llegaron a la eva
luación final y no resultaron ganadoras, pero los conse
jeros electorales prefirieron remarcar su independencia,
declarar desierto el procedimiento de elección y denun
ciar lo que consideran acciones de amedrentamiento.
Y es que Sánchez Núñez habría engañado a las au

toridades queretanas para obtener su constancia de resi
dencia, lo que generó una investigación de oficio que po
dría derivar en sanciones administrativas. Además de su

paso por la Junta General Ejecutiva, la candidato invali
dada forma parte del servicio profesional y mientras con
cluye esta polémica, será acuerpada por sus compañeros.

Pero a la mayoría de los consejeros electorales no les

gusta que se cuestionen sus capacidades o sus decisio
nes. Y en vez de reconocer su error, dejaron ver una pro
bable violencia política de género presuntamente come
tida por quienes impugnaron a la exfuncionaria del INE.
¿Sánchez Núñez mintió sobre su residencia? ¿O las

resoluciones del Consejo General son infalibles? Sobre
esa decisión y la reiterada negativa del INE de rechazar
la devolución de 500 millones de pesos de prerrogati
vas recibidas por Morena en el 2020y 2021, Lorenzo
Córdova deslindó responsabilidades y rechazó acusa
ciones sobre actitudes autoritarias, tiránicas o despóticas
formuladas por los dirigentes del partido gobiernista.

El INE acatará las resoluciones judiciales. Pero tam
bién resistirá embates mediáticos y acosos de otros ór
ganos, insistió Córdova Vianello, quien nuevamente se
quejó de la denuncia penal interpuesta por el presidente
de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Ser
gio José Gutiérrez. "Estas siguen su curso y la fiscalía
sigue haciendo indagatorias".

Entre la interpretación y el cumplimiento de las leyes,
el INE transita por caminos escabrosos. En el caso de la
petición morenista de regresar recursos que fueron reci
bidos por al partido político en el ejercicio fiscal 2021,
los consejeros electorales se atuvieron a la resolución de
la Sala Superior del Tribunal Electoral.
Morena renunció a 827 millones de pesos en el 2020

y otros 252 millones de pesos, el año pasado. Esos re
cursos no fueron ejercidos por el partido en actividades
electorales y su intención es que fueran reconducidos pa
ra la compra de vacunas.
Pero no fueron devueltos a la Tesorería de la Federa

ción oportunamente. Y sólo podrá ser reingresado a las
arcas federales cuando la autoridad electoral haga la
fiscalización a los partidos, correspondiente al ejercicio
fiscal del 2021.

"Si hay intención, si algún partido quiere devolver al
guna parte del dinero que le corresponde en enero, le re
comiendo que manden el oficio correspondiente que es
la ruta correcta para solicitar que no se reciba, hoy o a
más tardar mañana, porque si no, después, ya no se va
a poder devolver", decretó el consejero presidente. Los
consejeros electorales, por mayoría, llamaron a las fuer
zas políticas a apegarse a los criterios vigentes y alejar
se de estridencias.
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Sucesión, entre las
patas de los caballos

En el pecado ha llevado el presidente la peni
tencia por suponer que, a diferencia de sus
antecesores, el proceso de elegirá su sucesor
podría adelantarse casi dos años y su forta
leza política bastaría para aplacar ambicio

nes que desata la condición humana.
Realista, el presidente Andrés Manuel López

Obrador ha sido forzado a poner en marcha una
poderosa operación de control, porque es impensa
ble la injerencia de nadie, ni del senador Ricardo
Monreal, en un proceso exclusivo del presidente.
A pesar de la importancia del líder de la mayoría

morenista en el Senado, el presidente deja claro a to
do Morena, y a sus adversarios, lo que aprendieron
a la mala los alzados cristeros: el alto costo de meter

se entre las patas de los caballos.

¿Ya es Bucareli algo
más que interlocutor?
Las tareas de diálogo e interlocución con persona
jes del gobierno, del partido oficial asignadas por el
presidente al secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López empiezan a crearle imagen de interlo
cutor confiable.
Esa confiabilidad, sea quien sea el titular, ha he

cho de los inquilinos del Palacio de Covián en Buca
reli personajes importantes en todos los procesos de
sucesión del siglo pasado.

Si no comete error mayor, el tabasqueño Adán Au
gusto López, si la confrontación emponzoñara y com
plicara la sucesión en el 2023, podría ser visto como
lo que el recordado amigo Gustavo Mora llamó "el
portero suplente". Todo un deja vú.

¿Y si cambian los aires
en Washington?

Hasta ahora, pese a tibios reclamos de políticos de
oposición en Washington, la Casa Blanca prefiere
que un gobierno elegido democráticamente como
el de México y no Cuba sea el faro referente de las
izquierdas.
Pero por segunda ocasión en sesenta años, la de

mocracia estadunidense parece dispuesta a llevar al
borde del suicidio a la Nación que, digan lo que di
gan, ideó la democracia representativa.

Los profesionales crean escenarios del futuro, uno
se pregunta si alguien en Palacio contempla uno en el
que una crisis política cambie, aunque sea temporal
mente, los aires en Washington, aires abiertamente
hostiles hasta a la izquierda democrática.

Notas de remolino
Vergonzosa fe de erratas: Ayer en este espacio se hi
zo referencia a publicaciones en El Heraldo de Méxi
co ¡del 902! Y no de 1992. ¡Imagínense, eso haría
de quien esto escribe casi el abuelo de Luis Echeve
rría! Mil perdones por el gaffé... Clarísima la expli
cación de Luis Miguel González, director editorial
de El Economista sobre el caso de Citibanamex, re
comienda no especulary sugiere esperar si el gobier
no propicia que un grupo mexicano recupere el con
trol del banco más antiguo de México... En abono a
Zoé Robledo, director general del IMSS, debe re
conocerse que lidia con la difícil tarea de atender, de
sopetón, con todas las consultas generales y de es
pecialidades forzosamente pospuestas por la pande
mia... ¿En serio? Un chofer atropello a un policía, lo
arrastra en el cofre, el policía le dispara y ahora la fis
calía lo consigna y sataniza. Caramba, cada día es
más difícil ser policía en esta CDMX con tantos dere
chos para los ciudadanos y tan pocas garantías pa
ra los agentes...
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Se va Citi, ¿resucitará el
legendario Banco Nacional
de México o Banamex?
Citibanamex sorprendió a casi todos el mar

tes al anunciar que "como parte de su nue
va visión estratégica" se saldrá de los ne
gocios de banca de consumo y pequeñas
empresas y que, apenas obtenga una nue

va licencia bancaria, la estadounidense Citigroup o Citi
seguirá operando solamente su negocio de clientes ins
titucionales o banca corporativa mayorista, que incluye
los negocios de banca de inversión y corporativa, merca
dos de capitales, banca privada y banca transaccional.

El anuncio sorprendió a casi todos, hasta al secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López, quien di
jo ayer en la conferencia de prensa presidencial que "el
gobierno federal no fue notificado de la venta o desin
corporación de activos de Banamex y que seguramen
te en las próximas horas, se notificará a las autoridades
hacendarías...".
Curiosamente, por medio de un comunicado, la Se

cretaría de Hacienda lo contradijo, también ayer, al se
ñalar que "Citigroup avisó oportunamente de su salida
a las autoridades hacendarías de México; por razones
de confidencialidad y para no causar especulación en
el mercado previo al anuncio, Hacienda no lo hizo pú
blico. La presidenta del grupo, Jane Fraser, vino perso
nalmente a México a explicar esta decisión".
La salida de Citi de la banca de consumo del país es

tá dentro de su estrategia de abandonar ese negocio, tal
como lo anunció en abril pasado, en Australia, Bahréin,
China, India (donde es el mayor banco extranjero), Indo
nesia, Corea, Malasia, Filipinas, Polonia, Rusia, Taiwán,
Tailandia y Vietnam.

Para Fraser, el concentrarse en clientes institucionales
es mejor negocio que atender a particulares y peque
ñas empresas.
La salida de México también podría explicarse por

el hecho de que Citibanamex ha ¡do perdiendo fuerza
frente a sus competidores. El otrora banco más importan
te del país ha sido relegado a segundos, terceros y hasta
cuartos lugares en su participación de mercado.

En lo que se refiere a sus activos, ocupa el tercer lugar
con el 12% de participación, debajo de BBVA (23%) y
Santander (15%) y apenas por arriba de Banorte (11%).
Por el volumen de los créditos concedidos también está

en el tercer lugar, con 13% del mercado, debajo de BB
VA (24%) y Santander (15%). Por el monto de los depó
sitos, está en el segundo lugar, con el 14%, debajo de
BBVA (24%) y apenas encima de Santander (13%) y Ba
norte (12%).
Ocupa el segundo lugar, después de BBVA en el

número de sucursales (1,722 vs 1,276) y empleados
(31,517 vs 31,440), pero está en el cuarto lugar en lo
que al número de cajeros automáticos instalados, con só
lo 9,012, debajo de BBVA (13,636), Banorte (9,595) y
Santander (9,508).

Durante los meses porvenir se irá definiendo cómo se
venderán sus activos, ya sea todo o en partes, y quién o
quiénes lo adquirirán. ¿Resucitará el legendario Banco
Nacional de México o Banamex?
Por lo pronto, Bank of América señaló ayer que di

chos activos podrían valer entre 12,500 y 15,500 mi
llones de dólares y no 44,000 millones, como algunos
han mencionado.
A diferencia de otras transacciones, las autoridades

deberán vigilar a ésta muy de cerca con el objeto de pro
teger el valiosísimo patrimonio cultural y artístico del país
que obra en poder del banco, el cual deberá permane
cer en México y ser accesible para todos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Quién es quién
de los presos
No recuerdo en qué periódico leí la no

ta que comentaré, pero sí recuerdo su
encabezado que informaba que Emi
lio Lozoya Austin había cenado la
noche de Navidad en la cárcel. Segu

ramente que el redactor o el editor de tal noticia desco
nocen una regla básica del periodismo —de las pocas
que yo me sé—. "Noticia no es que un perro muerda a
un hombre, noticia es que un hombre muerda a un pe
rro". Lo que quiero decir es que si sabemos que Lozoya
está encarcelado desde el 3 de noviembre del año pa
sado, lo lógico —el perro que muerde al hombre— es
que haya cenado en la prisión. Noticia sería que hubie
ra cenado en el Hunan que tan gratos recuerdos le trae.

Pero la nota hubiera tenido un buen grado de interés
si el redactor o el editor nos hubieran comunicado la

clase de perro que mordió al hombre: ¿un rottweiler o
un yorkshire terrier?; si el can tenía rabia o sólo lo mor
dió, dada su condición de mudo, para cumplir con el
refrán de "perro que ladra no muerde". Es decir, dado
lo obvio de que Lozoya pasara la Navidad en chirona,
la noticia hubiera subido algunos grados de interés si,
dada la identidad del personaje, nos informan: ¿qué
cenó? ¿Con quién cenó? ¿Puso árbol de Navidad en
su celda o sólo nacimiento?

Alguien podría decirme de otra regla del periodis
mo desconocida por mí: "No hay nada más viejo que
el periódico de ayer". Traer a mi columna una noticia
publicada hace 20 días no es periodístico. No desco
nozco el precepto, lo que sucede es que desde que leí
el artículo no he dejado de pensar en algo a lo que te
nemos derecho los ciudadanos y que quiero exponer

aquí. Así como en las mañaneras del presidente hay,
semanariamente, dos secciones: "Quién es quien en
los precios", los lunes y "Quién es quien en las noti
cias falsas", los miércoles. Establecer una vez al mes,
un apartado llamado: "Quién es quien de los presos"
donde se informe a la ciudadanía que —a pesar de
que nos robaron los seguimos manteniendo— las acti
vidades de los políticos presos: ¿En qué prisión están?
¿Quiénes los visitan? ¿Qué comen? ¿Cómo duermen?
¿En qué gastan su tiempo libre?

No sé a ustedes, pero a este redactor le interesa sa
ber las condiciones de vida y los niveles de comodi
dad que tienen los políticos que por corruptos están
en la cárcel. ¿Qué hace César Duarte en el penal
de Miami mientras es extraditado a México? ¿Pensa
rá en cómo invertir el dinero que jamás regresará al
erario? ¿Podrá tener, Mario Marín, en su celda, dos
bellísimas botellitas de cognac? Al caballista Rober
lo Sandoval, exgobernador de Nayarit, ¿le dejarán,
los días de visita, practicar equitación con los obstácu
los que les ponen a las familias de los presos comunes?
¿Cómo habrán recibido a Cuauhtémoc Gutiérrez,
los demás reclusos? ¿Lo habrán puesto a recoger la
basura? ¿Podrá tener visita íntima de sus secretarias?
Un reo que a mí en lo particular me interesa su desti
no por qué es reojete es el diputado pederasta Saúl
Huerta Corona. ¿Qué tal si movió sus influencias y
lo mandaron al Tribunal para Menores? Aunque tarde
supimos que Kamel Nacif fue detenido en Líbano
donde estuvo preso y luego salió bajo fianza. Por cier
to durante su estancia en reclusión, mediante el desem
bolso de muchos dólares, para dormir escogió la más
morra (chiste norteño que para serlo necesita una falta
de ortografía).
De buena fuente sabemos quejavidú, alias Javier

Duarte, como parte de su rehabilitación sigue, en
el encierro, haciendo poesía a la manera del sevilla
no Santiago Montoto. He aquí su última creación:
"Por travieso, estoy preso, lo confieso. Mi proceso, está
grueso, mientras yo subo de peso. Oh, ¿qué es eso?".

Ojalá y mi ¡dea tenga aceptación y pronto podamos
saber: "Quién es quien de los presos".
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No molestar, estamos
transformando

Urge volver a rifar el avión, hablar de lo per
versos que eran los gobiernos anteriores, re

flexionar sobre la fortaleza espiritual de los pue
blos, del cubrebocas, de las grandes
transformaciones que ya se sienten, de cualquier
cosa que impida hablar de lo que sí está pasan
do: una escalada sin precedente en las formas de
violencia en el país.

No es que las administraciones anteriores no
sean responsables, menos aún que las cosas estu
vieran bien, pero lej os de mej orar y recuperar la for
taleza y las capacidades del Estado para combatir al
crimen, las señales nos indican que estamos en un
proceso de deterioro. Dos escenas terribles que sa
lieron a la luz esta semana nos deben poner en aler
ta sobre el empoderamiento del crimen organizado.

En Tepalcatepec, Michoacán, el Cártel Jalis
co Nueva Generación atacó con explosivos lanza
dos desde drones a grupos antagónicos. Es literal
mente un bombardeo con proyectiles. Es la misma
zona del Pacífico michoacano enlos límites con Ja

lisco y Colima que está en guerra desde hace más
de una década, donde hay retenes de grupos del
crimen organizado con vehículos artillados y dro
nes. Del lado jalisciense está Jilotlán de los Dolo
res, un territorio abandonado por las autoridades.
Del lado colímense, Tecomán, uno de los munici
pios más violentos del país. Es una zona perdida.
Ahí fracasó el gobierno de Calderón con el Opera
tivo Conjunto Michoacán y Peña Nieto con ia es
trategia de apoyo a las autodefensas y el nombra
miento de un comisionado especial. En el mismo
pantano se hunde hoy la estrategia de abrazos, no
balazos, de López Obrador.

En Morelos, tras el asesinato del alcalde de
Xoxocotla, Benjamín López Benítez, apareció una
nueva manta de amenaza al gobernador Cuauhté
moc Blanco. "Te vas a quedar sin alcaldes. Te lo ad

vertí. Aquí va el primero...". Morelos ya estaba en
crisis desde hace años, es cierto, pero hoy está al
borde del desmoronamiento institucional, con el
crimen organizado amenazando y acusando di
rectamente al gobernador y asumiendo el asesina
to de un alcalde sin que exista una respuesta efi
ciente y contundente de las autoridades.

Ante cada nueva crisis la única acción del go
bierno federal es enviar más elementos de la Guar

dia Nacional a hacer acto de presencia. Se mueven
de un lugar a otro apagando fuegos o más bien re
cogiendo escombros después de los incendios. Su
trabajo está en el sur conteniendo caravanas de mi
grantes. La Fiscalía y el fiscal general de la Repúbli
ca andan en otros temas, persiguiendo enemigos
políticos y personales. La Secretaría de Seguridad
coordinando campañas de vacunación. Los gobier
nos de los estados en sus grillas. ¿Quién responde
por el territorio? ¿Quién dijo yo me hago cargo an
te las amenazas del crimen organizado en Morelos
o los ataques con drones en Michoacán? Nadie.

No molestar, estamos transformando.
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Rayuela
Quién lo diría: la imagen
de la escasez se ubica en
el país más poderoso

del mundo.
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CIUDAD PERDIDA

Crónica de una pesadilla de horas en el IMSS
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SUCEDIÓ EN EL hospital regional
uno del IMSS, pero desde luego pasa
en cualquier otro lugar de atención
médica de esa institución, que ha sido
muy dañada por un burocratismo an

quilosante que nace de un mal entendido sin
dicalismo que da al traste con todas las buenas
intenciones de la transformación propuesta
desde el centro de decisión del gobierno.
MUY TEMPRANO, A las 5:30 o 6 de la maña
na, en el hospital Carlos Mac Gregor Sánchez,
de Gabriel Mancera 222, el tiempo se convier
te en una cadena de humillaciones que debe
soportar mucha gente enferma.

UNA MUJER DE la tercera edad, con paso
cansino que le impone el tiempo de vida, cruza
el pasillo y entrega su cartilla, requisito para
obtener alguna respuesta a los servicios que
solicita. En su caso sólo requiere de la receta
que le autoriza un medicamento, sólo seis le
tras del puño de un médico. Nada más.
DEPOSITA LA CARTILLA que formará par
te de un cerro de identificaciones, las cuales
deberán ser validadas por alguien que en algún
momento del día llegará a su puesto, revisará y
con su consentimiento dará acceso al derecho
habiente al siguiente episodio de la pesadilla.
LA COSTUMBRE DE amontonar las cartillas,
siempre en el orden de llegada, no sirvió. Una
mujer malhumorada, enfundada en un unifor
me a punto de romperse y ceder a lo abultado
de sus carnes pregunta a gritos: "¿quién les dijo
que pusieran esto aquí?" No obtiene respuesta,
la gente tiene miedo a represalias y acto segui
do ordena que los retiren. La gente se organiza
y se forma conforme su hora de llegada. La
mujer enojona ya no está, tal vez regrese pron
to a llamar a los formados.

H A PASADO CASI una hora. Con su cartilla
la señora de la tercera edad, después de otra fi
la breve pero que lleva su tiempo, pide su expe
diente. Alguien le da un papel con el que tiene
que ir a la siguiente ventanilla en otro piso.
YA HAY GENTE formada. La atención tarda,
la búsqueda de expedientes, aún en papel,
se hace en estantes en los que se guardan las
carpetas con datos de los demandantes, y eso
consume muchos minutos que la gente tiene
que soportar sin salir de la formación.
POR FIN LLEGA frente al empleado que se
pierde en un pasillo. Pasan 15 minutos, el hom

bre regresa con las manos vacías y una mala
noticia: "no está su expediente".

BUSQUELO, NO SEA malito suplica.
No, eso sí es muy difícil.
Tengo aquí toda la mañana. Estoy cansada,
hágame el favor.

EL LA MIRA, con un "espéreme" levanta bue
nas expectativas en ella. Es la primera vez que
recibe ayuda de un empleado. Largos minutos
después el burócrata vuelve con el documento.
"Lo pusieron en otra letra, aquí está. Ahora lo
mando para que la pasen con el doctor".

OTRA VENTANILLA Y una más la espera.
Esta vez el tiempo pesa sobre la piernas de
la mujer que por 35 años pagó sus cuotas al
Seguro Social, las cuales se restaban de su
salario para obtener los servicios de salud que
demandaría su vejez. Luego de media hora
se acerca a la ventanilla, no la han llamado.
Pregunta por su expediente y le responden que
no lo han recibido y que puede tardar. Quince
minutos después escucha su nombre en voz
alta. Por fin puede entrevistarse con el médico.
La atiende una enfermera y le dice que el doc
tor, con quien no puede hablar, sí le va a dar la
receta, pero sólo para una dosis. Ella pide que
le surtan una cantidad mayor. Los trámites
la cansan mucho. La enfermera le pregunta:
"¿Qué no entiende? Eso es todo".

A PESAR DE todo la señora va feliz, tiene la
receta en su mano y va a la farmacia. Ahora hay
que hacer una larga fila. Ya pasaron siete horas
desde que llegó al hospital. Por fin está en el
mostrador y no oculta su satisfacción. Hasta
parece triunfadora, pero su rostro se contrae
cuando le informan que no le pueden surtir el
fármaco que requiere, pero le dan una esperan
za: "Vuelva en 15 días, a lo mejor ya hay".

MÁS ENCORVADA QUE hace más de siete
horas, la mujer se aleja. Lo único que le parece
bien es que en dos semanas, cuando regrese,
sólo hará la fila de la farmacia. Mira la orden
del médico para guardarla: "Esta receta sólo es
valida las próximas 72 horas"...

De Pasadita

¿DE VERDAD TENDREMOS que ser tan
ingenuos como para creernos aquello de que la
venta de Banamex no tiene implicaciones más
allá de las estrictamente financieras?
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ASTILLERO
Golpe a la precandidato Delfina Sf Descuentos
en Texcoco // Yeidckol, ¿caducidad intencional?
//Pendientes, cuentas inmobiliarias
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LAS POSIBILIDADES DE la profe
sora Delfina Gómez Álvarez de ser
candidata por segunda ocasión al
gobierno del estado de México han
sido impactadas por el resolutivo

del tribunal electoral federal que confirmó y
castigó en términos pecuniarios a Morena (en
ratificación de anterior decisión tomada por
el Instituto Nacional Electoral) por las manio
bras de retención de ingresos económicos de
trabajadores del municipio de Texcoco para
propósitos de financiación partidista que no
fue debidamente reportada ni justificada.
LOS DESCUENTOS EN mención fueron rea
lizados durante la presidencia municipal de la
profesora Delfina (en la que durante un tramo
fue secretario del ayuntamiento Horacio Duar
te, ahora director nacional de Aduanas) y su
posterior campaña para diputada federal. El
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración sancionó, por unanimidad de votos,
las maniobras realizadas en el ámbito munici
pal, mas no en la campaña federal mencionada
(https://bit.ly/3GAsjxW).
EL CASTIGO SE dirige a Morena, no perso
nalmente a la actual titular de la Secretaría de
Educación Pública, cargo que la mexiquense
ha ejercido de manera discreta (para usar un
eufemismo), casi como si fuera solamente
una sala de espera rumbo a los comicios que
en 2023 relevarán al priísta Alfredo del Mazo
Maza.

EL TEMA DE esos diezmos ha sido tratado en
varias entregas de esta columna, siempre con
el señalamiento de las asiduas prácticas clien
telares del Grupo de Acción Política, fundado y
dirigido por el médico Higinio Martínez Miran
da y al que han pertenecido la ahora secretaria
del gabinete obradorista, la profesora Delfina,
y el abogado Duarte. Ha de decirse que esa
imposición de descuentos a empleados de ins
tituciones públicas, para "apoyar" a la "causa",
es una costumbre sumamente extendida en to
dos los partidos políticos, pero no comprobada
judicialmente, como sucede ahora en el caso

mexiquense.

CON ESTA RESOLUCIÓN, la secretaria Gó
mez Álvarez queda en mal acomodo político,
con magros resultados en su gestión en la SEP
y ahora con la confirmación tribunalicia de las
maniobras realizadas en Texcoco. Su propio je
fe político inmediato, el senador Higinio Mar
tínez, ha hecho saber que también aspira a la
candidatura morenista en el estado de México,
junto con el abogado Duarte.
EN OTRA RESOLUCIÓN del tribunal elec
toral federal, la polémica Yeidckol Polevnsky
Gurwitz recuperó sus derechos partidistas,
que le habían sido suspendidos durante seis
meses por la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia de Morena. La reivindicación de la ex
presidenta sustituía del partido guinda no se
dio por considerarla inocente de las acusacio
nes que le hicieron, de desatender citatorios de
esa CNH J para informar sobre maniobras in
mobiliarias muy irregulares, sino por el tiempo
transcurrido sin que se activara ese proceso.

EN ESE EXTRAÑISIMO caso de inactividad
(465 días) entre una diligencia y otra está una
clave del enredo: ¿quién ordenó en Morena
que se frenaran los mecanismos internos
durante un año y 100 días, con lo cual se le
permitió a Polevnsky sin impugnaciones ser
candidata plurinominal a diputada federal,
cargo que ahora ejerce, y ver pasar el tiempo
sin resolver el caso que implica centenares de
millones de pesos gastados de forma inconsul
ta e inexplicada? Por lo demás, recuérdese que
este mismo expediente con tufo a corrupción
inmobiliaria fue presentado por la directiva de
Morena a la Fiscalía General de la República,
en demanda de acción penal contra Yeidckol.
Y, MIENTRAS EL INE ha lanzado a la Secreta
ría de Hacienda la solicitud de 1.7 mil millones
de pesos más para realizar el ejercicio revocato
rio, ¡hasta mañana, con el gobierno de Veracruz
y la fiscalía estatal de justicia aceptando la sa
lida que les ofreció la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos para recular en cuanto al
repudiable delito de "ultrajes a la autoridad"!
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Lorenzo üórdova Vianello, presidente deL
INE, y eL consejero Ciro Murayama durante La
sesión en que se determinó que Los nacidos

en mayo y junio serán invitados a integrar
Las mesas para La consuLta de revocación de
mandato. Foto Cuartoscuro
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ROZONES

• ¿Así o más tensión?
Nos cuentan que en la primera sesión del INE del año se registró un fuerte "agarrón"
entre consejeros electorales y representantes de Morena. Temas para ese fin sobra
ron. Mario Llergo y César Hernández, del guinda, reclamaron que la autoridad
electoral no haya sumado por sí sola los tres mil 830 millones que se requieren para
la consulta de revocación y, luego, que no se autorizara el esquema para la devolu
ción de las prerrogativas de Morena para vacunas. Los morenistas acusaron a los
consejeros de déspotas, tiranos y dictadores. Ah, pero los consejeros electorales no
se quedaron atrás, ya que públicamente les exigieron deslindarse de la denuncia
penal que presentó el presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna, y que de
paso aclararan definitivamente la situación del proceso que presentó en su contra.
Sesión bastante tensa.

• Góber cuestionado se sube el sueldo
Nos dicen que luego de "invertir" 270 millones de pesos para la construcción del
lienzo charro, un proyecto suntuario por el cual se cobrará hasta por tomar una
fotografía para recuperar el monto gastado, el gobernador de Aguascalientes, Mar
tín Orozco Sandoval, dio otra sorpresa financiera para el estado. Y es que para los
últimos nueve meses que le quedan en el cargo, el mandatario se subió el sueldo
un tres por ciento, bajo la justificación de que el año pasado no hubo incrementos
salariales a causa de la pandemia, la cual no ha terminado. "Un insulto y un des
propósito" fue como el secretario de la organización de Morena, Fernando Alférez,
calificó a esta decisión, pues en lugar de destinar más recursos al sector salud, que
ya comienza a verse afectado por la cuarta ola de contagios, el titular del Ejecutivo
estatal decidió privilegiar su bolsillo. Uf.

• Le abren carpeta a Cuauhtémoc Blanco
Nos hacen ver que la fotografía en la que aparece el gobernador de Morelos, Cuauh
témoc Blanco, con líderes del crimen organizado, misma que fue difundida hace
unos días, pasó de tener impactos políticos a jurídicos, pues la Fiscalía estatal, al
frente de la cual está Uriel Carmona, determinó abrir una carpeta de investigación
por el caso, de acuerdo con reportes periodísticos. Esa decisión, se informó, se tomó
por una solicitud de 11 legisladores. Por lo pronto, el mandatario estatal no deja de
ser el centro de las polémicas pues ahora, tras el asesinato del edil de Xoxocotla,
volvieron a aparecer mensajes amenazantes dirigidos al exfutbolista en los que se
menciona la reunión con los líderes del crimen.

• Le toman la palabra a Armendáriz
Fue la diputada por Morena Patricia Armendáriz la que ayer propuso la creación
de una comisión que busque una solución al problema del desabasto de medica
mentos. Y fue la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos la que de in
mediato le tomó la palabra y se apuntó para hablar sobre las causas del problema, y
acotar que la industria farmacéutica nacional puede ser parte de la solución. En días
pasados, luego de que se conociera que en el más reciente concurso para la compra
de medicamentos se declaró desierta una buena cantidad de claves, esa misma
organización expresó su disposición a coordinarse con las instituciones para abatir
ese problema y con ello evitar desabasto en el mediano plazo. Por lo pronto, nos
comentan, reconoció la iniciativa de Armendáriz que sólo falta ver si se concreta.
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• Escalada en conflicto del CIDE
En la escalada del conflicto del CIDE que se da con el arranque del año, la Asamblea
Académica del CIDE convocó a un plantón pacífico este jueves a un costado del
Senado de la República, donde en semanas pasadas fueron recibidos. Su propósito
es protestar en contra de la sesión extraordinaria a la que convocó la directora del
Conacy t, María Elena ÁlvarezBuylla, a los integrantes de la Asamblea General de
Asociados del CIDE. Y es que alumnos y docentes tienen la certeza de que el ob
jetivo es el de confirmar la designación de José Romero Tellaeche como director
del centro de estudios, además de quitar poder de decisión al Consejo Académico,
máximo órgano de la institución. Pendientes.

• Acciones de género en la Corte
Nos comentan que con el objetivo de asegurar que se dé "un paso en la paridad de
género", el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar, anunció ayer que en la designación del nuevo integrante del Consejo de
la Judicatura Federal participarán únicamente magistradas de circuito ratificadas,
por lo que será la primera vez que haya un proceso de selección exclusivo para
mujeres. "Creo que es muy importante este paso decisivo que ha dado el pleno de
la Corte por unanimidad", señaló el ministro en la que fue su primera conferencia
de prensa del año. Nos hacen ver que el propósito es que sean más mujeres las que
después puedan ocupar los cargos que dejarán vacantes el ministro Luis María
Aguilar, en 2024, y él mismo. Por lo pronto, la Corte, conformada por 11 ministros,
cuenta con 4 mujeres: Norma Lucía Piña, Margarita RíosFarjat, Yasmín Esquivel
y Loretta Ortiz.
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Por segundo día consecutivo,
la ola de casos de Covid19 en

las últimas 24 horas, volvió a
establecer la más alta cifra de conta

gios durante la pandemia: 44 mil 187
casos, mientras, siguen las largas filas
de miles de personas que buscan que
se les hagan pruebas, a pesar de las
recomendaciones de funcionarios

públicos de permanecer aislados en
sus domicilios, que confirman su in
credulidad ante tantas mentiras ofi
ciales del sector salud.

Esos imparables casos de contagio, además,
coinciden con declaraciones que en los últimos
días han hecho los directivos de las organizacio
nes Mundial y Panamericana de la Salud, de que
México va a enfrentar ese grave problema en se
manas venideras, por el alto nivel de propagación
de la variante Ómicron en la mayor parte del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Cunden los contagios por coronavirus, que incre
mentan las cifras de ingresos en hospitales públicos,
a pesar de las negativas gubernamentales de que eso
ocurra y el apresuramiento de]óvenes y adultos ma
yores, que, ante los primeros síntomas acuden a ha
cerse las pruebas no sólo en quioscos instalados pol

la Secretaría de Salud en alcaldías de la CDMX, sino
también en centros de salud de diversas entidades.

Tras la anunciada venta de Banamex por parte
de Citi, y las especulaciones acerca de los motivos
para tomar esa decisión, relacionadas con salida
de capitales y retiro de inversiones extranjeras, de
inmediato surgieron posibles compradores, que no
incluirá al Gobierno, por no estar interesado en ello,
según aseguró ayer el titular de Segob, Adán Augus
to López Hernández.
Los consejeros del INE aprobaron ayer por unani
midad los ajustes adicionales por 588 millones de
pesos para la revocación de mandato, y acordaron
solicitar mil 738.94 millones de pesos a Hacienda, lo
que una vez autorizados, como así será, despeja las
dudas de la realización de ese proceso, el próximo
mes de abril.

Ni los altos niveles de contagio de Covid19 en el
país, ni la alerta que motiva temor en la población,
han impedido que cese la ofensiva contra el líder del
Senado, Ricardo Monreal —ahora, hasta hackean
do su cuenta en redes sociales—, por insistir en que
buscará la candidatura presidencial en 2022 y sus
diferendos públicos por el radicalismo que advierte
en altos mandos y en las filas morenistas.
Conforme avanzan los días, la situación del go
bernador pecista de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
se complica más y más, luego de que se difundiera
aquella foto en la que aparece al lado de varios de los
jefes de narcogrupos que controlan varios munici
pios de la vecina entidad, empeorada ahora por la
ejecución del alcalde deXoxocotla, Benjamín López
Palacio, y las amenazadoras mantas aparecidas ayer,
que el exfutbolista dice que "le dan risa".
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La hospitalización de niños con Co
vid19 aumenta. El Hospital Infan
til de México ha reconvertido una

sala para recibir a pacientes Covid. Según
datos de los Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades de Estados

Unidos (CDC), el incremento porcentual,
ocurrido a principios del 2022, en este
grupo de edad es el mayor en lo que va
de la pandemia. La preocupación es gran
de. Estudios muy recientes de los propios
CDC apuntan a que los niños que se han
recuperado de Covid19 tienen mayor
riesgo de desarrollar diabetes tipo 1 o 2.

Deshonestos líderes antivacunas están culpando a
los biológicos, pues según ellos la vacunación ejerció
una presión selectiva sobre grupos no vacunados, como
los menores. Lo que omiten decir estos charlatanes es
que Ómicron emergió en el sur de África, donde las es
casas vacunas no pudieron haber tenido ese efecto. Al
contrario, expertos como el Dr. Rafael Bojalil, de la UAM,
advierten que, en nombre de la protección de los meno
res, es que la vacunación y desarrollo de vacunas deben
continuar.

Cantar victoria y asegurar que el Covid se converti
rá en un padecimiento menor, es irresponsable. ¡Con la
vida de los niños no se apuesta!

La opinión pública se ha dividido entre los que están

a favor de la vacunación generalizada a los menores y
los que están en contra. El Gobierno federal, para aho
rrarse el gasto, se alia con la segunda posición. El hecho
es que Ómicron ya está aquí antes de que millones de
niños puedan recibir la vacuna, incluso si el Gobierno la
quisiera. Por lo tanto, parte de la conversación pública
debe ser en estos momentos, cómo los padres debemos
enfrentar la enfermedad de nuestros hijos no vacunados.
Es urgente y no se está haciendo. Excepto por anécdotas
como la mención del secretario de Salud, inconcebible y
escandalosa, de ponerles VapoRub (el pediatra Raúl To
ledo Pérez ha tenido que salir a recordar la toxicidad del
alcanfor que contiene esa pomada).

Varios amigos han publicado en redes sociales que
sus pequeños se infectaron de Covid19 y han tenido fie
bre alta. Y no es que todo adulto, no médico, sepa resol
ver el dilema entre parar la calentura con medicamentos
o dejarla pasar; dejar que los niños evacúen con diarrea
o vómito o medicarlos. Los doctores no siempre están a
la vuelta de la esquina y los neófitos debemos ser entre
nados para la primera reacción. Las mamás contempo
ráneas son empleadas, profesionistas, gente ocupada en
defender a codazos su sustento; ya no son siempre las
amas de casa consagradas al cuidado de niños y abue
los, conservando en su memoria los remedios caseros.
La sociedad no puede simplemente presuponer que las
mujeres conocen la diferencia entre las enfermedades
que se deben atender con VapoRub (si existe alguna), y
los síntomas que nos deben llevar corriendo al hospital.

Ninguna cantidad de spots oficiales sería demasiada
en estos momentos, cuando se trata de insistir en con
trolar la fiebre alta en los menores y cómo hacerlo. En
recordar hidratar a los niños enfermos y cómo. Necesi
tamos transparencia y rigor en la información sobre el
fúturo de la pandemia.
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R cardo Monreal está metido

en un lío. En los pasillos del
Senado se habla de su salida

de la presidencia de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo), factótum
de poder al interior de la Cámara alta.
Para agosto después de las eleccio
nes y antes de la definición del pro
yecto presidencial para 2024, que
no será él.

Su lance en contra de los radicales de Morena,
alebrestados por la temprana carrera sucesoria, y
alertar el peligro que representan para el proyecto
transformador, fue quizá la gota que derramó el
vaso de la tolerancia de AMLO.

En el tablero de quien manda, Monreal tuvo
opciones, empoderarse en el Senado o ser Jefe de
Gobierno de la Ciudad de México. Cierto que si
la candidata es ya sabe quien, la sucesión local
debería ser su potestad, pero en el ecosistema
creado por la Cuarta Transformación, es viable la
imposición; "tú serás candidata A y yo decidiré al
candidato B, según la necesidad coyuntural del
proyecto".

Sin embargo, Ricardo Monreal dobló su apues
ta se radicalizó— cuando sentenció; no quiero go
bernar la Ciudad de México, quiero ser Presidente
de México. Clausurar esa salida de emergencia en
su horizonte frente a un líder que no se deja tripu

lar ni presionar por nadie, al costo que sea —2006 y
el SNTE de Elba— es un búmeran que amenaza con
descontarlo más temprano que tarde.

Los no radicales, los leales al proyecto más que
al líder, tampoco brillan en el escenario, no se ve
por dónde Monreal pueda encabezar una falange
morena que enfrente al Presidente López Obra
dor en la construcción de su sucesión.

Marcelo Ebrard ha sido solidario, pero no pa
rece hasta ahora dispuesto a ir más allá de un tuit
solidario con su amigo zacatecano. En todo caso
el canciller está más cerca de ser un plan B del
mandatario de lo que lo está Monreal, y ese capi
tal no lo va a empeñar por causa ajena. No por el
momento.

Ricardo Monreal además enfrenta otra batalla

a través de José Manuel del Río Virgen, preso en
Veracruz, lo que generó nuevo polo de tensión
con el gobernador Cuitláhuac García.
Asunto que concentra a conspicuos enemigos

presurosos para interpretar las señales que desde
el bullpen de Palacio Nacional salen a los jardines
del movimiento. La alerta de Monreal sobre el pe
ligro de radicalizarse le viene como anillo al dedo
al propio senador zacatecano.

Conacyt vs. CIDE, ¡oootra vez! Mañana a las
nueve de la mañana el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt) sesionará en
Asamblea, pretende modificar el Estatuto Gene
ral del Centro de Investigación y Docencia Eco
nómicas (CIDE) para "legalizar" aposteriori las
irregularidades cometidas en su contra. Todo,
sin someterlo al Consejo Académico del CIDE,
como marcan los estatutos.
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•QUEBRADERO

El CIDE, ¿sólo el inicio?
El cada vez más explosivo y grave con

flicto en el Centro de Investigación y
Docencia Económicas, CIDE, puede es
tar entrando en un delicado camino sin

regreso.
No hay un indicio de que las autoridades del Conacyt, y

del Gobierno federal, estén buscando una solución integral
en que se incluya a la comunidad. Más bien la han tratado de
apartar y aislar, dicho de otra manera, van por el CIDE.

Han dicho que quieren dialogar, pero a la mera hora pos
ponen la reunión. Hacen propuestas sobre cómo debe ser el
diálogo, las cuales difícilmente pueden ser aceptadas porque
parten de una visión unilateral lejos de intentos por resol
ver el conflicto; en cualquier negociación se gana y se pierde,
pero en este caso el Conacyt quiere absolutamente todo.

Hace algunas semanas planteamos que no se veía que
las autoridades buscaran resolver el problema para alcanzar
una transformación plural y democrática del CIDE, están
más bien buscando cómo apoderarse del Centro.

La negativa a un diálogo público parece deberse a que las
autoridades no quieren sentarse con los estudiantes. Da la
impresión de que la negativa pasa por evitar confrontar ra
zones y fundamentos que los pongan en entredicho. Quizá
no quieren dialogar, porque en el fondo de alguna manera
saben de antemano que no tienen la razón.

La asamblea estudiantil del CIDE ha sido responsable y ha
buscado por todos los medios posibles dialogar para resol
ver el problema. No ha sido sencillo mantener la asamblea
en tiempos de pandemia y vacaciones; sin embargo, se ha
mantenido sin pasar por alto que la fuerza del movimiento
por razones de tiempo y circunstancia ha sufrido inevitables
mermas.
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La hipótesis de que le quieren dar un golpe definitivo al
CIDE bajo una limitada visión de lo que debe ser el centro,
y en el camino la educación superior, adquiere día con día
mayor fuerza.

De hecho, el CIDE no es la única institución en estos lan
ces. En el IPN, vía diputados de Morena de Hidalgo, se inten
tó cambiar el régimen del Poli. El Presidente, por su parte,
ha arremetido contra la UNAM en diversas ocasiones, y en
la Universidad Autónoma de Zacatecas se está poniendo
en marcha un modelo educativo mandado hacer ex profe
so desde la 4T.

Quieren acomodar el desarrollo y la vida del Centro a ima
gen y semejanza del sexenio quitándole toda posibilidad de
pluralidad para así limitar de manera unilateral el proceso
de enseñanza aprendizaje, el cual por principio es plural, in
tegral y concebido y desarrollado a través de decisiones y el
trabajo colectivo.

El desenlace parece cantado. Si la comunidad del CIDE y
en general el entorno académico del país no responde y no
logra revertir lo que se presume va a acabar pasando, el CIDE
será la primera de diversas instituciones que pasarán por el
mismo proceso.

Es fundamental que los universitarios no pierdan de vista
lo que se puede venir. El tema adquiere la mayor de las rele
vancias porque no pareciera circunscribirse solamente a la
educación superior. Podríamos estar en el preámbulo de que
se intente que prevalezca un proceso educativo dogmático e
ideo logizado que encerraría a la formación escolar en cuatro
paredes.

El CIDE podría estar siendo el punto de partida de una es
trategia con consecuencias de muy alto riesgo en el proceso
formativo de millones de jóvenes en el país.

Están intentando apoderarse del CIDE sin preguntarse lo
que ha hecho a lo largo de décadas, lo cual no les importa, lo
que les importa es hacer lo que ellos quieren con la institu
ción con todo y que en el proceso se metan en los terrenos
de la abierta ilegalidad.
• RESQUICIOS
Para por ningún motivo bajar la guardia: según la OPS la
cuarta ola será "más intensa"; según el encargado de la lucha
contra coronavirus en EU vienen más contagios, muchas
hospitalizaciones y muertes; según especialistas mexicanos
se vienen entre dos y tres semanas muy severas y riesgosas;
ayer se rompió el récord de contagios por día en el país, o sea
ni "covidcito" ni "gripita".

ESTÁN intentando
apoderarse del CIDE
sin preguntarse lo

que ha hecho a lo lai
go de décadas, lo cual
no les importa, loque
les importa es hacer
lo que ellos quieren

con la institución con

todo y que en el pro
cesóse metan en los
terrenos de la abierta

ilegalidad
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Hoy gracias a la ciencia, al
guna persona que llegará
necesitar un trasplante

de corazón ya no tendrá que es
perar años para poder conseguir
un donador.

Ahora se están empezandoahacer implantes
de corazón de una manera mucho más fácil
de conseguir. Los nuevos trasplantes serán de
cerdos a humanos.

DavidBennett tiene 57añosyllevaba varios
intentos para recibir un trasplante de corazón,
como ocurre con otros lio mil pacientes al año
en Estados Unidos,

A este hombre le fue diagnosticado con una
cardiopatía terminal. Se le había considerado no
elegible para un trasplante de corazón conven
cional. Sele terminábanlas opcioneshastaquela
Universidad de Medicina deMaryland le explicó
quehabía una posibilidad: usar el corazón deun
cerdo, con ello se convirtió en el primer hombre
delahistoriaenrecibir un trasplantede este tipo
yevolucionabientraslosprimerosdíasdespués
de la opera ción. Los médicos reportan que está
despierto y ya habla con sus cuidadores.

Para este procedimiento, el primero en su
tipo, los cirujanos utilizaron el órgano de un
animal genéticamente modificado para eliminar
potenciales daños, que el receptor lo rechazara
y evitar que el órgano crezca.

Los doctores del Centro Médico de la Uni
versidad de Maryland recibieron por parte de la
Administración de Alimentosy Medicamentos
délos Estados Unidos, laFDA, un permiso espe
cial que fue otorgado sobre la base de que si no
se ejecutaba Bennett habría muerto.

El trasplante puede significar un cambio
importante en la vida de muchas personas
alrededor del mundo. Aliviar la escasez de ór
ganos ante una carencia que enfrentan más de
110 mil estadounidenses y que cobra hasta seis
mil vidas cada año.

En México, la institución que realiza más
trasplantes de corazón al año es el Seguro Social,
pero es muy difícil conseguir algún donador.

Son miles los mexicanos que esperan un
donante, que además una vez queapareceuno,
que quiere decir que acaba de fallecer en pocas
horas, el corazón o los demás órganos se tienen
quemanipulary cuidar deciertaformapara que
ñincionen para el trasplante.

El que se puedan trasplantar órganos de cer
dos que han sido genéticamente manipulados
para poderse adaptar al ser humano, es una
gran noticia para muchos que están en espera
desde hace años para ser candidatos a recibir
un trasplante.

En Estados Unidos sólo el año pasado, tres
mil 800 tuvieron trasplantes de corazón. Pero
mucha gente se ha quedado sin donador. Esa
crisis significa que cada día en Estados Unidos
mueren 17 personas esperando un trasplante

de órganos. En México no hay cifras al respecto.
Este proceso de trasplante de órganos de

animal para ayudar a humanos es llamado
xenotrasplante, se había considerado durante
mucho tiempo, hasta el momento era común
sólo el uso de válvulas de corazón de cerdo.

Mientras que, enoctubrede202l, se anunció
el trasplante con éxito un riñon de cerdo a una
persona. La operación fue el experimento más
avanzado en el campo hasta el momento. Pero
elbeneficiaño en esa ocasión era una mujer con
muerte cerebral que no tenía esperanzas de re
cuperación y que fu asistida por la Universidad
de Nueva York.

El corazón del cerdo que ayudó a Bennett no
fue elegido al azar, lo dio la empresa Revivicor,
que llevadosdécadas en esta evolución científica.
La empresa, con sede en Blacksburg, Virginia, fue
creada en 2003a partir de la compañíabritánica
PPL Therapeutics, que estuvo implicada en la
creación de la oveja Dolly, el primer mamífero
clonado a partir de una célula adulta, en 1996.

Revivicor cría cerdos que son el resultado de
unaauténtica orfebrería genética. Los científicos
inactivanungenrelacionado con el crecimiento
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del corazón, para facilitar su encaje en el pecho
humano,ybloqueanotros tres genes vinculados
alaiápidaproduccióndedefensasqueprovocan
el rechazo de los órganos porcinos.

Además, estos cerdos tienen seis genes hu
manos insertados en su genoma para facilitar
la aceptación de sus tejidos en las personas.
Revivicor está ahora en manos de la empresaria
MartineRothblatt, directora ejecutiva de United
Therapeutics, la compañía estadounidense que
compró Revivicor en 2011.

El xenotrasplante podría salvar miles de vi
das, pero conlleva un conjunto único de riesgos,
incluida la posibilidad de desencadenar una
respuesta inmune peligrosa. Estas respuestas
pueden desencadenar un rechazo inmediato
del órgano con un resultado potencialmente
mortal para el paciente.

Este procedimiento fueprobado por primera
vez en la década de 1980, pero fue abandonado
en gran medida después del famoso caso de
Stephanie Fae Beauclair, conocida como Baby
Fae, enlaUniversidadLomaLinda en California.

El bebé, nacido con una afección cardíaca

fatal, recibió un trasplante cardíaco de babuino
y murió dentro de un mes después del procedi
miento debido al rechazo por parte del sistema
inmunológico. Mientras que el cirujano estadou
nidense Keith Reemtsma, trasplantó ríñones de
chimpancéal3personasentrei963yi964.Todos
lospacientesmurieron,porrechazooinfecciones,
aunqueunaprofesorade23añossobreviviócasi
nueve meses. Y una niña estadounidense que ai
1984 aguantó 21 días con un corazón de mandril
trasplantado.

Pero también es un hecho que los trasplantes
de órganos de humanos se pueden rechazar.

Actualmente, graciasalamodificacióngenéti
ca,elóiganodelanimalpuedesermásadecuado
para los humanos y esto se debe a los estudios
realizados por la bioquímica francesa Emma
nuelleCharpentieryla química estadounidense
Jennifer Doudna, quienes demostraron que el
mecanismo CRISPR se puede utilizar como una
henamienta universal,por elloganaronelpremio
Nobel de Química 2020.

El sistema se puede programar para dirigirlo a
cualquier punto de una cadena de ADN, cortarla
y añadir una tirita con otro fragmento de ADN,
como en un procesador de textos.

El CRISPR está presente en miles de labora

torios de todo el mundo. La comunidad cientí
fica trabaja para corregir genes defectuosos en
enfermedades hereditarias. Se debate sobre si
es ético modificar el genoma de un óvulo o de
un espermatozoide para que una persona nazca
libre de una patología.

En China ya han utilizado la técnica para
modificar un tipo de glóbulos blancos e intentar
aumentar la respuesta inmune de personas con
cáncer de pulmón terminal. En Estados Unidos
hay ensayos similares en marcha con pacientes
de mieloma, sarcomay melanoma.

En cuanto a la donación de órganos, de acuer
do con un estudio de la Pontificia Academia de
las Ciencias, se calcula que los disponibles sólo
cubren una décima parte de las necesidades
mundiales.

La Organización Mundial de la Salud calcula
que se hacen unos 130 mil trasplantes al año en
el planeta, menos del 10% de los necesarios. En
2020 se realizaron unos 120 mil trasplantes de
órganos en el planeta, un 18% menos que el año
anterior, según el registro mundial gestionado
por la 0NT, con datos de 82 países.

Esta disminución se debe a las restricciones
por Covid19 que evitó que muchas personas sa
lieranlo que provocó lareducción drástica délos
accidentes de tráfico, la tradicional fuente de ór
ganos, estoprovocóquese buscaran alternativas.

Una de las dudas que causa el trasplante de
corazón porcino es que éste sirva para enrique
cer a las empresas y no se enfoque en ayudar
en realidad a los humanos que necesitan un
nuevo órgano, pero la realidad es que realizar
estas investigaciones ha costado millones de
dólares, si fúncionan será una gran noticia para
aquellos que necesitan un trasplante y que no lo
pueden obtener.

CIRUJANOS de la Universidad de Maryland
realizaron la operación el pasado viernes.
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Hay un par de diferencias crucia
les entre moral y ética que se de
ben revisar para repensar ade

cuadamente diferentes cuestiones que
nos acontecen en el contexto actual.

Hace apenas unos días, el Papa Francisco dijo lo si
guiente: .. .lagente no quiere tener hijos, o solamente uno
y nada más. Y muchas parejas no tienen hijos porque no
quieren o tienen solamente uno porque no quieren otros,
pero tienen dos perros, dos gatos... Sí, perros y gatos ocu
pan el lugar de los hijos. Sí, hace reír, lo entiendo, pero es
la realidad. Y este hecho de renegar de lapatemidady la
maternidad nos rebajan, nos quita humanidad. Puedo
imaginar que el motivo de dicha declaración se des
prende de esta idea que subyace en muchas religiones
sobre el tema de la procreación como eje central de las
relaciones sexuales, y no cabe poder tenerlas sólo por
placer. En materia de derechos humanos se plantea
que los derechos sexuales y reproductivos están rela
cionados con la libertad de las personas a decidir sobre
su sexualidad y el ejercicio libre de la misma. Estos de
rechos se basan en el reconocimiento del derecho bási

co de todas las parejas e individuos, a decidir libre y res
ponsablemente el número de hijos y el espaciamiento
de los nacimientos. Hace también apenas pocos días
nos enteramos de otro caso polémico, lo sucedido en
Colombia en relación a la eutanasia, en donde por fin
Martha Sepúlveda y Víctor Escobar, pacientes no ter
minales, lograron este sábado terminar no sólo con su
vida, sino con una larga batalla legal, y un juez otorgó
la orden. Y es que cuando hablamos de la vida, siempre
es un tema polémico entre lo moral y lo ético.

Pero, ¿qué es la moral? Es importante saber que la
moral depende de cada sociedad, por lo tanto, pensar
que sólo existe una moral sería caer en lo erróneo, ya
que las moralidades son distintas y dependen de cada
grupo social, entendiendo que los grupos sociales pue
den ser desde familias, escuelas, religiones, comuni
dades, hasta países, pero éstas no se deben imponer
a terceras personas, ni dictar como verdades absolutas
y de obligatorio cumplimiento, y mucho menos emitir
prejuicios y tener conductas discriminatorias a quienes
no las cumplen. Es por eso que vale el preguntarnos,
¿qué papel tiene la ética dentro de las moralidades?
La ética, además de ser una ciencia, es un acto de re
flexión que debemos llevar a cabo en nuestro día a día.
Llevar a cabo la práctica ética consiste en analizar sobre
lo bueno, lo malo, lo justo y, por supuesto, lo moral.
Nos ayuda a establecer si las reglas morales nos están
llevando a excluir y juzgar a las personas que no practi
can las mismas reglas, como en estos casos, y también
nos ayuda a analizar si estamos ocasionando daño o si
estamos imponiendo postulados morales propios, por
el simple hecho de creer que éstos son superiores.

Así que vale la pena que en estos tiempos no nos
dejemos llevar sólo por nuestra interpretación de lo
moral, porque como el Papa, podríamos creer que,
porque un hombre y una mujer que voluntariamente
no desean ejercer la paternidad y la maternidad, están
incompletos, cuando lo cierto es que hombres y mujeres
tenemos infinidad deformas de realizarnos, y, por otra
parte, vale mucho lo logrado en Colombia, al poner por
delante el deseo y decisión de las personas solicitantes
de eutanasia.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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TRASCENDIÓ

Que ante la posibilidad
que se abrió a fin de año para
que Rosario Robles siguiera su
proceso en libertad, la Fisca
lía General de la República se
puso a trabajar a marchas for
zadas y ya tiene bajo la manga
otras órdenes de aprehensión
por delincuencia organizada
y operaciones con recursos de
procedencia ilícita, por lo que
la ex secretaria encarcelada
ahora contará con los servicios

de Raúl Carrancáy Rivas, que
asumirá su defensa.

Que por iniciativa de la pre
sidenta del Senado, Olga Sán
chez Cordero, la Comisión
Permanente acordó integrar un
grupo plural de diputados y se
nadores con la encomienda de

elaborar el primer reglamento
para regular las actividades de
dicha instancia parlamentaria,
pues resulta que, ante la falta
de ese instrumento, los legisla
dores se ven obligados a suplir
el vacío con acuerdos sobre la
marcha cada vez que las cáma
ras se van a receso. Por cierto,
Margarita Valdez, de Morena,
propuso que los seis goberna
dores que concluyen este año su
gestión sean sometidos a audi
torías para que no se vayan sin

rendir cuentas.

Que Hacienda, que encabe
za Rogelio Ramírez de la O, in
tentó sin éxito combatir ante el
Tribunal Electoral la orden de

atender las peticiones presu
puéstales del INE, alegando que
la sentencia es "ambigua, oscu
ra e incongruente", y que nadie
le preguntó qué opinaba del ca
so. Más tardó esa dependencia
en presentar su queja que la Sa
la Superior en recordarle que
sus sentencias no se combaten,
simple y sencillamente se aca
tan. Ups.

Que dicen autoridades de
Ciudad de México que aunque
el sindicato del Metro sostie

ne que a un año del incendio
en el edificio de Buen Tono no

hay equipo de punta para ope
rar convoyes, lo cierto es que un
grupo de trabajadores se resis
te al cambio tecnológico y hay
quienes siguen operando con
fichas para saber la posición de
los trenes, porque no quieren
utilizar computadoras, mien
tras que los conductores usan
WhatsApp para comunicarse
entre ellos para evadir el siste
ma Tetra, que graba las conver
saciones por protocolo.
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17
¦ ^ 1 cambio no llega solo y aunque la mo

vilidad seayaun derecho constitucio
nal, necesitamos exigir que se cum

pla; los derechos no se mendigan, se exigen.
Hay que empujar a la terca realidad para que se

transforme al tiempo de evitar la vuelta atrás que
encabezan alcaldes recién llegados al poder.
EnXalapa, el nuevo alcalde Ricardo Ahued, afirmó

que "revisará" la ciclovía confinada, de 11 kilómetros
de extensión, que su antecesor Hipólito Rodríguez
construyó sobre la avenida Ruiz Cortines apenas en
2021. Ahued dice que quizá sea "más seguro" hacerla
pegada al camellón, contralo que recomiendan todos
los manuales técnicos. Tocaráalasylos ciudadanos de
Xalapa sali r a defender esa obra
En Puebla, vecinos que se oponen a la ciclovía en

Circunvalación retiraron el confinamiento y piden
que se construya junto al camellón, no a sus casas.
El nuevo alcalde, Eduardo Rivera, comenzó su go
bierno quitando los bolardos que protegían a los
peatones en la zona centro de la ciudad. Ahora es el
gobernador Miguel Barbosa quien evalúa demoler
la ciclovía elevada de la avenida Hermanos Serdán,
por fortuna grupos de ciclistas demandan que no la
quiten hasta que no hagan una a nivel de calle.

En San Pedro Garza García, un grupo de vecinos
encabeza la resistencia frente a Vida Libre, el proyec
to que junto con la alcaldía de Santa Catarina impulsa
el alcalde Miguel Treviño para mej orar la movilidad al
surponiente de esa zona metropolitana
En Torreón, Román Cepeda, quien tomó pose

sión al comenzar el año, quiere poner a consulta la
ciclovía que durante la pasada gestión se construyó
en la calzada Colón, en pleno centro de la ciudad y
que desde un inicio tuvo oposición de empresarios
y cámaras pero que ha significado un cambio posi
tivo para la ciudad.
En Toluca, los familiares que acuden al hospital

del niño persisten en ocupar la nueva ciclovía en el
paseo Colón como estacionamiento, con el argu
mento de que requieren dejar a sus pacientes en la
entrada, lo que es inobjetable, como no lo es que en
lugar de buscar un lugar cercano para aparcar, quie
ran hacerlo frente a la puerta durante horas.
Esas oposicionesy resistencias al cambio no son

raras, más bien todo lo contrario.
Amsterdam, por ejemplo, no ha sido siempre una

ciudad para las bicicletas. Les tomó años y mucha
decisión lograrlo. La realidad, insisto, no se trans
forma con buenos deseos.

En 1972, en elbarrio De Pijp, al sur de Amsterdam,
un grupo de niños y niñas encabezaron una lucha por
su derecho ajugar y a tener calles seguras. El auge au
tomovilístico habíallenadodeautomóvileslaciudady
los atropellamientos de niños eran frecuentes.
No fue fácil, apoyados por sus familias recabaron

firmas, hicieron manifestaciones, cerraron calles y
resistieron los embates de los indignados propieta
rios de automóviles (bit.ly/PijpResiste).
En todo México hay un fuerte activismo ciclista

que protesta y exige cuentas, pero aún no logra los
cambios suficientes para transformar sus ciudades
y aunque se han conseguido nuevas leyes, esto nun
ca será suficiente. Hacen falta acciones, no solo ac
tivismo de redes sociales.
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La contradictoria posición de México sobre
Nicaragua, que tensó la relación entre el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y el

secretario Marcelo Ebrard, evidenció lo que ya ocurría des
de el principio del gobierno: hay descoordinación entre la
AlamedayelZócaloenla toma dedecisiones diplomáticas.
La responsabilidad del descalabro la tiene el secretario

de Relaciones Exteriores por no pedir instrucciones a su
jefe, el presidente de la República.
El artículo 89 constitucional establece que el primer

mandatario tiene la facultad y la obligación (subrayamos
obligación) de definir la poli tica exterior, peroenla prácti
ca a veces delega a su secretario de Relaciones Exteriores
varias responsabilidades inherentes al cargo presidencial.
Es ampliamente conocido cierto desinterés de nues

tro mandatario por lo que sucede más allá de las fronteras
nacionales, pero no por ello excusable. López Obrador da
prioridad a sus proyectos internos.
Recurrir al apotegma de que la mej or política exterior

es la interior, aunque parcialmente cierta, es miope. Sub
estima la poderosa influencia externa en el presente y fu
turo de México.
Tampoco ayuda autolimitarse en una corta interpreta

ción de los principios de política exterior (no intervención,
autodeterminación) excluyendo adrede
otro principio importante, el de la pro
mocióny protección de los derechos hu
mano, fundamental para otorgar a Méxi
co, en estricto apego a la Constitución, la
facultad legal y moral de condenar la vio
lación alos derechos electorales por parte
del represor Daniel Ortega No se puede
ejercer el principio de autodetermina
ción con los opositores en la cárcel.
El presidente necesita un buen asesor diplomático en

Palacio Nacional. Quizá contribuiría a que exista un ma
yor conocimiento de las relaciones exterioresyunamejor
coordinación con la SRE, baj o las directivas presidenciales.
Mientras, enla torre de laAlameda, despacha un políti

co que utiliza su cargo para promoverse como candidato
a la Presidencia, y relega las funciones diplomáticas que
electoralmente no le sean redituables.
La cuenta extraoficial Jóvenes con Marcelo @todosco

nEBRARD, ostenta un tuitfijo desde junio de 2019 conla

leyenda: "TenemosCanciller @m_ebrard"y desde enton
ces exalta la figura del aspirante a presidente.
En la SRE de Ebrard hay sólo tres embajadores de ca

rrera en puestos directivos, mientras que abundan fun
cionarios inexpertos en diplomacia, afines al canciller, pe
ro ocupados en la "grilla". Por ejemplo, el director general
para Europa es un arquitecto de profesión que entre las
tareas que le encomendó su jefe incluye mantener la re
lación política con el gobierno de Morelos. En el peculiar

mapa ebrardiano de la SRE, resulta
que Cuernavaca se encuentra en al
gún lugar... de Europa.
El problema se agrava cuando tie

nes a un canciller ambicioso que no
se controla y a un presidente que le
deja la rienda suelta. En la Cumbre
de la Celac en la Ciudad de México,
López Obrador se abstuvo de mode
rar el debate y como consecuencia el

presidente parecía estar de adorno, mientras que Ebrard
era el principal protagonista entre los presidentes lati
noamericanos.

Sin embargo, la mañana del lunes en laAlameda,
Ebrard sintió un frente frío proveniente del Palacio Na
cional. El presidente lo descalificó públicamente por no
consultar el nivel de la representación de México en la to
ma de posesión del dictador Ortega, mientras que el can
ciller inaugurabala reunión de embajadores. Primero tra
gar sapos antes que renunciar.
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López Obrador, un
optimista con otros datos
El Presidente va en cuenta regresiva para demostrar que los méritos de su administración superan las buenas intenciones;
la obra del lien ]fcp aeconvirtió en mantea, en la prueba que confirmará que fue un mandatario realizador no un idealista

Que el presidente An
drés Manuel López
Obrador es un hom

bre idealista no hay
duda. Pero a mitad de

su gobierno hace esfuerzos deno
dados para pasar a la historia tam
bién como un realizador. Una rá
pida revisión a sus logros y expec
tativas en lo que resta del sexenio
muestra que se trata de una bata
lla incierta. En ese sentido, el go
bierno de AMLO está en la cuen
ta regresiva de una carrera contra
el tiempo para demostrar que los
méritos del sexenio van mucho
más allá de las buenas intenciones
y de laluchapor las causas justas.
Es decir, que su optimismo no se
debe a los propios datos, que los
demás no comparten
Primero, repasemos lo que ya

no fue. Es decir, los concretos que
no podrá sumar a sus trofeos. De
entrada, el tema de la inseguridad
pública. Pese al ambicioso pro
yecto de la Guardia Nacional, el
despliegue de cuarteles en el te
rritorio y la preponderancia del
Ejército, la violencia no se redujo,
aunque tampoco siguió creciendo.

Más allá de la estadística, es evi
dente la expansión de los cárteles
en nuevas actividades delictivas,
enotros sectores de laeconomíay
de la política En resumen, no fun
cionó el llamado a los "abrazos, no
balazos", que los narcosentendie
ron como un vacío de poder que
les permitió expandirse.
Tampoco lo será la economía.

En su toma de posesión López
Obrador habló de un objetivo de
crecimiento de entre 5 y 6 por
ciento anual en el PIB, confiando
en que la dispersión de recursos
entre los sectores populares am
pliaría el mercado interno y re
activaría la economía nacional.

Resulta obvio que la pandemia y
sus secuelas frustraron cualquier
posibilidad de poner a prueba esa
hipótesis. Después del descalabro
de 2020 y la lenta recuperación
que hoy se observa, el sexenio difí
cilmente terminará cerca del dos
por ciento anual promedio que os
tentan los gobiernos priistas y pa
nistas anteriores.
La salud pública es otro ren

glón en el que el gobierno de la
cuarta transformación tenía

enormes expectativas; nada más y
nada menos que instaurar un sis
tema de salud gratuito y univer
sal, comparable al de Dinamar
ca, en palabras del Presidente.
Como en el caso de la economía,
la pandemia arruinó cualquier
posibilidad de que tales intencio
nes tuvieran alguna oportunidad
de cumplirse. Pero incluso antes
del covid, podía advertirse que se
trataba de un objetivo complica
do. El encomiable intento de ter

minar con los monopolios y las
malas prácticas en la distribución
de las medicinas produj o un desa
basto de lamentables consecuen

cias que nunca fue previsto. Pos
teriormente, el sistema de salud

en su conjunto
debió ser desatendi

do por la pandemia, como
sucedió en el resto del mundo, lo
cual terminó por minar cualquier
posibilidad de un mejoramiento
sustancial del sector.

Si la economía, la salud y la
inseguridad pública, que apare
cen invariablemente como los

temas que más preocupan a los
ciudadanos, no registran avan
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ces sustanciales durante el go
bierno de la cuarta transforma

ción, habría que preguntarse en
qué consistirían entonces los
logros del gobierno obradorista,
que los hay. Residirían esencial
mente en algunos aciertos tan
gibles y otros más intangibles.
Entre los primeros, el mejora
miento de las prácticas recauda
torias del aparato fiscal, uno de
los peores entre las economías
importantes del mundo. Pero
quizá resulta aún más destaca
ble el esfuerzo del gobierno por
mejorar el poder adquisitivo de
los sectores populares. Y si bien,
como se ha dicho, la pandemia
barrió con muchos de los efec

tos sociales y económicos
de las políticas públicas, se han

conseguido impactos irreversi
bles en materia de salarios mí
nimos y subsidios garantizados
por la Constitución en beneficio
de sectores desprotegidos. In
teresantes resultan también los
esfuerzos para mejorar el entra
mado legal de la vida sindical pa
ra buscar sacudirse el control de

las cúpulas, aunque en la prácti
ca se ha conseguido a medias. No
son los únicos avances concretos

que representan beneficios pun
tuales y sensibles, aunque quizá
sean los más destacados.
Pero sin duda lo más trascen

dente del gobierno lopezobrado
rista tendría que ver con la inten
ción de imprimir un cambio sus
tancial en la conducción del país
por parte de la clase política y las

élites. Destaca, sin duda, la exi
gencia para atender la desigual
dad social y regional, un proble
ma que podría atentar contra el
tejido de la sociedad mexicana.
De igual forma el combate ala co
rrupción yalgastosuntuarioenla
administración pública, que ha
bían adquirido niveles escandalo
sos, incluso para los parámetros
nacionales. Quizá los logros es
pecíficos no sean necesariamen
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te para presumir en todos estos
ámbitos, lo cual podría ser atri
buible a diversos factores inclu

yendo las propias insuficiencias
del movimiento morenista, pero
ciertamente el gobierno de la 4T
ha tenido el mérito de cambiar la

narrativa de usosy costumbres de
los actores políticos con respecto
al patrimonio público. Modificar
símbolos y valores es un primer
paso, aunque para efectos prácti
cos queden inventariados dentro
de los intangibles.
Bajo cualquier criterio es evi

dente que los resultados de la
cuarta transformación son más

modestos que sus propias ex
pectativas y López Obrador está
consciente de ello, pese al opti
mismo que exhibe en sus con
ferencias mañaneras. Sabe que
ha tocado pared en materia de
seguridad pública, economía y
salud. Pero aún mantiene la es
peranza de que los ambiciosos
proyectos de obra pública en el
sureste constituyan un detonan

te clave para que su gobierno sea
considerado bajo una lupa favo
rable en el terreno de los logros
concretos. Quizá de allí las prisas.
Por un lado, está el aeropuerto de
Santa Lucía, aunque en este caso
se trata de un proyecto que sim
plemente sirvió para responder
a las duras críticas que recibió al
suspender la obra que se había
iniciado en Texcoco. En cambio,
la refinería Dos Bocas, el proyec
to Transístmico y el Tren Maya
representan la gran esperanza de
impulsar profundos cambios. De
los tres, el objetivo de comunicar
al Golfo con el Pacífico es quizá
el más importante, pero difícil
mente se verán resultados en va

rios años por la complej idad y di
versidad de las obras implicadas.
La refinería quedará terminada,
pero no se ve cómo haga una di
ferencia sustancial en la comple
ja situación de Pemex. De allí que
la niña de los ojos del Presiden
te sea el Tren Maya y, por consi
guiente, la impaciencia y en oca

siones acciones desesperadas de
AMLO para despejar los muchos
obstáculos jurídicos, ecológicos,
sociales y económicos. Decretos
polémicos para eximir al Tren de
normas jurídicas, presupuéstales
o ecológicas; cambios incesantes
de los responsables a cargo de las
obras; intervención cada vez ma
yor del Ejército para subsanar to
do obstáculo. El Tren Maya se ha
convertido en un mantra a ojos
del Presidente. En la prueba pal
pable de que su gobierno será ca
paz de generar un proyecto que
cambie elrostrodeunaregiónyla
vida de sus habitantes. En suma,
que fue un presidente realizador y
no solo un idealista Veremos.

Los resultados
de la cuarta
transformación
son más modestos
que sus propias
expectativas
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17
H «I n septiembre de 2006, Gian Franco

i Brignone recibió la condecoración del
JH~¡m Águila Azteca, la más alta que otorga
México, por su contribución al desarrollo del turis
mo en la costa de Jalisco. Quince años más tarde, ha
ce ahora pocos días, falleció.
Brignone tenía 42 años cuando, en el verano de

1968, vio por primera vez la costa de Careyes. "Fue
un amor a primera vista", dijo. "Un amor incondi
cional. Que sigue. Ninguna mujer, ningún hijo me
inspiró nunca tanto amor". Estaba a punto de ini
ciar algo totalmente distinto a todo lo que conocía—
solo, frente al mar, sin hablar español, abrazado por
el calor y la humedad de la selva. Había nacido en
Turín el 15 de abril de 1926 en el seno de una familia
conocida en el Piemonte, donde su bisabuelo el ge
neral Filippo Brignone —cuya estatua adorna aún
la plaza de Pinerolo— había luchado junto a Vitto
rio Emanuele di Savoiapor la independencia de Ita
lia. Pasó en Turín los años de la guerra, demasiado
joven para combatir, pero adulto ya para vivir esa
tragedia: "En una plaza de Pinerolo, llena de gente,
metí la cabezay me di cuenta que había muchachos
italianos de 17 años fusilando a otros muchachos

italianos, también de 17 años". En 1948 hizo un via
je en auto por Europa, que siguió hasta Marruecos,
donde leyó en francés una inscripción en una piedra
que decía algo que jamás olvidaría: No hay pena en
el corazón de un hombre que mira al mar.

Afines de los 40 dejó Tu
rín paravivir en Francia, don
de compró unbanco en París.
Entre sus clientes había va

rios hombres que participa
rían en el desarrollo de Care
yes: el conde Gregorio Rossi
di Montelera, quien sería so
ciode Rincón,yelbarónMar
cel Bich, inventor de los bolí

grafos que llevan su nombre, propietario de una ca
sa, pero sobre todo dos hombres que habrían de ser
cruciales en la historia de la costa: Gianni Pirri, quien
apostó sufortuna (y laperdió)enla tentativa de cons
truir una marina en la Laguna, y James Goldsmith,
quien seríauno de los hombres más ricos del mundo,
fundador del paraíso de Cuixmala, alladode Careyes.
En 1968, impelido por los disturbios en París, según
él, o por los problemas de su banco, según otros, via
jó hacia su destino: México. Era un país que apenas
lograba identificar en un mapa, pero en el que podía
contar con un aliado de altura, Ante ñor Patiño, casa
do con la tía de su esposa, entonces empeñado en la
construcción de Las Hadas.
Todos los amigos de Brignone pasaron por Care

yes, entre ellos Gianni Agnelli y Edmond de Roths
child. Agnelli propuso un proyecto que no prosperó:
14 hoteles y 6 mil condominios en la ensenada de Teo
pa En cambio, Rothschild construyó en Playa Blan
ca el primer Club Méditerranée de México. El propio
Brignone inauguró luego el Hotel Plaza Careyes, Pla
ya Rosay las Casitas de las Flores, con los arquitectos
Alberto Mazzoni, Marco Aldaco, Diego Villaseñor y
JeanClaude Galibert Y entonces apareciéronlas ca
sas: palapas de hoja de guano sin muros ni ventanas,
sostenidas por vigas de guayabillo; columnas de pal
meras ceñidas por amates, altas como las más grandes
de la selva; habitaciones sin mueblesy paredes sin cua
dros, conlíneas curvas y tenues como las de la natura
leza, coloridas por afueray blancas por adentro, cuyas
puertas y ventanas eran el marco del mar y de la selva
Acababa de nacer elestilo de Careyes.
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¥>
emendar leyes y ordenamientos des
pués de violarlos para "legitimar" sus
atropellos es el sello de la 4T, y una de

sus empoderadas devotas, la directora del Consejo Na
cional de Cienciay Tecnología (la enemiga de lo que lla
ma "ciencia neoliberal"), María Elena AlvarezBuylla,
se propone imponer mañana una ominosa reforma al
Estatuto General del Centro de Investigacióny Docen
cia Económicas, con el propósito de acallar a la comu
nidad académicay anularle sus facultades.
El presidente suplente de la Asamblea General de

Asociados del Consejo, José Alejandro Díaz Méndez,
convocó a sus miembros a participar en una videocon
ferencia este viernes, a las nueve de la mañana, para
que aprueben lo que, en castellano simple, constitu
ye un puntillazo letal a la institución cuyo alumnado
mantiene tomadas las instalaciones en demanda de

diálogo y protesta por la imposición de un ofensivo di
rector que se ganó el repudio general de los trabaj ado
res, estudiantes, profesores e investigadores.
Además del Conacyt, los asociados son: las secreta

rías federales de Educación, Hacienda, Energía y Eco
nomía, así como el Fondo de Cultura Económica, el
Colegio y el Banco de México, entidades encabezadas
por incondicionales y/o afines (Banxico) al presidente
de la República.

Por ser aviesamente ilegal
esta variante del "viólese la ley,
después la parchamos", la pre
tensión de AlvarezBuylla se
rá combatida en tribunales con
el recurso de amparo, como ha
ocurrido ante la imposición del
director, los despidos injustifi
cados y las violaciones a la nor
matividad vigente (al menos en

teoríay hasta hoy).
La aprobación de la vertical "propuesta" (burlona

mente presentada como "nueva política" de Ciencia,
Tecnología e Innovación en busca de su "democratiza
ción estructuraly operativa" con "armonía de los cuer
pos normativos" que "tenga por resultado una aprecia
ción horizontal entre las funciones") no solo matará al
CIDE sino perfílala chatarrización de todas las institu
ciones de enseñanza pública por la facilidad con que el
gobierno puede intervenirlas.
Con las modificaciones, el Consejo Directivo solo

tomará conocimiento, pero no podrá votar en el pro
ceso de designación del director general, y se abre la
puerta para que el segundo puesto en importancia, la
Secretaría General, puedan ocuparla académicos aje
nos al CIDE.

Se quiere pervertirlas facultades del Consejo Aca
démico máxima instancia interna de decisiones tales

como aprobar estatutos, reglamentos, programas do
centes y apelaciones para que solo pueda "conocer y
opinar"sobre actividades esenciales en la institución.
Para los cideítas, este atraco leguleyo delata una pe

ligrosa guerra contra el conocimiento en un intento
demencial por imponer "el pensamiento único" que
se propone la facción a cargo de los nuevos cuadros
de Morena.

Eso explica la solidaridad con la protestay resisten
cia manifestada ya por más de 250 instituciones de en
señanza superior de México y el mundo...
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Un candidato puede ganar con sus prome
sasy un presidente perder por no cumplirlas.

Florestán

ri
itigroup lanzo la bomba desde Nueva

i York, donde tuvo que informar sobre
la operación relevante de vender su

segundo mayor mercado del mundo, solo des
pués del estadunidense, el Banco Nacional de
México, que había comprado en 2001.

Y eso fue todo.
Ni siquiera la atención de un comunicado a

sus millones de cuentahabientes aquí, lo que de
jó solaalaSecretaríade Hacienda, ante laque será
la mayor operación de compraventa en la histo
ria de México, tartamudeó: Citigroup, ya no Ba
namex, seguirá invirtiendo en actividades déla
banca corporativa de México y que le avisó opor
tunamente. Que su presidenta, Jane Fraser, vino
personalmente a explicar esta decisión y enfati
zó que el grupo (Citi, ya no Banamex) mantendrá
sus actividades de banca mayoristayblá,blá,blá...
El hecho es que el martes 10 de agosto del año

pasado, la señora Fraser se reunió en Palacio Na
cional con el presiente López Obradory allí le hi
zo la revelación: venderían Banamex.
Ala salida, la directiva declaró que Citibana

mextenía 137 años de historiay que mantenía un
compromiso de largo plazo con los mexicanos.
Y no entiendo esto último siyahabía anuncia

do en Palacio que lo iba a vender.
Ese compromiso de largo plazo duró seis meses.
Y ahora resulta que el que Citigroup venda al

Banco Nacional de México es una buena noticia

y una operación fantástica que la tiene que salir a
celebrar la Secretaría de Hacienda.

RETALES

1. PRUERA. Hizo muy bien Claudia Sheinbaum
en hacerse la prueba de covid, tras haber partici
pado el lunes por la mañana en la reunión de se
guridad en Palacio Nacional encabezada, como
todos los días, por el Presidente. Lo digo porque
la política del gobierno de CdMx es no hacerse
pruebas: ante los síntomas asumirse como con
tagiado y aislarse, lo que tampoco hizo López
Obrador, enlo que también estoy de acuerdo: que
se hagan pruebas;
2. RLINDAJE. El que ha dado Palacio a Hugo
López Gatell, que le ha permitido ya en el cuar
to año de gobierno burlar la aduana del Congre
so, al que nunca ha ido a comparecer en una se
sión libre y pública. Su política ha sido hacer las
menos pruebas posibles para tapar los contagios
oficiales. Aun así, ayer casi cuatro veces más que
el lunes: 44 mil casos, y subiendo. Y eso que ha
bían aplanado la curva. El martes afirmó impu
nemente que había una escasez mundial de prue
bas, lo que de ser así, que no lo es, documenta su
falta de previsión; y
3. CONFLICTOS. López Obrador sigue en su
ofensiva contra las escuelas de educación supe
rior: primero la UNAM, a la que acusó de haber
se derechizado. Luego la intervención en el CI
DE, con todo y agentes federales, y ahora la Es
cuela Nacional de Antropología e Historia, ¿Qué
es lo que está provocando y para qué? Solo él lo
sabe. Pero los pastizales están muy secos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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onora otra vez: el pleito por el
i agua escala la violencia den
Pw W tro de la comunidad yaqui. El
martes fueron privados de su libertad
tres líderes del pueblo de Potam.
En un comunicado divulgado en re

des sociales, la comunidad señaló como
responsable a un grupo de sujetos que
portaba armas reservadas para el uso
exclusivo del Ejército.
Los familiares de las víctimas afir

man que se trató de un secuestro; in

fieren también que en este acto delin
cuencial participaron individuos vin
culados al crimen organizado.
Las víctimas son Juan Pedro Mal

donado Martínez, Jesús Molina Cas
tillo y Anselmo Alvarez Mendívil. Los
tres tienen en común haber promovi
do y firmado un recurso de amparo en
contra del decreto emitido por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
relativo al reparto de las aguas baj as del
río Yaqui.
Es decir, que estos líderes habrían

sido detenidos con

tra su voluntad por
ejercer sus derechos
constitucionales.
En el mismo co

municado se señala a
Jesús Patricio Varela
Martínez y Onésimo Buitimea Valen
zuela de haber ordenado "levantar" a

las víctimas, así como a otras personas
que signaron el mismo recurso legal.
Si tal cosa fuese cierta, el gobierno fe

deral tendría que explicar su eventual in
tervención en este conflicto, ya que tanto
Varela como Buitimea son operadores
políticos próximos a Adelfo Regino, ti

tular del Instituto Nacional de Pueblos

Indígenas (INPI). En efecto, afirmanlos
denunciantes que detrás de esta arbitra
riedad estarían las autoridades del INPI,
pero también el crimen organizado.
Urgen los familiares de las víctimas,

por último, a una pronta intervención
del subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, ya que temen que
las amenazas, las agresiones y otros ac
tos de intimidación desborden peor los
ánimos conflictuados.
Las tres personas privadas de su li

bertad forman parte
del grupo de activis
tas liderado antes por
Tomás Rojo Valencia,
quien fue asesinado
en junio del año pasa
do en la comunidad de

Vícam. Esta coincidencia no puede pa
sar desapercibida.
Zoom: Lázaro Cárdenas emitió un

decreto para garantizar agua al pueblo
yaqui. Andrés Manuel López Obrador
promulgó otro que sepulta al anterior.
Este es el origen de un enfrentamiento
que está alcanzando proporciones muy
peligrosas.
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La tormenta desatada por
el Presidente sobre el INE

por la revocación de man
dato parece haber encontrado un pun
to de salida, contrahecho, pero legal.
La tormenta arrancó en septiembre

del año pasado, cuando el Presidente
ordenó a sus diputados no darle al INE
el dinero que necesitaba para organizar
la revocación.
LaleyobligaalINE, en este caso, auna

elección federal, lo cual supone insta
lar 161 mil casillas. El INE pidió para es
to y para una consulta popular que luego
nadie quiso, una ampliación presupues
tal precautoria de 3 mil 830 millones.
Los diputados oficialistas no solo no

le concedieron esto al INE, sino que
le recortaron 26 por ciento del presu
puesto operativo que había solicitado
para 2022.
El INE se querelló contra la decisión

de la Cámara de Di
putados en la Supre
ma Corte, donde no
se ha fallado el fondo

de su queja, y planteó
el caso en el Tribunal
Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF).
Alegó en ambas instancias que na

die está obligado a lo imposible y que
la elección será del tamaño del dinero

que haya. Hoy por hoy, de unas 60 o 70
mil casillas.

En el camino, la mayoría de los con
sejeros del INE fueron acusados penal
mente de colusión por el presidente de
la Cámara de Diputados.

El presidente López Obrador deses
timó la acusación y el presidente de la
Cámara dij o que retiraría la demanda,
pero no lo hizo. La Fiscalía abrió una
carpeta de investigación.
El fallo importante ha sido el del TE

PJF, diciendo que el INE está obligado a
organizaría elección, pero que Hacien
da está obligada a responder a su peti
ción de fondos.
El INE definió yacuánto necesitapara

la revocación de man

dato (mil 738 millo
nes). Hacienda guarda
silencio hastahoy.
El hecho jurídico

de fondo es que si Ha
cienda no financia al

INE, el INE hará una elección recorta
da, bonsái, sin que se le pueda acusar de
violar la ley.
Si Hacienda no pone el dinero, habrá

una elección de pocas casillas. El Presi
dente le echará la culpa al INE del po
bre espectáculo, pero no podrá acusar
lo de haberviolado laley.

La Fiscalía, por su parte, no ha cerrado
la carpeta de investigación penal
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Hay que repetirlo unay otra
vez: este país necesita un
gobierno que limite sus

acciones a tres o cuatro temas primordia
les y sanseacabó. Todo lo demás llegaría
por añadidura, una vez resueltos los pro
blemas más apremiantes de la nación
La primerísima asignatura pendien

te sería la instauración de un verdade
ro Estado de derecho, es decir, la con

sagración del imperio de la ley. No hay
más bienestar y más crecimiento en
México precisamente por eso, porque
los contratos no se respetan, porque las
regulaciones no se cumplen, porque
los derechos no se garantizany porque
los acuerdos se violan. Dicho en otras

palabras, no contamos con las debidas
certezas jurídicas: ni paralas personas,
amenazadas por la delincuencia y sin
confianza en el aparato de justicia, ni
tampoco para los bienes, obj eto en to
do momento de despoj os, expropiacio
nes abusivas, decomi
sos y apropiaciones
arbitrarias.

La estrategia a im
plementar es cierta
mente muy compli
cada y exige ingentes
recursos: se trataría, en una prime
ra fase, de utilizar una enorme tajada
del presupuesto en el fortalecimiento
de los Ministerios Públicos a lo largo
y ancho del territorio nacional, en la
creación de cuerpos policiacos verda
deramente profesionales (una policía
científica, entre otras cosas, dedicada
a investigar a fondo cada caso en vez

de sustentar los delitos en meras con

fesiones), en la edificación de cárceles
modernas y mínimamente humanas
(parece ésta, la de construir prisiones
justamente cuando el actual régimen
plantea una política de "abrazos y no
balazos", una propuesta demasiado
severa e inclemente pero, miren, a es
tas alturas nos encontramos ya asedia
dos por miles y miles de delincuentes,
gente que debería ser retirada de la cir
culación, por decirlo de alguna mane
ra, y no amparada por un Estado blan
  dengue, omiso y des

entendido) y en el
saneamiento de todo

el entramado judicial,
comenzando por los
fiscales y rematando
conlosjueces.

Tendríamos, una vez consumada la
tarea, un país donde habría garantías y
facilidades para comenzar un negocio,
para hacer transacciones en toda con
fianza, para invertir y para realizar pro
yectos de largo plazo. O sea, un México
de certidumbres y... ¡sin corrupción!
¿No es precisamente esto lo que más le
interesa a la 4T?.
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Hubo un momento du

rante estos tiempos de
resistencia de alumnos,

maestros y trabajadores del CIDE
frente a la voluntad por acabar con la
institución de la directora de Cona
cyt y el señor que está aferrado a diri
girla, que se pensó que el gobierno fe
deral intervendría para abrir paso a un
diálogo que salvara al centro.
Desde el inicio del conflicto, cuando

la directora de Conacyt y su amigo rom
pieron cualquier norma con tal de impo

nerlo de director y correr a quienes les es
torbaban para poner más amiguitos —el
hueso es el hueso—, quedaba claro que
ellos venían con todo. Basta ver las simu

laciones de diálogo en diciembre pasado
que se resumen en: sí, hablo con ustedes
siempreycuando se haga todoloque no
sotros queremos que se haga. Es curioso
que quienes se dicenasímismoeducado
res traten a universitarios y sus profeso
res como alumnos de kínder. En fin
Pero decíayo que por

algunas declaraciones
los alumnos, los profe
soresylos investigado
res pensaron que había
una salida si alguien le
decía a la directora del

Conacyt que al menos se sentara con la
representación de los integrantes de la
institución que quería allanar, y luego
destruir porque le parece horrible.
Ayer, después de conocerse la última

maniobra de la directora de Conacyt que
pretende mañana cambiar los estatutos
del CIDE para poder hacer lo que se le
dé la gana, le preguntaron al secretario
deGobernaciónquépensabadetodoeso.

Valo que dijo: "Nosotros somos res
petuosos en este caso de las autorida
des educativas, y serán ellos los que tie
nen que buscar la solución a la proble
mática que hoy enfrentan...Y nosotros
estamos observantes y, si hay la necesi
dad de coadyuvar para que esta proble
mática se solucione, pues con mucho
gusto lo haríamos, pero no correspon
de a nosotros revisar estatutos ni nada

de eso". Y por si hubiera alguna duda,
en la penúltima res
puesta de la mañanera
quedó más que claro:
—¿Hay alguna par

ticipación por parte
de la Secretaría de Go
bernación para poner

fin a esta problemática que ya acarrea
varios meses?

—No, ninguna. Nosotros somos res
petuosos, ellos tienen unos órganos de
gobiernoy es en el seno de esos órganos
de gobierno en los que debe de buscar
se la solución entre todos.
¿Así o más claro? Con tal lavada de

manos, lo del viernes será el entierro
del CIDE. Una desgracia.
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Una palabra horrible
Sitan solo quedara claro que entre cada discu

sión política hay más enjuego que el futuro
inmediato de las mismas. Más que la autosa
tisfacción de las filias. Son estos tiempos de
frivolidad donde nos acercamos a anular ca

si por completo la aspiración de una herencia común
para la época.

Nuestro sistema está tan descompuesto. A pesar de
nombrarla día tras día se ha perdido la definición de co
rrupción. Corrupción en México no es la transgresión de
la realidad o de su acuerdo en beneficio de un grupo o in
dividuo. Si acaso, el manejo de dinero por aj enos a las sim
patías del momento. En este país no es
corrupción jugar con la verdad en las ci
fras de la violencia para dar una imagen
inexistente. En la embriaguez transfor
madora no es corrupción que el Fiscal
use su posición contra una familia. Su
brutalidad o el cierre de una indagatoria
en el caso Duarte son apenas muestras
del hábito a la impunidad, donde las vi
das atrás de cada caso importan nada.
Ennombredeunabanderasealimentaelespectáculodela

mediocridad Elgobiernomexicanohaaprovechadolas fallas
de lapolíticainternapara desenvolverse en su sistema, mien
tras pretende envolverse en cambios positivos mayores.
La bandera oficial afianzó en el poder a los más frivo

los. Llegaron presumiendo la horizontalidad de un mo

vimiento sin darse cuenta de que, por la misma razón,
cada aspecto contrario a su relato es indisociable de sí.
El desdén a la pandemia y su angustia, Gertz, la arro
gancia digital de funcionarios, los militares y la falta de
transparencia son ejemplos de lavidabanalizada, en

pos de una etiqueta satisfecha con
motes vacíos.
También se corrompe la palabra.

Los frivolos ahora quieren hacer de
radical un cumplido. Como si fuese
un cambio drástico de peinado in
sultan a las víctimas del radicalis

mo. De nuevo, ignoran el contexto
en la construcción del lenguaj e. Pa
ra evitar barbaridades, un poco de

educación enseña que para pensar es necesario aislar
elementos, jerarquizarlos, relegarlo inútil y después
ordenar. El radical no jerarquiza, porque hacerlo lleva
a contemplar daños y administrar. El primer daño es la
unidad colectiva, sin ella no hay Estado. Hay formas de
relativizar su transgresión.

A pesar de
nombrarla día tras
día, se ha perdido
la definición de

corrupción
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Algo pasa
La sombra de la memoria persigue a Gamés: inflación, fuga de capitales, corrida
contra el peso, devaluación. Gilga no quiere decir que esto vaya a ocurrir, pero se

acuerda de ese tiempo funesto de México de 1976 a 1982y más...

Gil leyó los resultados de la
prueba PCR de Covid: no
detectado. No hay ni ómi
crón ni delta en el cuerpo de
Gilga, esa es la buena noti

cia; la mala, que persisten las molestias.
Mientras tragaba saliva, Gamés cavila
ba en una de las noticias que apareció en
su periódico La Razón en un despacho
de Reuters: "Durante 2021, México vio
salir 257 mil 601 millones de pesos (12
mil 628 millones de dólares). En 2020,
según cifras del Banco de México, salie
ron 257 mil 237 millones de pesos". Los
que saben de estas cosas atribuyen esta
fuga de capitales a la inflación, a la nue
va ola de covid y a la falta de certidum
bre. Se trata de la mayor fuga de fondos
desde que empezaron los registros en el
año de 1991. El crecimiento para el año
2022 fue ajustado (ah, al fin una voz pa
siva) a la baja: 1.5%. Mientras los amigos
economistas de Gamés le explican este

tenebroso escenario, Gilga no puede si
no preocuparse. Gil no podría alarmar a
nadie pues no sabe de estos temas, pero a
la misma hora oscura, el Citi venderá Ba
namex y pondrá así fin a una unión de 20
años con el banco mexicano. La venta in

cluye también, informa su periódico El
Financiero, la Afore, la infraestructuray
los inmuebles históricos.
La sombra de la memoria persigue a

Gamés: inflación, fuga de capitales, corri
da contra el peso, devaluación. Gilga no
quiere decir que esto vaya a ocurrir, pero
se acuerda de ese tiempo funesto de Mé
xico que ocuparon los años de 1976 a 198 2
y más. Echeverría, López Portillo y desde
luego De La Madrid. Una larga crisis en la
cual todos aprendimos a sangre y fuego.

Una simple tos
Un grito desgarrador hizo añicos el silen
cio del amplísimo estudio: Ay, mis hijos,
el pasado los condena. Cuando el eco de

ese grito cesó, Gil pasó a otras noticias ne
gras. Gamés lo leyó en su periódico MI
LENIO en una nota de Blanca Valadez y
Rafael López: "El contagio con la variante
ómicron tomó fuerza y algunos sistemas
de salud comenzaron a saturarse, entre
ellos 10 de 56 hospitales de la capital y el
INER". México rompió un nuevo récord
de contagios diarios por covid: 44 mil 187
infecciones en un día. Las autoridades
sanitarias han recomendado no hacerse

pruebas. Esto le parece a Gilga como la
avestruz que esconde la cabeza. La Ciu
dad de México registró 33 mil casos co
vid en el inicio del año. Pero oiga usted
esto: "La orientación general es: si tengo
tos, fiebre, escurrimiento nasal, no es ne

cesario que me vaya a hacer una prueba,
hay que aislarse, llamar a Locatel, si así lo
consideran y esperar siete días y ya des
pués salir".
El subsecretario insólito, Hugo López

Gatell dij o que "no hay que crear pánico"
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y recomendó no correr "por pruebas an
te una simple tos", de ninguna manera,
cuando usted sienta que la garganta se le
cae a pedazos, considere con toda calma
hacerse una prueba, pero no se recomien
da. "Veníamos ya de bajada y súbitamente
comienza un ascenso rápido de casos, con
multiplicación muy acelerada, es lo que ha
pasado en otros países".

Circunstancia biológica
Liópez Gatell, ¿o cómo era?: "afortuna
damente, y esto es una circunstancia de
la biología de esta variante, tiene menor
proporción de daño a pulmones". El sub

secretario indómito señaló esto: "en lugar
de correr a un quiosco a hacerse la prue
ba, hay que evitar aglomeraciones y sere
narse". El Presidente, por cierto, se hizo
la prueba, además se aisló en Palacio y se
toma él mismo la temperatu ra y observa
en el oxímetro la saturación de oxígeno.
La circunstancia de la biología dejó muy
pensativo a Gilga, LópezGatell afirmó
toda esta zarandaj a el peor día de conta
gios. En cierto sentido, el subsecretario y
sus admiradores, que no son pocos, son
geniales, se rifan durísimo: 33 mil 626
casos. Gamés sigue meditando en la fra
se del subsecretario: "que no se vacune a

alguien de bajo riesgo en vez de alto ries
go". Es decir, ¿solo se vacunará a los de al
to riesgo? Gil ya no entiende nada de nada.
Mejor aquí le paramos por esta día. Esta
mos fritos, en serio.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

John Dryden:" Tenga cuidado con la ñiria
de un hombre paciente".
Güs'enva

Gomo diría John Dryden:
" Tenga cuidado con
la furia de un hombre

paciente
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Cuauhtémoc, juego peligroso

El caso Cuauhtémoc Blanco, goberna
dor de Morelos, inquieta a los principa
les mandos de la 4T.

Hay molestia. El presidente ha gastado
capital político apoyando una y otra vez
al ex futbolista que no sale de un escán
dalo cuando ya se metió a otro más grave.
La foto de Blanco con líderes locales

de bandas criminales, la ejecución del
alcalde de Xoxocotla y el narco mantas
que embarran al mandatario, muestran
el deterioro de la entidad y la falta de
control del gobernador.
El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, ya anunció
que pronto de reunirá con Cuauh
témoc para analizar la situación
y buscar soluciones.

Además, se quiere conocer su ver
sión de las fotos y su eventual vínculo
con el llamado Comando Tlahuica, pun
ta de lanza del CJNG en Morelos.

Adiós a los ultrajes
El diferendo entre el gobernador de Ve
racruz Cuitláhuac García y el senador
Ricardo Monreal va para largo. Conti
nuará incluso después de que se conoz
ca el nombre del candidato de Morena
a la Presidencia en el 2024.

El zacatecano puede presumir hoy
que ganó una partida en esta pelea sin

límite de tiempo. El gobierno de Vera
cruz aceptó derogar la ley de ultrajes a
la autoridad que, según Monreal, pro
piciaba abusos contra ciudadanos ino
centes.

Claro que las autoridades vera
cruzanas no dijeron que enmenda
ron porque lo exigió el senador, sino
porque lo recomendó la CNDH. "Si
tenemos que corregir, corregimos"
manifestó Cuitláhuac.

Se espera de un momento a otro la
liberación de seis jóvenes detenidos en
Xalapa a quienes se acusó precisamente
de ese delito, el de ultrajes a la autoridad.

No se olvida que Ricardo Monreal
protegió a los jóvenes e incluso los vi
sitó en prisión en la primera semana de
diciembre pasado.

Robledo puntualiza
Pedir prueba COVID 19 a los empleados
para regresar a sus labores es ilegal. Lo
dijo Zoé Robledo, director general del
IMSS, la voz oficial más autorizada para
hablar del tema.

Va en contra del derecho al trabajo y
por eso tampoco el IMSS solicitará el do
cumento para expedir las incapacidades.
El titular del IMSS explicó que las

incapacidades se pueden tramitar a
distancia sin que los trabajadores ten

gan que acudir a una consulta para
poder recibirla. El instituto sensibili
za a los empleadores para que actúen
en sintonía.

Robledo busca atajar así versiones
que sostienen que se vale exigir las prue
bas y sancionar a los empleados que no
las presenten para regresar a sus cen
tros de trabajo.

Sus derechos partidistas
Por fin una buena noticia para Yeidc
kol Polevnsky, ex dirigente nacional de
Morena.

La Sala Superior del TEPJF revocó la
sanción que le impuso la Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia de More
na y, en consecuencia, le restituye todos
sus derechos partidistas.
La Comisión, a decir de los magis

trados, incurrió en graves errores téc
nicos en la acusación y por eso el tiro
les salió por la culata.
Yeidckol ha sostenido una larga ba

talla con el sector de Morena agrupado
en torno a Bertha Luján. Ninguna de
las dos ha intentado siquiera ocultar el
rompimiento.

El desencuentro no concluye con la re
solución del TEPJF, pero a partir de hoy
Polevnsky podrá seguir dando la pelea
como militante con todos sus derechos»
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El próximo 20 de enero se cumple un año desde
que Joe Biden llegó al poder. Doce meses que
no se puede decir que terminan positivamente:
la pandemia que prometió acabar está fuera de
control, la inflación impide la recuperación eco

nómica, un senador de su propio partido le está impidiendo
realizar su plan de infraestructura que sería el gran logro
y legado de su administración.

Biden terminó 2021 con un nivel de aceptación popular
de sólo 43 por ciento, mientras el 53 por ciento de sus con
ciudadanos lo ven desfavorablemente. Esto en contraste con
el 57 por ciento que lo respaldaba cuando tomó posesión.
Ha caído 30 puntos, un deslice que ningún mandatario ha
tenido desde la Segunda Guerra Mundial, ni siquiera Do
nald Trump.

Su bajo nivel de popularidad es asombroso si tomamos
en cuenta que ningún mandatario en la historia de Estados
Unidos ganó la presidencia con más votos que él.

Su primer año en la Oficina Oval ha sido casi desastro
so. Algunos analistas lo califican de humillante, sobre to
do después de que en la primavera, el presidente hablaba
triunfalmente del cercano fin de la pandemia, solo para
verla resurgir con un número récord de casos.
Es cierto que la variante Omicron es algo fuera de su

control pero el gobierno tuvo meses para prepararse con
pruebas para el invierno y no lo hizo. A su favor el hecho
de que cuando asumió el cargo solo un 1 por ciento de
los estadounidenses estaba

El primer año de Bidenvacunado, hoy lo está el 71

por ciento. ha sido casi desastroso.
Otro punto en su contra Algunos analistas loha sido la crisis en la fron

califican de humillantetera sur por donde cerca de
dos millones de inmigran
tes sin visa entraron el último año. Miles han sido repatria
dos o esperan en México viviendo en condiciones infrahu
manas, sin que Biden ni la vicepresidenta Kamala Harris,
a cargo del asunto, hablen del problema o propongan una
solución.

Grave también ha sido la caótica retirada de Afganistán
que le cedió el poder al Talibán, cuando soldados estadou
nidenses perdieron la vida y Washington despiadadamente
dejó no solo a las mujeres y niñas afganas sin protección,
sino que abandonó a su suerte a personal local que le sir
vió por décadas.

Biden también ha fallado en controlar el crimen, prin
cipalmente en las 16 ciudades más violentas del país, que
coincidentemente tienen alcaldes demócratas. Y qué decir
de las armas, después del racismo el problema más grave
de este país, donde los ciudadanos aman más a sus pisto
las que a sus hijos. Esto lo vemos cada que se da un tiroteo
masivo y nada cambia.

Aún así Estados Unidos está mejor con él que con su an
tecesor, solo que al capitán le está llevando demasiado tiem
po enderezar el barco.
Y 2022 podría ser aún más difícil para el presidente, si

el congreso regresa a los republicanos. Su propio partido
está en Guerra Civil y algunos de sus miembros ni siquiera
lo respaldarían para la reelección»
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Morena arranca con el pie izquierdo

El 2022 pinta mal para el partido
en el poder. Hay malas sensa
ciones. El hecho de que el pre
sidente haya caído nuevamente
enfermo de COVID no ayuda en

nada. Son tres flancos en los que hay se
veros problemas: salud, seguridad y polí
tica electoral.

La epidemia de Covid, en su variante
Omicron, está en sus etapas iniciales, pe
ro ya dejó sentir su fuerza devastadora. A
estas alturas ya todos conocemos un gru
po de personas contagiadas. Los augurios
son, tome nota, que uno de cada dos ha
brá tenido el virus para fin de mes. Este
tsunami de contagios dejará muy mal pa
rado al gobierno.
Los principales voceros de la 4T en

materia de salud, el propio presidente y el
doctor López Gatell y con ellos el secre
tario Jorge Alcocer están muy desgasta
dos. Con sus declaraciones no se ayudan.
Como no hay pruebas para todos, la indi
cación fue váyanse a su casa, que la gen
te está interpretando como háganle como
puedan, que cada uno se rasque con sus
propias uñas. Esta actitud puede echar por
la borda el mega esfuerzo de la vacunación

que es una hazaña colectiva. El número
de contagios crece exponencialmente. Lo
peor está a la vuelta de la esquina.

En el ámbito de la seguridad el panora
ma es sombrío. Tres años de estrategia de
"Abrazos no balazos" tienen al gobierno en
clara desventaja frente a los grupos crimi
nales que cada día actúan con mayor ci
nismo, seguros, se diría, de su impunidad.
El problema para la 4T se complica porque
estados gobernados políticos emanados de
sus filas o de las de sus aliados, están en la
picota. Me refiero claro a Zacatecas, Vera
cruz y Morelos, donde las ofertas de mayor
seguridad se topan con cadáveres amonto
nados y fotos del gobernador Blanco abra
zando a los jefes de la mafia local.

Los secretarios de la Defensa Nacional

y de la MarinaArmada deben estar más
que preocupados. Aunque los políticos di
gan que las matanzas se deben a que van
ganando la batalla, lo cierto es que si un
grupo criminal puede dejar un auto reple
to de cadáveres frente a las oficinas del
gobierno es porque sabe que los policías
están su nómina, y que no corre ningún
riesgo de ser atrapado.

Se vale hablar de herencia maldita,

porque el problema no lo generaron los
actuales mandatarios, pero lo cierto es
que se postularon porque pensaron que
podrían ofrecer paz a la población y la
mentablemente no han cumplido. Las
fuerzas armadas pueden recuperar el
control, pero se requiere un ajuste seve
ro a la estrategia. Entre los "abrazos no
balazos" y el "mátenlos en caliente" hay
una distancia muy grande en la que sol
dados y marinos pueden hacer el trabajo
y cumplir y hacer cumplir la ley.

En el ámbito de la política electoral
Morena parecía tener todo listo para lle
varse el carro completo este año. Lo cier
to es que hoy día sus triunfos, apenas ha
ce unas semanas seguros, se le pueden
escurrir entre las manos. El supuesto 60
del hablaba no hace mucho Mario Delga
do ya está en un 33 y la tendencia no los
favorece. La popularidad del presidente
está alta, pero cada vez es más complica
do transmitir esa popularidad a los políti
cos de su partido. El proceso de selección
de candidatos abrió heridas que nadie ha
logrado cicatrizar. Por ahí se le pueden ir
las victorias»
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ANIMALIDADES...

LO BUENO ES QUE NADA NI NADIE SON PARA SIEMPRE

Pero tú¡ Daniel/ cierra las palabras y se
lla el libro hasta el tiempo delfín. Muchos

correrán de aquí para allá, y la ciencia
aumentará.

Daniel 124

Tras releer a este profeta bíblico no puede
uno sino relacionar tal predicción con lo su

cedido hace unos días. Me refierot claro,
al trasplante de un corazón de cerdo a

un ser humano cuya vida sigue latiendo gra
cias a esa donaciónt sí\ forzadaj pero a fin

de cuentas un xenotrasplante más que le de
bemos a una de las especies más inteligentes
y sensibles. De hecho, fue la primera carne
que dejé de consumir por absoluto respeto,

consideración y admiración hacia esos seres;
tanto así 1ue m a m'5 perritos

viejitos y amolados les escondo suplemen
tos y/o medicamentos en productos deriva

dos de puerco, razón que
también me mueve a preguntar si luego

de tan maravillosa contribución, la humani

dad seguirá consumiéndolos sin
inquietarse, y...

eme aquí sin novedad algu
na sobre lo que se me ha es
tado preguntando. Y es que
no, no se me ha concedi
do que los restos de TOTO

puedan descansar con los de su herma
no JAMBI, y tampoco conozco la puntual
razón del aseguramiento jurídico de su

cadáver por parte de la ProFePA, aunque
estoy al tanto de que la AC Va por sus De
rechos solicitó expresamente respuesta de
tal autoridad a lo correspondiente. Por lo
demás, el Director General de los zoológi
cos capitalinos optó por seguir explotan
do a la criatura, ahora buscando exhibir
su esqueleto. Seguro que así será, pero...
en realidad Fernando Gual no anda muy
equivocado en sus propósitos, ya que al
paso que van las tantas muertes en las ins
tituciones a su cargo, ciertamente pronto
veremos el renacer del Museo de Historia

Natural con hartas "piezas" provenientes
de tales lugares donde en vida las criatu
ras no merecieron atención ni trato dig
no y respetuoso. Y es que para quien no
lo sepa...

Ahora le tocó fallecer "de viejita", ya se
sabe, a la hipopótamo INÉS, quien a pesar
de los tantos millones que dicen haberse
invertido en el Zoológico de Aragón desde
la administración cardenista, hubo de pa
sar sus 46 años de vida sobre superficie de
cemento y, si acaso, remojándose en una
charca que según Diana Valencia, presi
dente de la AC Abriendo Jaulas & Abriendo

Mentes que le ha llevado mareaje, no lle
ga al metro de profundidad, medida que
por supuesto no le permitía sumergirse
o siquiera bañar por completo su cuerpo
aún con el agua siempre sucia que con
tenía la fosa menos aún ya mayor, al es

tar atrapada por problemas artríticos de
los que se conoce bien el grado de dolor,
impedimentos e incapacidad que causan,
especialmente con esa talla y peso. Según
comunicado oficial se le estaba tratando
con analgésicos y condroprotectores, pe
ro, de uso humano, para lo cual, entonces,
debieron ser varias las administraciones

de día y por la noche, que por supuesto
no procedieron. De sus lesiones en piel ni
qué decir, al intentar curárselas con po
maditas y mejunjes. Siendo así, preparé
monos para que la siguiente gran muerte
sea la de la elefante ELY, por la que la se
gunda organización citada y con amplio
apoyo internacional ha hecho hasta lo im
posible para que se autorice su traslado
a santuario donde su rehabilitación físi
ca, emocional y mental está garantizada.
Hoy sobrevive en total soledad, y también
con lesiones en piel y dolorosos problemas
motrices que en otras partes del mundo
no sólo están siendo aminorados con ma

yor efectividad, sino hasta usando próte
sis diseñadas específicamente para el pro
pósito (Bionic Pets acaba de elaborar una
para aliviar el dolor de rodilla de la ele
fante MAE MAI), más aquí en los zoológi
cos capitalinos esto no sucederá, al contar
con directivos tan acomplejados, resenti
dos, mal agradecidos, engreídos, sober
bios y tan pequeños de pensamiento, pa
labra, obra y eso sí, sobrados de omisión»
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Oribe Peraltao Futbolista

El delantero mexicano, figura clave
en el oro olímpico de 2012, anunció
su retiro del fútbol a sus 38 años, y al
no encontrar nuevo equipo el profe
sional dice adiós a las canchas.

Cuauhtémoc BlancoO Gobernador de Morelos

El gobernador morelense, y ex futbo
lista, en nuevo brete, tras la aparición
de una narcomanta, tras asesinato de
alcalde de Xoxocotla, ya preocupa al
gobierno federal.
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En tono de advertencia y con
toda intención selectiva, Ri
cardo Monreal, flagelado con
el látigo despreciativo del Pa
lacio Nacional; excluido., re

chazado por el Papado y la feligresía y
arrinconado en la esquina de su oficio
político, nos advirtió desde la tribuna
más repudiada por la Cuarta Transfor
mación ("Reforma"), sobre la presencia
de un depredador "ideológico" cuya vo
racidad amenaza al movimiento del pre
sidente de la República y a la larga, a la
República misma: los radicales.

—¿Qué es un radical en política?
Lo podemos explicar de muchas for

mas, pero la más sencilla es con un si
nónimo: un fanático.

Y un fanático, según nos dijo Wins
ton Churchill, a falta de una mejor ex
plicación, es alguien reacio a cambiar de
opinión e incapaz de cambiar de tema.

Pero esta definición quizá sólo le sir
va a Churchill. Para nuestro presidente
de la República, el asunto es más senci
llo. El es un radical porque quiere arran
car de raíz la corrupción. Y como etimo
lógicamente radical y radicalismo vie
nen de esa palabra, pues él se define a
sí mismo de esa manera, pero con estas
palabras ya conocidas:
"...nada se logra con las medias tin

tas, con el centrismo. Los publicistas
del periodo neoliberal, además de la ri
sa fingida y la falsedad recomendaban
a los candidatos y gobernantes correrse
al centro.

"¡Pues no! Ese es un error. Ser de iz

quierda es anclarse en nuestros princi
pios, no zigzaguear, no dar bandazos,
es hablar y preocuparnos por los po
bres. En un proceso de transformación
hay que definirse. Fuera máscaras, ya
no hay para dónde hacerse. Aquí es de
definiciones. Esta es la Cuarta Trans

formación, es pacífica, sin violencia es
igual de profunda que la Independencia,
la Reforma y la Revolución. No llegamos
aquí para simular, no es más de lo mis
mo, y la verdad, no engañamos a nadie".
Pues no, no hay engaños.
Pero sí hay riesgos, porque los radica

les libres nada más existen en la bioquí
mica y no este el espacio para explicar
el comportamiento atómico de las mo
léculas o la oxidación. En política los ra
dicales suelen ser la parte "dura" de los
movimientos políticos.

Por ejemplo, los asaltantes del Capito
lio en Estados Unidos cuando Trump se
negaba a respetar el orden democrático
electoral, son radicales.

Los santos cuyos martirios y sacrifi
cios, de la flagelación a la crucifixión,
llenan las páginas de los libros con vidas
ejemplares en nombre de la fe, eran fa
náticos religiosos, creyentes en el poder
de sus imágenes para detener las balas
en el nombre de Cristo Rey. O como los
islamistas de la yijahd envueltos en sus
chalecos repletos de explosivos.

Los radicales suelen actuar en contra
de sus enemigos, pero ¿Cuándo no los
hay o significan poco, como en México?

Pues entonces se cae en una circuns
tancia sobre la cual nos advierte Plutar

co en su obra "Consejos políticos": "...
disputar entre amigos después de que
estamos libres de enemigos..."
Algo deben tener estas palabras. Han

sobrevivido veinte siglos:
. .cuando a partir de una medida im

portante y provechosa el pueblo comien
za a sospechar, los políticos no deben to
dos expresar la misma opinión, como si
hubiera surgido de un acuerdo, sino, al
contrario, dos o tres de los amigos de
ben disentir y defender suavemente la
postura contraria, para luego, como si
hubieran sido convencidos, cambiar su
posición, ya que de esta manera arras
trarán consigo al pueblo, si parece que
son guiados por el interés público.
"En asuntos menores, sin embar

go, que no afectan a nada esencial, ni
es malo dejar que los amigos muestren
realmente sus divergencias, siguiendo
cada uno su propia opinión..."
DELFINA

El TEPJF ha confirmado lo sabido: la
maestra Delfina Gómez, secretaria "pre
cisamente" de Educación Pública, le me
tió la mano al bolsillo de los trabajado
res del municipio y convirtió al ayunta
miento texcocano en una tienda de raya
para Morena.
Pero YSQ la muestra como ejemplo

de honestidad. ¡Ajá! •

¿Qué es un radical en política?
Lo podemos explicar de

muchas formas, pero la más
sencilla es con un sinónimo: un

fanático.
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"No es desde luego una
mala señal, sino el ejercicio
del derecho que tiene un
grupo financiero de mover,
en este caso un grupo
financiero, de trasladar sus
inversiones o simple y sen
cillamente de retirar, en
términos de utilidad, posi
blemente parte de su capital
o todo su capital", dijo ayer
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, el
titular de la Secretaría de

Gobernación, sobre
la salida de Citi de México,

Que Coparmex, de Rubén Furlong, y el Consejo
Coordinador Empresarial, de Ignacio Alarcón,
en Puebla, respondieron al gobernador Miguel
Barbosa la declaración de que los miembros de
la iniciativa privada "exigen seguridad pública,
porque según esto pagan sus impuestos, pero
nunca han puesto nada".
Ante los señalamientos del mandatario more

nista, el primer organismo refutó que el reclamo
de seguridad no es exclusivo de los industriales,
sino de la sociedad en general, por lo que mu
chas empresas destinan alrededor del 7 por
ciento de sus ganancias en medidas adicionales
para evitar que sus colaboradores sean víctimas
de la delincuencia, a pesar de que garantizar la
seguridad de la población es la razón de ser del
Estado. En tanto, el CCE reviró que no es respon
sabilidad de los empresarios aportar recursos
para la compra de armamento, sino que su mi
sión es buscar inversiones y generar empleos
para el estado.

La Fiscalía de Veracruz dio a conocer ayer por
la mañana que dio entrada a la recomendación
146/2021 que emitió la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos al gobierno de Cuitláhuac
García por el abuso de autoridad y violaciones
contundentes a los derechos legales, jurídicos y
humanos de seis muchachos que fueron acu
sados injustamente de un delito absurdo en
septiembre pasado.
Con esta recomendación, el gobierno tendrá
que resarcir el daño a los seis muchachos, que
salieron libres en diciembre, y a sus familiares.
Fueron tantos los casos que documentó Ricar
do Monreal, líder de la bancada de Morena en el
Senado de la República, tras dar a conocer este
primero que mencionamos, como tantos los re
cibidos por los legisladores de diversas fraccio
nes parlamentarias que conformaron la muy
legal Comisión de Investigación, tras la deten
ción de José Manuel Del Rio Virgen, secretario
técnico de la lucopo, que el gobernador Cui
tláhuac García dio a conocer que atenderán al
100 por ciento los puntos de la recomendación.
Dicen que no le quedaba de otra, y su terque
dad quedó evidenciada.

Nos hacen ver que el Gobierno Nacional Indí
gena de México, que preside Candelaria Láza
ro Lázaro, condenó enérgicamente el asesina
to de Benjamín López Palacios, presidente del
municipio indígena de Xoxocotla, Morelos. "El
alcalde había tomado posesión de su cargo
apenas este 1 de enero para el periodo 2022
2024, en sustitución de su hermano Juan Ló
pez, quien ganó las elecciones en junio de
2021, pero ese mismo mes falleció de un infar
to. Pero la tarde de este martes 11 de enero fue

asesinado". Debe saber que Dofia Cande tiene
una relación muy directa con Palacio Nacional
y los problemas en el estado que gobierna
Cuauhtémoc Blanco comienzan a hacer más

ruido del que esperaban.
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Aveces la vida nos presenta situaciones de las que no
podemos escapar; nos obliga a movernos, a cambiar
de circunstancias, de posiciones, de ideas, de países.
Vela una serie en la televisión el otro dia y la protago
nista decía: "algunos de nosotros no tenemos el lujo
de quedarnos en un solo lugar y no movernos ni
adaptarnos a las circunstancias". Y no se equivoca; en
mi opinión, la vida es movimiento. Casi todas las filo
sofías místicas y religiosas consideran el cambio co
mo la única constante de nuestra existencia y por en
de, debemos aprender no solamente a asumirlo y
aceptarlo, sino a hacerlo con gusto.

¿Por qué digo lo anterior? Porque a veces en nues
tra vida actual tenemos que anticipar los cambios y
aceptar la realidad porque no siempre tenemos el lujo
de vivir una existencia estática. Y ello viene a cuento

porque durante la semana que transcurre, en Estados
Unidos, el Dr. Anthony Fauci (encargado de combatir
la pandemia) declaró que la variante Omicron habría
de infectar "prácticamente a todos".

No resulta difícil de imaginar si vemos lo que está
sucediendo actualmente en el mundo; y en ese con
texto más nos vale anticipar que este virus nos alcan
zará por igual (incluso, a algunos como a mí, nos al
canzó desde hace varios meses, cuando las variantes
provocaban síntomas mucho más severos).

Luego entonces, nuestro trabajo es anticipar que
no podemos quedarnos varados en una sola posición
o lugar y que tendremos que hacer algo de forma ac
tiva para que podamos no solamente asumir la reali
dad, sino hacerlo de forma proactiva e inteligente. Si
este virus es tan contagioso que habrá de infectar a

todo mundo, pues más nos vale que nos agarre preve
nidos y con todas las medidas posibles para evitar
complicaciones.

No tenemos  quizá  el lujo de escapar de nuestra
realidad actual y corremos un alto riesgo de contraer
este "bicho" que tanto ha amenazado al mundo, en
tonces, pensemos de forma astuta qué es lo que más
nos conviene hacer.

Pero lo anterior no solamente se podría aplicar a
nuestra vida personal, sino también gobiernos e insti
tuciones deben tener en mente que hay realidades que
no se pueden negar, sino que deben entonces adminis
trarse. La pandemia es una de ellas. Este principio de
realismo político establecido desde los tiempos de Ma
quiavelo tiene aplicaciones muy concretas y que son
de gran utilidad para los tiempos que nos está tocando
vivir: la realidad se administra, no se combate.

Todos tenemos que aprender a convivir y coexistir
con el famoso C0VID19 y creo que mientras más
pronto entendamos que esto se trata de una realidad
que debe ser manejada, más pronto tendremos una
ruta más clara de salida ante la amenaza. Al final del

día, como lo dije al inicio, hay cosas que no podemos
evitar, pero que si somos lo suficientemente inteli
gentes, podemos hacer que jueguen a nuestro favor.

Estos tiempos llaman a que seamos creativos, in
novadores, imaginativos y resilientes. Aprovechemos
las cosas buenas y tratemos de sobrellevar la realidad
como mejor podamos, porque como bien dice el Dr.
Fauci, este virus (y sus efectos personales y sociales)
nos habrán de alcanzar prácticamente a todos.
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Si algo caracterizó la primera mitad del sexenio en la
relación de seguridad entre México y Estados Unidos fue
que la confianza se perdió. A partir de diciembre de 2018,
con el inicio de la administración de Andrés Manuel Ló

pez Obrador, hubo una serie de medidas unilaterales del
nuevo gobierno mexicano que afectaron los canales de
comunicación e intercambio de información. En muy
poco tiempo se anuló la capacidad de interlocución con
todas las implicaciones que eso conllevaba.

El caso que mejor ilustra fue la detención de Salvador
Cienfuegos Zepeda, exsecretario de la Defensa Nacional,
cuya orden de captura nunca fue comunicada en las tres
visitas previas que realizó al país el entonces fiscal gene
ral estadounidenses WiHiam Barr. No habla confianza

con el gobierno de México. Y hubo un mal manejo del
caso por la administración estadounidense que tuvo
consecuencias con el congelamiento de la agenda de se
guridad, la burbuja no estalló porque vino la liberación y
deportación del general.

Hasta ese momento lo más valioso entre la relación

bilateral era que la Iniciativa Mérida permitió construir
relaciones de confianza entre entidades que antes no se
hablaban. El caso de las fuerzas armadas de ambos paí
ses con la Marina en primer plano fue un ejemplo. Pero
los cambios de gobierno colocaron de nuevo en mal mo
mento la relación. La llegada hace un año a la Casa Blan
ca de loe Biden y la necesidad de actualizar los mecanis
mos de cooperación dieron paso al llamado Entendi
miento Bicentenario. Detrás de las declaraciones, las fo
tos y los apretones de manos entre funcionarios de
ambos países, la ruta al iniciar 2022 se vislumbra poco

prometedora. En noviembre habrá elecciones interme
dias en Estados Unidos y el escenario pinta para que el
Partido Demócrata pierda la mayoría en el Congreso es
tadounidense y muy probable también en el Senado. Las
implicaciones serían que la administración Biden reduz
ca su margen de maniobra con lo que el gobierno mexi
cano tendrá que lidiar con los intereses de la agenda del
Partido Republicano en el Congreso.

Las lecciones de estos tres años son múltiples. Sobre
todo cuando se trata de quien tuvo una de las responsa
bilidades de mayor calado para un diplomático de carre
ra al frente de la Embajada de México en Washington.
Pocas misiones del servicio exterior revisten tal impor
tancia y complejidad, conducir la relación como lo hizo
Martha Bárcena quien tuvo esa misión desde 2018 hasta
el año pasado, ha sido de lo más destacado del actual
sexenio.

Después de escuchar sus opiniones y análisis el
miércoles 12 de enero en el Seminario sobre Violencia y
Paz, que coordina Sergio Aguayo en el Colegio de México,
queda claro que la agenda del Entendimiento Bicentena
rio es más que ambiciosa. Lograr por lo menos la mitad
de los objetivos podría traducirse en el inicio de algo que
va más allá de un cambio. Significaría una renovación
del paradigma —pasar de privilegiar el uso de la fuerza y
la coerción penal a profundizar la agenda social— de la
agenda binacional de seguridad. Esto tendría otras im
plicaciones, antes el gobierno mexicano deberá transitar
de una visión interiorizada y limitada, para retomar el rol
protagónico que le corresponde en la agenda global.
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Sacapuntas
Ministro feminista
Se sinceró el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, &sobre los dos relevos que tendrá el pleno en 2021,
entre ellos el suyo. "Lo que sí espero es que en la
renovación de los cargos del ministro Luis María Arturo
Aguilar y el mío sí sean mujeres", dijo. Si se cumple su Zaldívar
deseo, el máximo tribunal del país tendría mayoría de
mujeres, pues actualmente son cuatro de 11 ministros

64 99La revocación va
Cambio de discurso en el INE: ahora su presidente,
Lorenzo Córdova, dice que "la revocación de mandato
va". En la sesión de ayer, el consejero informó que se
liberarán 64.46 millones de pesos, vía ahorros, con
lo que tendrán mil 567.48 millones para la consulta. Y
confía en que la Secretaría de Hacienda les entregue
los mil 738 millones de pesos restantes.

Banqueros vuelven a Acapulco
Después de la convención virtual del año pasado,
derivado de la pandemia, la Asociación de Bancos de
México, a cargo de Daniel Becker, vuelve de manera
presencial. Su 85 edición se realizará 24 y 25 de
marzo, en Acapulco, Guerrero, con el título "La banca
en el nuevo contexto de la digitalización". Incluirán
temas de criptomonedas y Blockchciin, entre otros

Marina vacuna a menores
Se fajó la gobernadora de Baja California, Marina del
Pilar Ávila, ante el desborde de casos de COVID 19 en
la entidad y el país. Contrario a las recomendaciones
del zar anti pandemia, Hugo López Gatell, instruyóMarina del
a aplicar vacunas a personas de 13 años de edad enPilar Ávila
adelante, a partir de hoy. Además, para proteger a los
menores, suspendió las clases presenciales.

Balconean a CorraI
Vaya, vaya: resulta que el juez Uriel Samuel Mendoza
Rodríguez confesó que en 2021 el gobierno de
Chihuahua, desde el mismísimo Palacio de Gobierno,
donde despachaba Javier Corral, lo presionó para
procesar y actuar contra la actual gobernadora Maru
Campos. Insinuó que no fue el tínico impartidor de
justicia que recibió ese tipo de exigencias.
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Lo cierto es que Morena no posee ni la disciplina,
ni los espacios para que los contendientes se
sometan a decisiones no pactadas

a construcción de Morena como partido
político suponía la creación de una alter
nativa de izquierda bajo el mando exclusivo
de Andrés Manuel López Obrador, capaz de
desarticulara su base original en el Partido
de la Revolución Democrática (PRD), lo
cual consiguió, y erigirse como la opción

de triunfo en 2018, objetivo también logrado.
Lo que no previeron sus fundadores fue que la clebacle

priistay unoqueotrooportunista blanquiazul,serían un motor
de cooptación de sectores desde la extrema derecha, hasta
la extrema izquierda del espectro político nacional.

Este nuevo Partido Revolucionario Institucional (PRl), que
recuerda más a su antecesor Partido de la Revolución Mexi

cana, bajo el control de Lázaro Cárdenas del Río, vive hoy un
proceso de movilización interna que podría rebasar al propio
caudillo tabasqueño.

La acción de los radicales del partido, cilindreados por el
propio Presidente, quien declaró que "correrse hacia el cen
tro es un error", provoca un enorme temor en aquellos que
se creyeron la imagen moderada de Andrés Manuel López
Obradorcluranteel periodo electoral.

En una reciente entrevista otor

gada por Ricardo Monreal a Roberto
Zamarripa, en Reforma, el senador
insiste en cuestionar la sucesión

presidencial adelantada por el pro
pio primer mandatario, la cual ha
causado a su parecer "divisiones
internas, diferencias profundas que

pueden conducirá confrontaciones

políticas insalvables".
Y al referirse al auge de los extremistas en Morena, Mon

real dice: "Los que creen que siendo más radicales pueden
obtener el cargo, se equivocan... porque no va a quedar país
para nadie".

La advertencia del zacatecano va en línea con la postura
de un López Obrador empecinado en hacer aprobar su Re
forma Eléctrica, loque sería un triunfo para los sectores más
cercanos a un nacionalismo de izquierda sin límite alguno.
Por supuesto que para lograrlo requeriría el apoyo del propio
Monreal en el Senado, lo que se vislumbra como el momento
de la ruptura definitiva.

Cuando Lázaro Cárdenas eligió a Manuel Ávila Camacho
como su sucesor y no al general Mújica, lo hizo pensando
en la viabilidad del propio proyecto revolucionario y en los
riesgos de una radicalización mayor si este último hubiese
llegado al poder.

No parece ser así la lógica del actual Presidente, quien
insiste en apretarla maquinaria de Estado al límite, faltando
dos añosy medio para la elección presidencial.

No sabemos todavía cuál será la reacción c!e Marcelo

Ebrarc! (secretario c!e Relaciones Exteriores) ante una even
tual designación del radicalismo morenista en la figura de
Claudia Sheinbaum, pero lo cierto es que Morena no posee
ni la disciplina, ni los espacios para que los contendientes
se sometan a decisiones no pactadas. Mientras tanto, los
radicales festejan.
El PRI vive hoy
un proceso de
de movilización

interna
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El PAN, la segundo fuerzo política del país, sin
querer queriendo, asumirá el papel de tonto útil
a cambio de unas mesas de diálogo

e dos bandas va la estrategia de Palacio Na
cional paradesactivaraopositoresexternos
e internos de cara a la sucesión presidencial

W de 2024. La punto de lanza es nada más ni
nada menos que el Partido Acción Nacional,
segunda fuerza política del país que, sin
quererquerienclo, asumirá el papel de tonto

útil a cambio de unas mesas de diálogo que sólo le garantiza
ser escuchada, más no tomada en cuenta.

La primera banda va con dedicatoria al líder de los sena
dores de Morena, Ricardo Monreal, aspirante presidencial
que, hasta antes de la llegada de Adán Augusto López a la
Secretaría de Gobernación, podía ufanarse en la cuatroté
de ostentar el monopolio del diálogo, la conciliación y la
construcción de acuerdos con la oposición. Eso cambió el 6 de
diciembre pasado, cuando el mandamás del Palacio de Covián
se reunió, por instrucciones del presidente Andrés López
Obrador, con el diputado panista Santiago Creel, dejando atrás
la política de cero diálogo con opositores, sello de los tres pri
meros años c!e este gobierno. Días después recibió al dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés; sus coordinadores en el Se

nadoySan Lázaro, JulenRementería
y Jorge Romero, respectivamente; y
los gobernadores de Durango, José
Rosas Aispuro, y de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de

Vaca, a quien losdiputadosde Morena
y aliados desaforaron en abril de 2021
por delincuencia organizada y lavado
c!e dinero. Es decir, Adán Augusto
arrebató a Monreal el diálogo con

los opositores mayoritarios, los cuales han bajado el tono
de sus críticas hacia el lopezobradorismo e, incluso, vía Julen
Rementería, se negaron a respaldarla desaparición ele poderes
en Veracruz, empujada por el monreal ¡sitio, tras la detención del
secretario técnico de la Jucopo, José Manuel del Río Virgen.

La segunda banda va precisamente hacia la coalición Va
por México, integrada por PAN, PRI y PRD. Al abrir las puertas de
Gobernación a los azules, el gobierno mete una dosis de cizaña
y desconfianza en sus aliados tricolores y amarillos. Sobre
todo, porque en las mesas abordará las reformas eléctrica
y electoral. ¿Qué puede lograr el panismo en las oficinas del
secreta rio Adán Augusto que no pueda conseguir en el debate
legislativo con el apoyo de sus aliados?, se preguntan priistas,
perredistas y hasta militantes del albiazul. Sin descalificar el
diálogo entre poderes como vía para el avance del país, la
duda les corroe porque, siendo honestos, el panismo no Ka
logrado quitarse el sambenito de las "concertacesiones"
durante el salinismo. Y es un hecho que, si los tres alegres
aliados pretenden competirjuntos en la presidencial de 2024,
la confianza debe mantenerse íntegra. Eso implica no hacer
cosas buenas que parezcan malas.

EN EL VISOR; Cedió el gobierno de Cuitláhuac García. Tras
una recomendación de la CNDH, anunció que enviará una
iniciativa al Congreso de Veracruz para derogar el delito
de ultrajes a la autoridad, con el que se ha encarcelado a
opositoresy críticos a su gobierno. Cana la ciudadanía.
Eso implica no
hacer cosas
buenas

que parezcan
malas
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En un round más del pleito entre ambos, el senador
puso contra las cuerdas al gobernador de Veracruz
y le tiró un gancho letal al hígado

n un round más de la batalla, Cuitláhuac
García, gobernador de Veracruz, no resistió
la combinación de golpes, arriba y abajo,
del senador Ricardo Monreal, propinada por
la represión de su administración contra
adversarios políticos y sociedad civil a la
que pudo encarcelar bajo pretextos de

ultrajes a la autoridad.
La CNDH emitió una recomendación a la Fiscalía General

del estado para eliminar el delito ele ultraje para capturar a
personas, después de las imputaciones a seis jóvenes que
fueron encarcelados c!e manera indebida y arbitraria, como
se documentó gracias a las pruebas recabadas por la familia
y abogados de los muchachos, tras conseguir videos que
contradicen los señalamientos de la Policía para argumentar
su captura y encierro. No le sirvió al gobernador la estrategia
de su Dirección de Comunicación Social, que obligó el pasado
6 de enero a todos los empleados del gobierno a divulgar en
sus recles sociales mensajes de apoyo a García con el has
htag #ResisteCuitláhuac, un refrito del apoyo a José Manuel
del Río Virgen, secretario técnico del Senado, encarcelado

bajo la acusación de estar vinculado
en el homicidio de un candidato de

Movimiento Ciudadano.

Del Río Virgen, brazo derecho de
Monreal, está preso en un área de
aislamiento del penal de Pacho Viejo,
Veracruz, en donde también estuvie
ron los seisjóvenes a los que defendió
y ayudó a recuperar su libertad el

senador, y por los que viajó tres veces
a Veracruz para señalar, afuera del centro penitenciario, al
estado "represor" de Cuitláhuac García. Unas horas después
de la última acusación que Monreal hizoa García, José Manuel
—a quien el gobierno estatal veía como una amenaza política
al ser oriundo de Veracruz y hacer activismo político cada fin
de semana—fuecapturadoy trasladado a Pacho Viejo, donde
horas después lo ingresaron a la zona que dejaron los seis
muchachos inocentes a los que acusaban de agredir a policías.
La recomendación de la CNDH se da justo cuando ésta también
integra una carpeta de investigación sobre el caso ele Del Río
Virgen, cuyo expediente es el 2/2022/1/Q, mismo que analiza
las siete hipótesis del juez Francisco Reyes Contreras, de las
que especialistas en Derecho coinciden en afirmar que no hay
pruebas para vincularlo a proceso. Sometido por el castigo y
el gancho al hígado que tiró Monreal, a cuya esquino ahora se
suma Dante Delgado,con una comisión queya tiene másele
15 casos como el de los seis chicos, incluyendo adversarios
políticos del gobernador, quien validó la recomendación de
la CNDH, es decir, aceptó ¡a violación de derechos humanos
y orden de captura indebida de los seisjóvenes. Cuitláhuac
tiene la cuenta de protección encima.

UPPERCUT: Tras las revelaciones de un juez de haber
sido obligado porJavierCorral para vincular a proceso a
Maru Campos para negarle la candidatura, ésta dio ins
trucciones de investigar posibles irregularidadesy actos

de corrupción en la administración pasada.
García

presentará
una inicitatiua

para derogar el
delito de ultraje
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El Cairo espera ansiosamente la decisión final de
Israel sobre un acuerdo de oleoducto que enviará
petróleo desde Eilat a Ashkelon

ara Oriente Medio, el año 2022 se em
pieza a trazar en términos del mapa de
gasoductos y oleoductos, rutas de na
vegación y de carga por tierra, para los
que se presagian importantes cambios.

En el Canal de Suez, el reciente acuer
do de Emiratos Árabes Unidos con irán

y Turquía estipula que las mercancías ele los puertos de
Dubáiy Abu Oabi se enviarán al sur de Irán, y desde allí por
tierra a Turquía y Europa. Esta ruta podría acortar el tiempo
de transporte de 20 días a una semana.

Además, El Cairo espera ansiosamente la decisión final de
Israel sobre un acuerdo de oleoducto que enviará petróleo
desde Eilat a Ashkelon.

El equilibrio comercial y diplomático se orienta como
sigue. El desvío de parte del cargamento de petróleo pro
veniente de Asia y los países del Golfo al oleoducto israelí
afectará los ingresos del Canal, que representan dos por
ciento del Producto Interno Bruto de Egipto.

Por su parte, Israel no está en posición de reprender a
Emiratos por estrechar aún más sus vínculos con Teherán.

Cualquier movimiento militar o di
plomático contra Irán requiereque
Tel Aviv considere los intereses de

su ahora aliado, Emiratos.
Por otra parte, las exploraciones

de gas en el Mediterráneo oriental
y el conflicto libio tienen un pano
rama de desescalada.

Las fuentes tradicionales de

fricción entre Turquía, Grecia y
Chipre ahora encajan con otro con

junto de tensiones geopolíticas entrelazadas y disputas
energéticas entre Turquía y un grupo de países que incluye
a Francia, Egipto y Emiratos.

Entre los factores que motivan esta reorganización se
encuentran: la elección de Joe Biden a la Presidencia en

Estados Unidos, la convergencia europeoestadounidense
en el Mediterráneo oriental, la grave crisis económica en
Turquía, la baja de tensiones de Turquía con Egipto, Emiratos
Árabes Unidos e Israel, y la interrupción de las actividades
de perforación y exploración en aguas en disputa, con Gre
cia y Turquía de acuerdo para establecer un mecanismo
de negociación a nivel de la Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN).

Pero las tensiones permanecen y cualquier nueva
actividad de exploración amerita cautela diplomática y
comercial.

Las agitadas aguas del Mediterráneo Oriental y los cluctos
en el Próximo Oriente están bordeados además del conflic

to entre Rusia y Ucrania, el tema nuclear iraní, la violencia
contra civiles palestinos, las tragedias humanitarias siria y
yemení, la guerra en Etiopía, las crisis en Sudán y Kazajstán.

La diplomacia, como aceptación de un puente y de una
red de salvación, más que nunca exige creatividad.

La diplomacia
como una red

de salvación,
más que

nunca, exige
creatividad
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• El héroe del oro en

el fútbol en los Juegos
Olímpicos de Londres
2012, Oribe Peralta, ha
decidido retirarse luego
de 19 años de carrera y
ese histórico logro con la
selección mexicana.

• Luna Ruíz intentó ex

torsionar al sacerdote de

una iglesia en Los Reyes,
de la alcaldía Coyoacán;
le exigió 35 mil pesos
mensuales y amenazó
con difamarlo; la policía
de la CDMX la detuvo.

• Boris Johnson pidió
disculpas en el Parlamen
to inglés por acudir a una
fiesta en Downing Street
en pleno auge de la cepa
más contagiosa, la Ómi
cron, por lo que la oposi
ción ya pide su dimisión
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UMBRAL

LA CLAVE ES LA
CONCENTRACIÓN
DE LA BANCA

ste lunes, Citigroup anunció que pondría
a la venta su negocio de banca comercial
y consumo junto con la afore y su aseguE radora manteniendo en nuestro país una
presencia solamente a través de su banca
institucional. Es decir, Citi vende el banco,
Banamex, que adquirió en 2001 por 12 mil

500 millones de dólares.

Másalládelasinnumerablesinterpretacionesespeculativas
de las razones de su salida —la verdad como de costumbre

suele estar a la mitad del camino, en efecto es una estrategia
global pero tampoco las condiciones están como para hacer
una apuesta por México— lo más importante será quién ad
quiera Banamex y las consecuencias que esto puede tener
para ¡a concentración de la banca en México.

De acuerdo con datos del Clobal Financial Deve/oprnen:
Databasey de la CNBV, la participación de los tres principales
bancos (una medida estándar para medir concentración de la
banca] en cartera de crédito es c!e poco menos del 52%. Esta
aumenta al ver productos específicos como crédito al consumo
con 58%, tarjetas de crédito 70%, o crédito hipotecario 62%.
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Esto coloca a México en una po
sición intermedia en cuanto a con

centración bancaria: menor a la de

paísesde América Latina como Brasil
(57%), Colombia (64%) o Perú (73%),
por encima c!e Estados Unidos (35%),
Chile (42%) o China (37%). De acuerdo
con Calicey Leonida, este nivel inter
medio (45% 55%) es preferible sobre

una mayor concentración o fragmentación desde una pers
pectiva de estabilidad del sistema financiero. A estos niveles
se evita la toma de riesgo excesiva, hay suficientes incentivos
para diversificar la cartera de crédito y se mantienen los
costos de supervisión por parte de los reguladores en niveles
manejables. Sin embargo, si se supera el umbral de 55% de
concentración, los autores demuestran que existen incentivos
para la toma de riesgo excesiva ya q ue existe un "riesgo moral"
porque los bancos son "too big to fo/Ty aumenta el riesgo de
"captura" del regulador por parte c!e losjugaclores dominantes.

Si cualquiera c!e los otros seis grandes bancos (BBVA, San
tander, Banorte, HSBC, Scotia o Inbursa) adquiere Banamex
—que hoy tiene una participación de 10% en cartera— alcan
zaríamos niveles de concentración por encima de 55% que
nos pondría en una situación de riesgo sistémico.
Al mismo tiempo, una mayor concentración del sector

bancario sería en detrimento de los consumidores mexicanos

y la inclusión financiera. Reforzaría los factores estructurales
de mercado que hoy excluyen a millones de mexicanosy de
pequeñas empresas de ios servicios financieros.

Ante ¡a noticia del lunes, lo más relevante no es porqué ven
de Citi, sino quién se queda con Banamex. Se necesitan nuevos
jugadores en el mercado bancario mexicano con experiencia y
recursos para dinamizarel sector, fomentar la competencia y
evitar riesgos a! sistema en su conjunto. Ojalá, como dice la cir
cula rdeSHCP, se tome en cuenta la concentración del sector por
encima de nacionalismos o antipatías a posibles compradores.

Importante
saber quién
se queda

con Banamex
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En los próximos días veremos quién quiere una
Revocación de Mandato bien hecha y con todas
las de la ley

Deque la Revocación ele Mandato va..., ¡vai
pero con lo que establece la legislación!",
soltó finalmente —eufórico, realmente—el
consejero presidente del Instituto Nacional
Electoral (INE), Lorenzo Córdova Lo que
ahora está en veremos es la calidad con

que ésta se realizará. Ello dependerá de
la respuesta de la Secretaría de Hacienda al requerimiento
—ayer aprobado por unanimidad— que le ha enviado el INE,
tras los nuevos ajustes realizados: mil 738 millones de pesos.

Ojalá logre hacerse conforme a lo que establece la legis
lación, deseó Córdova.

Sin embargo, algunos consejeros y representantes le
gislativos se mostraron pesimistas al respecto por algunas
señales recibidas. Particularmente, la "aclaración c!e sentencia"
que pidió Hacienda al Tribunal, según dio a conocer en plena
sesión la consejera Adriana Favela

¿A qué se debía entonces la euforia de Córdova? Desde
luego, al proyecto de Acuerdo logrado; pero también a loque
se evidenció a lo largo de las dos horas y media de discusión,
en torno a la herradura del INE (y desde las pantallas a distan

cia): que lo que está en el fondo del
diferencio con Morena es conseguir
lo que han perdido en tribunales.

"Parece que no están interesados
en la calidad de la Revocación c!e
Manclatosinoen los derechos labo

ra ¡es", a puntó el consejero presidente
para luego leerles loque la sentencia

del TEPJF señaló al respecto, de no
afectar los derechos laborales.

Y es que, efectivamente, los de Morena no paraban en pedir
mayores ajustes: "Ha faltado exhaustiviclacl..., apéguense a la
ley de austeridad republicana", demandaba el diputado Mario
Llergo, acusando a los consejeros de "desacato" porque,
desde su perspectiva, la Sala Superior ordenó analizar el
presupuesto en ¡todas! las áreas del INE,

"No vemos reflejado (el ajuste) en el Seguro de Castos Mé
dicos Mayores, ni en el Seguro de Separación, ni en el Fondo
para la Infraestructura Inmobiliaria..., todavía hay de dónde...",
demandaba Llergo, mientras su correligionario César Her
nández Pérez preguntaba: "¿Hasta cuándo quieren seguir
manteniendo la burocracia dorada del INE?".

A lo que la consejera ClaudiaZavala respondería: Hasta que
la Cámara de Diputados haga lo que la Suprema Corte les ha
manclatado, revisar el salario de todos, no sólo en función de
un hombre (del presidente no han calculaclo todas sus pres
taciones) y tomando en cuenta las garantías constitucionales.

En fin, varias discusiones entreveradas, pero en cuanto a
la Revocación de Mandato esperan la respuesta de Hacienda
a tiempo —antes del 31 de enero— sobre el dinero requeridoy
cuándo se ¡es entregará, si es que se los clan

En los próximos días, resumiría Córdova, veremos quién
quiere una Revocación bien hecha y con todas las de la ley.

GEMAS: Obsequio de la Secretaría de Salud. Récord de
contagios de COVID: 44 mil 187 casos en las últimas

24 horas. 190 defunciones.
Lo que está en
veremos es ¡a

calidad con que
se realizará
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Circulan audios de llamadas telefónicas que
presuntamente realizó ¡a exalcaldesa de Metepec
para amedrentar a su esposo y al hijo de éste

na vez más, la exalcaldesa de Metepec
Gabriela Gamboa está en la palestra por
un escándalo relacionado con audios de

llamadas telefónicas, que presuntamente
realizó ella misma, para amedrentar. En
esta ocasión, en redes sociales circulan
audios en los que se le achaca haber lan

zado amenazas contra su aún esposo, Luis González Rivera,
y el hijo ele éste, Alejandro González.

Ya antes se le había exhibido en recles sociales por una
actitud similar. Previo a la elección de junio del año pasado, en
la cual buscaba [y perdió) su reelección, se difundió el auclio
de una llamada telefónica en la que amenazaba a la hija de
su entonces contrincante, el hoy presidente municipal de
Metepec, Fernando Flores. Dicen en los corrillos políticos
del Valle de Toluca que no es rara esta forma de actuar de
Gamboa, expanista y hoy miembro de Morena. Genio y figura.

De acuerdo con la reconstrucción de la historia, en los
audios se señala al hijastro de Gamboa y a la novia de éste
(a quien se refiere, despectivamente, como "travestí"} como
responsables del rompimiento de la pareja que formaban la
  exalcalclesa y Luis González Rivera.

Además, asegura que semanas antes
de la llamada, "tuvo en la cárcel" a la
novia de Alejandro González,y ame
naza con darles el mismo destino a

los dos González.

Además, asegura que Alejandro
González tuvo una discrepancia con
la exalcalclesa porque ésta tendría

un encuentro con una persona de
nombre Diego Mena, quien le habría pedido un favor y a
quien, afirma, se lo iba a hacer, aunque no le gustara la idea
al hijo de Luis González.
¿Quién es esa persona, que habría provocado según

el dicho la molestia del hijastro, por el presunto favor que
recibiría de una funcionaría pública? ¿Porqué se le relaciona
a Gabriela Gamboa con un estilo amenazante en su des

empeño? ¿Qué pasó entre la pareja, en términos de interés
público, no privado, para que llegara a este extremo e iniciara
el juicio de divorcio en noviembre pasado? Son respuestas
que deberían ciarse, puesto que la morenista sigue siendo un
activo vigente en la región.

Fuentes consultadas aseguran que esto ya tuvo una con
secuencia: se afirma que Luis González Rivera no está más en
Metepec,y ni siquiera en el país. Se dice que de ese tamaño es el
temora las represalias. Una serie de aclaraciones está pendiente.

NEZA, PUNTA DE LANZA
En el municipio que encabeza el alcalde Adolfo Cerqueda
han decidido crear una oficina de gobierno para atender a la
comunidad LGBTTTIQ+, para clarasesorías en toda necesidad
que enfrenten esas personas por asuntos de discriminación
o violencia que atente contra sus derechos.

Es histórico, como titulamos en elheralclodemexico.com
en la nota web, y ojalá sea ejemplo que se replique en otros
municipios y alcaldías del país, como subrayó Adela Micha
en nuestro espacio televisivo ayer. Enhorabuena.

¿Qué pasó
entre la pareja,
en términos de

interés público,
no privado?
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No pasa nada con Banamex, dice
Segob; que paguen ISR, si aplica
Como con la Covid19, con la venta de Banamex no pasa nada.

Es normal.

Cualquiera puede invertir donde mejor le convenga.
Ese es el discurso del gobierno de Andrés Manuel López Obrador

vía el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
en su lugar en las conferencias matutinas por el contagio de Covid
que sufre.

Suponiendo que el argumento de Citigroup para deshacerse
de la broza clientes menores, y no tanto, sucursales, Afores,
inmuebles y hasta el acervo de que en diversos países ha hecho
lo mismo, de cualquier forma el movimiento sacude al sistema
bancario y financiero mexicano.

Y es, cuando menos, para ocuparse y, ¿por qué no?,
preocuparse.

La certidumbre es clave en cualquier negocio, pero si se trata
de uno que administra el dinero de los ciudadanos, mucho más.

Acaso se mantengan las mismas condiciones de operación, de
trato y atención a los clientes con el o los nuevos dueños y dueñas,
pero nada lo garantiza.

Sí ya sé que sólo un demente modificaría en general las
condiciones de una empresa o hasta el nombre, la marca, al
comprarla, pero ya ha sucedido y las experiencias son funestas.

Es el caso, por ejemplo, de Banorte, del extinto Roberto
González Barrera, dueño de Gruma, que compró Banco IXE en 2014
y acabó con él.

De ser un banco que hasta llevaba a domicilio divisas o
retiros en efectivo en pesos, que tenía oficinas para sus clientes
preferenciales y que daba a todos sus afiliados la importancia que
merecen, hoy, presidido por Carlos Hank González, está convertido

en un banco más, pese a que es el segundo más grande en México.
De IXE no quedó más que el recuerdo.
Eso es lo que podría suceder con Banamex, que ha puesto a

la venta hasta su acervo, los edificios construidos hace casi dos
siglos y que se olvidara de la labor social que hacía.

La decisión de Citigroup de vender Banamex puede ser
consistente con su estrategia global, pero no puede negarse que
también es derivada de la incertidumbre que produce el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador y de la constante pérdida de
clientes, que migran con sus capitales a otros bancos.

Hace dos días se conoció que México sufrió la salida de
capitales por 12 mil 630 millones de dólares en 2021.

¿Los más de 36 mil empleados que tiene en todo el país deben
preocuparse?

Sí.

Porque siempre que hay nuevos dueños en una empresa hay
cambios, fustes y recorte de gastos, lo que significa despido de
personal.

Aunque Adán Augusto López diga lo mismo que su hermano y
paisano, Andrés Manuel López:

La venta de Banamex no es mala señal de la economía. Es una

estrategia de los dueños.
Sí, estoy convencido.

Vámonos: La diputada Patricia Armendáriz, de Morena, propone
crear una comisión que solucione el desabasto de medicamentos.

La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos

(AMELAF) está puesta para participar, como lo ha dicho y reiteró la
semana pasada.

La industria Farmacéutica Nacional es parte de eso y nos
sumamos, dice.
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EL AGUA DEL MOLINO

Ómicron, coronavirus,
angustia y miedo

POR RAÚL CARRANCA Y RIVAS

El subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell, extrañamente
llamado el "zar" del coronavirus en

México • ¡vaya! con los divulgadores
de noticias "escandalosas" dijo
que "correr a hacerse una prueba
de coronavirus provocará angustia
por estar en una fila y restará la
oportunidad de tener una prueba a
quien realmente la necesite".
Observación atinada entre

tanto caos verbal del "zar",
siendo que a la angustia se suma
el miedo.

La realidad es que hay
psicosis colectiva de ómicron y
coronavirus.

En medio de esta situación

inusitada y sin duda con aspectos

dramáticos hay un telón de fondo
con un toque de tragicomedia.
Abunda el protagonismo de

algunos, aprovechamiento dé esa
psicosis con fines supuestamente
políticos o económicos,
indiferencia mezquinao alarmismo
exagerado.
En tal virtud yo creo que

aquí juegan un papel negativo
la angustia y el miedo, factores
que determinan una especie de
histeria general que causa severo
daño y que se vuelve aliada de la
pandemia.
Ahora bien, la angustia y el

miedo generan inseguridad y
propician en muchos sentidos lo
que más se teme.
No se trata de favorecer la

indiferencia pero tampoco el tenor

En medio de la tempestad la
palma

La serenidad del ánimo, que es
apacibilidad y sosiego, presupone
dominio y control del carácter.
Lo cierto es que quienes se

angustian o tienen miedo atraen
la enfermedad.

Caen más en las garras del
ómicron y del coronavirus los
angustiados o temerosos que
los tranquilos, siendo que el
remedio para evitarlo no es de
ninguna manera la falsa puerta de
hacer caso omiso de las medidas

salutíferas y preventivas.
Abundan por desgracia los que

sólo hablan del mal, lo cual implica
un primer paso para reconocerlo
sin darse cuenta cabal de que su
ánimo negativo es un imán para

atraerlo, porque hay una conciencia
colectiva que así opera.
Desconocen que la angustia

lleva al miedo y que el miedo lleva
a la enfermedad.

No es magia. Se ha demostrado
de sobra que el optimismo, de
mano de la serenidad y lejos de la
angustia, es una defensa segura.
No hay duda de que somos

parte de una unidad donde lo
que llamamos psicológico es
determinante.

¿Y qué es lo psicológico que
Aristóteles incluía como parte
de la filosofía sino el factor de

atracción o de repulsa de todo lo
que sucede?
Pensadores de la talla de

Descartes o de Kant, por no
citar a los clásicos de Grecia y
Boma, pregonaban la unidad del
universo.

Unidad que por cierto llega
hasta el entorno político social
impulsando la paz que es la salud
social, contraria a la enfermedad
social que es la guerra, el descuerdo
y le violencia.

Éste es el camino que recorre la
angustia hasta llegar al miedo.
Por otra parte no hay que

confundir el optimismo y la
serenidad con la indiferencia.

No se trata de negar lo evidente,
ómicron y coronavirus están allí
pero si nos angustiamos, repito,
seremos factores de atracción de

ellos y los atraparemos con la red
del miedo.

Hay que imitar lo que hace el buen
marinero en medio de la tempestad,
siendo que bu ánimo tranquilo le
da la fuerza necesaria para sortear
favorablemente el peligro.
El poder de la mente es aquí

determinante.

A mayor abundamiento, ese
poder no se compra en la farmacia
ni lo suelen recetar los médicos

porque es algo que se conquista a
través de la más absoluta seguridad
en uno mismo.

En suma, angustiarse es
rendirse fragmentando la unidad
que hoy reclama el mundo.
No se olvide que la pandemia

va de la mano de la angustia y del
miedo.

PROFESOR EMÉRITO DE LA
UNIVERSIDAD
PREMIO UNIVERSIDAD NACIONAL

Sigúeme en Twitter:
@RaulCarranca
Y Facebook: www.facebook.com/
despacho raulcarranca
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INE osa daswprs si varewcacíon

Finalmente el INE de Lorersa» Sórdwa aceptó llevar a cabo la
revocación de mandato que el Presidente HhhI Upas
Mirador impulsó para saber si el pueblo decide si se va o se

queda a seguir gobernando.
No crea que lo hicieron con la máxima voluntad o disposición de

cumplir con ese mandato, no fue por la presión de la Suprema Corte
que los obligó a llevar a cabo esa herramienta de Consulta que esta
en la misma Constitución. Que decir del propio líder de senadores
de Morena, Meante Hawai que también aclaró que el INE tiene los
recursos suficientes.

La salida ahora del INE es la solicitud de mil 700 millones para rea
lizar esa consulta que se habla negado por el recorte de unos 5 mil
millones de pesos en e! Presupuesto del 2022.

El Consto electoral acordó en consecuencia pedir ese dinero
a la Secretaría de Hacienda para poder hacer el numerito.

Sin. embargo, hay una denuncia en puerta que aun no se
exime con esta resolución, es decir que basta recordar al
presidente de la Cámara de Diputados, Swgte Outlárrez que los
demando ante la Fiscalía de Mijito Gertz Masara, por atrasar las
fechas de la consulta.

El INE está rebelde pero vamos a ver si miden fueras con el
Presidente Upu Sbrader para conocer quien dobla a quien,
el pleito está vivo.

EVITAR QUE INTELIGENCIA GANE A LEGISLACION
La Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado que preside Jurga
Me N** están comprometidos con la resolouclon de la
UNESCFO para adelantarse a los tiempos y comenzar con los análisis
de las consecuencias que tísns el uso de inteligencia artificial en la
vida diaria. De ahí que comenzaron una sinergia para trabajar en
conjunto y evitar que los desarrollos tecnológicos le ganen la carrera
a la legislación para proteger a la ciudadanía y evitar un mal uso que
perjudique a los usuarios.

APLAUDEN FARMACEUTICAS BUSCAR ABATIR DESASASTO

Le comenté en días pasados la urgencia que lanzó la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos de apoyar al
Presidente tadrí» Manuel Um Obrador para evitar siga el desabas
to de medicamentos.

Bueno, ayer la diputa Patricia innedíariz de Morena propuso una
comisión que solucione el desabasto de medicamentos, es decir la
misma línea de la Farmacéutica. Las Asociación nunclóquele toma la
palabra y espera encontrar en ese poder voluntad para convocar a
todos ios actores que tienen responsabilidad en ese tema.

V por mostrar el interés para para atraer buscar acuerdos
con la industria farmacéuticos, distribuidores, farmacias y autorida
des de salud.

BERNARDO CUETO, NUEVO SECRETARIO DE TURISMO EN QS
Ei gobernador de Quintana Roo, Carlos Aee* designó como secre
tario de Turismo a 8a tardo Cueto lisstra, en una estrategia para
fortalecer la industria sin chimenea, pues para nadie es secreto que
esa entidad es núme'ro uno en la captación de divisas del país.

La encomienda es fortalecer al empresariado y prestadores de
servicio en esa zona que se considera de alta concentración de tu
rismo, toda vez que se ubican los destinos Internacionales, Cancún,
Ríviera Maya Playa del Carmen y Tuium, por citar algunos.

Además de la Isla de Cozumel que es la principal receptora de
Cruceros y que hoy esa industria de hoteles flotantes, les está dando
respiración extra urgente al municipio y parte de la entidad.

Jacliavez77@yalioo.com
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Tiempos convulsos para
Cofece

Por la envergadura de la venta de
Banamex por parte de Citigroup,
será clave el papel de la Comi
sión Federal de Competencia
Económica, pues en el mercado
hay pocos,«muy pocos, con el
capital que se necesitaría para ha
cer frente a esta operación, entre

ellos, empresarios de la Banca, lo
que convierte a este asunto en un
tema muy sensible en materia de
competencia para evitar una po
sible concentración. El problema
es que actualmente el pleno de la
Cofece cuenta únicamente con

tres puestos de comisionados
vacantes, de los siete que confor
man el pleno, nombramientos

que han estado paralizados ya
desde hace bastantes meses en

el Legislativo. ¿Será el asunto
de la venta de Banamex un

aliciente suficiente para acelerar
el proceso?

Arrecían ataques
Crecieron, en los últimos días, los

intentos de ataque, sobre todo
a través de las redes sociales,
en contra del senador Ricardo

Monreal, para tratar de alejarlo
de las simpatías que lo colocan
como un serio aspirante a la
candidatura de Morena a la

Presidencia. Pero, nos comentan,
estos intentos de restarle fuerza le

han servido para que el senador

siga refrendando que cuenta con
el apoyo, ahora, hasta de integran
tes de la bancada de Morena que
están identificados con otro gru
po, César Cravioto, por ejemplo,
aseguró que no se trata de cortar
cabezas en la coordinación del

grupo parlamentario que preside
Monreal Ávila, sino privilegiar la
unidad para enfrentar las grandes
discusiones que se aproximan,
Cómo la Reforma Eléctrica

Balde de agua fría
El ajuste a la baja de las expectati
vas de crecimiento para México
de la Comisión Económica para
América Latina y el Caribe cayó
como balde de agua fría. Apenas

hace cinco meses la Cepal había
calculado el crecimiento para
el país en 3.2 por ciento para
este año, pero.con el ajuste, las
previsiones quedaron en 2.9 por
ciento. Donde más se resintió la

noticia, nos dicen, fue en la Secre
taría de Relaciones Exteriores,
ya que gran parte de la estrategia
de política exterior de esta admi
nistración está concentrada en

que México sea líder de la región,
y la Comisión Económica colocó
al país por debajo de naciones
como Honduras, Guatemala,

El Salvador y Colombia, que
crecerán más pese al alto número
de migrantes que expulsan hacia
México
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ENERO, MES CLAVE
PARA EL GOBERNADOR

Este primer mes del año
puede resultar clave para las
aspiraciones presidenciales del
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, pues se tiene
prevista la inauguración de
una de las mayores obras de su
administración: el nuevo sistema

de movilidad denominado "Mi

Macro Periférico", también
conocido como Peribús.

La apuesta del gobernador
por esta obra es importante,
incluso, la ha calificado como
"el proyecto de movilidad más
grande de Latinoamérica",
al tratarse de un sistema de

autobuses articulados (BRT, por
sus siglas en inglés) que recorrerá
el Anillo Periférico del Area
Metropolitana de Guadalajara,
aunque una parte solo mediante
líneas alimentadoras.

Actualmente el sistema está

implementando sus pruebas
preoperativas, por lo que la
estimación que ha dado el
mandatario es que para finales de
enero ya funcione con pasajeros.

De este modo, en algunos
días Alfaro Ramírez podría
tener en funcionamiento y
concretada su primera gran obra
de infraestructura y movilidad
como carta de presentación para

sus aspiraciones presidenciales;
su otra alternativa sería la Línea

4 del Tren Ligero que conectaría
a Guadalajara y Tlajomulco; sin
embargo, es probable que este
proyecto cuya construcción aún
no comienza se esté concretando

hacia el final del sexenio.

CERTIFICADO

DE VACUNACIÓN,
POR UN MES

La medida que implementará el
Gobierno jalisciense para exigir
el certificado de vacunación

o una prueba negativa para
poder ingresar a los lugares
de esparcimiento, entrará en

vigencia el 14 de enero y se
mantendrá por casi un mes,
según se constata en el Acuerdo
recién publicado y que fija la
vigencia hasta el 12 de febrero
de 2022.

En el documento se planteó
que el nuevo requisito es para
ingresar a los bares, antros,
casinos, salones de eventos,
centros de convenciones y
estadios, así como a conciertos y
eventos masivos.

"Las personas mayores de 18
años deberán acreditar contar

con al menos una dosis de su

esquema de vacunación o
presentar un resultado negativo
de una prueba PCR realizada
en las 48 horas previas. El
esquema de vacunación podrá
acreditarse con el certificado

de vacunación expedido por el
Gobierno federal, la papeleta de
vacunación entregada en Jalisco
u otra entidad federativa, o con el
comprobante de la vacunación
aplicada en el extranjero", señala
la publicación.

Está por verse qué tanto
se cumple la medida en los
hechos y cómo la recibirán,
tanto los comensales, como
los responsables de los
establecimientos.

La medida ¡mplémentacla apliga pgra
personas mayores de 18 años,
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QUIEREN MAS DIPUTADOS
'PERDEDORES' Y TREVIÑO
PASA LA CHAROLA
Las diputadas de Movimiento
Ciudadano (MC), Iraís Reyes
y Brenda Sánchez, llegaron
al Congreso local sin ganar la
elección en su distrito, es decir,
no tuvieron apoyo ciudadano.
Reyes quedó en tercer lugar en
el Distrito 4, un bastión de MC.
Por la misma vía llegó Sánchez.

Ahora, las dos diputadas
buscan que se integre en la
redacción de la reforma a la

Ley Estatal Electoral, que está
votada en primera vuelta, la
inclusión de las y los mejores
candidatos perdedores.

Es decir, intentan
quitar a los diputados de
representación proporcional
de lista, que se integra de
una dupla de una mujer y
un hombre, que el partido
designa para llegar al Poder
Legislativo local,

O sea, Brenda e Iraís
atentan contra su propio
género, pues quieren bloquear
a mujeres que casi tienen
asegurado ser diputadas.

Las dos legisladoras, sin
duda, muestran incongruencia,
pues dicen estar defendiendo
la paridad total para candidatas
a alcaldías ganables, pero
ahora quieren dejar fuera
a las mujeres por la vía de
representación proporcional.

Las diputadas de Movimiento
Ciudadano (MC), Iraís Reyes
y Brenda Sánchez, llegaron
al Congreso local sin ganar la
elección en su distrito, es decir,
no tuvieron apoyo ciudadano.
Reyes quedó en tercer lugar en
el Distrito 4, un bastión de MC.
Por la misma vía llegó Sánchez.

Ahora, las dos diputadas
buscan que se integre en la
redacción de la reforma a la

Ley Estatal Electoral, que está
votada en primera vuelta, la
inclusión de las y los mejores

candidatos perdedores.
Es decir, intentan

quitar a los diputados de
representación proporcional
de lista, que se integra de
una dupla de una mujer y
un hombre, que el partido
designa para llegar al Poder
Legislativo local,

O sea, Brenda e Iraís
atentan contra su propio
género, pues quieren bloquear
a mujeres que casi tienen
asegurado ser diputadas.

Las dos legisladoras, sin
duda, muestran incongruencia,
pues dicen estar defendiendo
la paridad total para candidatas
a alcaldías ganables, pero
ahora quieren dejar fuera
a las mujeres por la vía de
representación proporcional.

TREVINO PASA LA CHAROLA

El alcalde de San Pedro, Miguel
Trevifto, está pidiendo un
donativo a vecinos, dueños de
escuelas y empresas, para que
contribuyan para culminar el
proyecto integral de un espacio
infantil en el Parque Rufino
Tamayo.

Y esta dádiva podrá ser
deducible de impuestos, según
Treviño. Ahora resulta que los
vecinos, además de pagar sus
impuestos para tener espacios
dignos, también tienen que
desembolsar aún más para
acabar este proyecto.

Es decir, a pesar de que
aumentó el impuesto predial,
también buscan otras vías

para cargarle la mano a los
ciudadanos. En total, este
proyecto tendrá un costo de
7 millones 900 mil pesos, de
los cuales 4 millones 686 mil

pesos serán del presupuesto
participativo.

El municipio espera recaudar
además 3 millones 400 mil

pesos. Lo que tendría que hacer
Treviño es destinar una parte
del incremento del presupuesto
de subvenciones para parques,
al pasar de 11.4 a 17 millones de
pesos para este año para la obra
en el Parque Rufino Tamayo.

TREVINO PASA LA CHAROLA

El alcalde de San Pedro, Miguel
Trevifto, está pidiendo un
donativo a vecinos, dueños de
escuelas y empresas, para que
contribuyan para culminar el
proyecto integral de un espacio
infantil en el Parque Rufino
Tamayo.

Y esta dádiva podrá ser
deducible de impuestos, según
Treviño. Ahora resulta que los
vecinos, además de pagar sus
impuestos para tener espacios
dignos, también tienen que
desembolsar aún más para
acabar este proyecto.

Es decir, a pesar de que
aumentó el impuesto predial,
también buscan otras vías

para cargarle la mano a los
ciudadanos. En total, este
proyecto tendrá un costo de
7 millones 900 mil pesos, de
los cuales 4 millones 686 mil

pesos serán del presupuesto
participativo.

El municipio espera recaudar
además 3 millones 400 mil

pesos. Lo que tendría que hacer
Treviño es destinar una parte
del incremento del presupuesto
de subvenciones para parques,
al pasar de 11.4 a 17 millones de
pesos para este año para la obra
en el Parque Rufino Tamayo.
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"Estoy preparado para lo peor, pero espero lo mejor."
Benjamín Disraeli

Muchos conocemos la historia de Pandora, quien Sé
convirtió, según la mitología griega, en la primera
mujer en la tierra, la cual recibió de cada uno de

los dioses un don, y de Zeus una caja que al abrir liberó todos
los males que aquejan a la humanidad, dejando en el fondo
uno de los deseos más poderosos; Creándose cón él tiempo el
refrán que afirma que la esperanza es lo último que muere".

Es indiscutible que desde marzo del 2020, la humanidad
ha puesto su confianza en que la conclusión de la pandemia
llegue lo más pronto posible, y este año no fue la excepción.
Terminamos el 2021 con la esperanza de que el 2022 la pan
demia perdiera fuerza, sin embargo, no ha sido así.

El año pasado la creación, producción y aplicación de va
cunas nos dio una renovada fe en la disminución de conta

gios. La situación aún és complicada, ya que de acuerdo a
datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), la cual
lanzó la Estrategia para Lograr la Vacunación Mundial contra
la Covid19 para mediados de 2022, se afirma que para que el
70% de la población mundial quede inmunizada se requieren
al menos 11 mil millones; de dosis de vacunas. A finales; de
septiembre se habían administrado poco más de 6 mil millo
nes en el mundo y con una producción mundial de vacunas
de casi mil 500 millones por mes; desde una perspectiva de
suministro hay suficientes vacunas para alcanzar las metas
mundiales, Siempre que se distribuyan de forma equitativa.

Minimizarlos casos no sólo exige del compromiso de go
biernos e instituciones, Sino el de la sociedad éti general, ya
que el número de personas que se niegan a atender dicho
proceso, oponiéndose incluso al uso de vacunas, podría incre
mentarse;'como es el caso del famoso tenista serbio, Nóvale
Djokovi'c, de quien aún no se ha definido su situación en

cuanto a su participación éti uno de los eventos más; impor
tantes de esta categoría el abierto de Australia.

La pandemia nos ha mostrado desigualdades cada véz
más evidentes, y aunqueno podemos negar que el anhelo de
dejar de lado el miedo constante es más fuerte que nunca,
también lo ha Sido el repunte;:

Como todos los virus, el SARSCoV2, con el transcurrir del
tiempo hamutado, permitiendo caffibiós en algunas de sus
propiedades como sería, de acuerdo a la OMS, su facilidad de
propagación, la gravedad de la enfermedad, la eficacia de las
vacunas, los medicamentos para el tratamiento, los medios
de diagnóstico u otras medidas de salud pública y social

Es así que esta carrera contra el tiempo parecétio dar tre
gua, de acuerdo al instituto mencionado, desde su aparición
setienéTegistro de cinco variantes preocupantes (Alpha, Beta
Gamma, Delta y Ómicron) y dos de interés (Lambda y Mu).

Desafortunadamente, mientras millones de personas re
cibieron el 2022 entre sonrisas, fuegos artificiales y sidra,
otros miles comenzaron a infectarse de forma acelerada. La
última variante, Ómicron; se; ha convertido en la más conta
giosa, aunque también hasta ahora en la menos mortal

Después dé dos años de pandemia, la velocidad con la que
se ha dispersado Ómicron no tiene precedentes. Según ex
pertos, es temprano para que el final de la ola se encuentre
cercana. Por si lo anterior fuera poco, de continuar las cifras
como hasta ahora, se cree que entre las siguientes seis u ocho
serttanas, la mitad de Europa se contagiará de dicha variante,
situación en la que también parece encontrarse México.

Confiamos en investigadores, especialistas, enfermeras y
personal médico, esperamos que la sociedad sea cada vez
más resiliente, tenemos fe en que el trabajo coordinado nos
permitirá hacerle fréntelas veces que sea necesario a las va
riantes y a la pandemia, porque, sí, la esperanza es lo que
muereal último. •
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Cualquiera podría pensar que ser nombrado direc
tor del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (aicm) es un reconocimiento, pero en esté

caso no es ni será así. El presidente Andrés Manuel López
Obrador designó el martes a Carlos Morán Moguel como
el nuevo responsable de la terminal aérea, dejando la
subsecretaría en Comunicaciones y Transportes (SCT), y
ahora desde allí tendrá qué resolver un rosario deproble
mas que él mismo causó a su equipo.

Morán Moguel llega a una terminal aérea que en los
últimos dos años se ha descompuesto mucho. Se ha ido
perdiendo el control de seguridad, el de operaciones y la
cooperación que se había logrado cün las aerolíneas, por
mencionar algunos temas. El director Jesús Rosano García,
que fue impulsado por el propio Morán, acumuló quejas,

Ahora Carlos Morán deberá llevar al AICM a una nue

va etapa, que en realidad impulse Santa Lucía. En él ca
mino, el nuevo director deberá "pagar" todas las torpezas
que cometió siendo subsecretario y que no resolvió; ade
más de negociar con todas las aerolíneas que están en
franca resistencia para migrar al nuevo aeropuerto.

El primer gran tema porrésolver y que # clave (del
que quizá el presidente López Obrador no tenga ni
idea), es que como aún México mantiene la categoría 2
—al que le degradó la Administración Federal de Avia
ción (FAA, por su siglas en inglés) por no cumplir con
los estándares de seguridad—, no podrá trasladar ni un
solo vuelo del AICM a Santa Lucía, quetenga.como des
tino Estados Unidos,

Así de sencillo, hasta que nuestro país no regrese a
la categoría 1, las autoridades no podrán reubicar a las.
aerolíneas con rutas de México a la Unión Americana,
porque este cambio se considera una nueva ruta, y eso

lo prohibe la.FAA en categoría 2.
Morán Moguel se atrevió a decirle al Presidente que

habían entregado todo aloSínspectóres de la agencia, pe
ro que no dio tiempo a que revisaran y por eso degrada
ron a nuestro país; también le sugirió que la decisión era
por intereses estadounidenses y proteger sus aerolíneas;
luego, cuando ya no pudo tapar el problemón, le dijo que
"muy pronto", esmás "en meses') f etómatían la clasifica
ción, pero mientras no habría problema alguno. El tiem
po casi Se agota para inaugurar Santa Lucía y no pinta
para que la FAA reubique a México en la clasificación de
alta seguridad aérea. Los especialistas consideran que sí
se podrá retornar este año, pero no en marzo, lo que réH
trasalos planes del Presidente para que un mayor núme
ro de aviones Operen desde el principio en Santa Lucía.

Desde la subsecretaría de SCT, Carlos Morán debió
contar con todas las autorizaciones, para la nueva aero
navegabilidad para la Ciudad de México, y ahora tendrá
que hacerlo posible desde el aeropuerto.

Aseguran que fue el propio Morán Moguel quien
aseguró, cuando se diseñaba el proyecto, que Santa Lu
cía podría operar en menos de dos añosa gran capaci
dad. No será así, la falta de comunicaciones para llegar
a esa terminal es el:escudo perfecto para que las aero
líneas no se muden én breve, así que tampoco en esto
acertó el funcionario, pero en unos meses deberá pre
sionar a las empresas para que el próximo año hagan
la mudanza.

Por lo pronto, el titular de lá SCT, Jorge Arganis Díaz
Léal, logró quitarse del camino a Morán, quien no escon
día sus aspiraciones por ser secretario y lanzaba fuego
amigo; pero ahora, aseguran, después de la dirección del
aeropuerto se irá a su casa y dependerá qué tan mal o
bien cierre la puerta al irse. •
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RED
COMPARTIDA
EX DIPUTADO INCÓMODO

| A que santo se encomendó
 del ex diputado de Morena,

Banjamin Saúl "N", para que
¦ ^ un juez de Distrito en materia

de amparo le suspendiera de
manera provisional el proceso que se le
sigue por el delito de presunto abuso se
xual equiparado agravado? Su defensa,
integrada por los abogados Wilfrido y
Rafael Castillo, lograron que se pactara
un primer acuerdo reparatorio, que se di
ce alcanzó los 100 mil pesos, con la Fisca
lía para "reparar" el daño a un afectado y
lo que buscan es que el morenista salga
de prisión. Se tiene previsto que en los
próximos días haya una nueva audiencia
para conocer si la defensa de la víctima
acepta el acuerdo ofrecido. Lo interesan
te es que aún, a pesar de esta primera
victoria, le falta resolver una segunda
acusación que es por violación en agra
vio de un menor ¿Qué opinará la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum, y a la Fis
cal General de Justicia, Ernestina Godoy?
En los hospitales del sistema

de salud de la CDMX hay una
alerta permanente entre los
jóvenes estudiantes de en
fermería y medicina que es

tán en las áreas Covid. Resulta que a
partir de la segunda quincena de di
ciembre comenzaron a faltar diversos

materiales de protección como batas,
guantes, caretas y cubrebocas y, en esta
ocasión, se han organizado de una ma
nera un tanto clandestina para no tener
que pagarlos de su bolsa como lo hicie
ron en la primera ola y presionar al
equipo de la secretaria de Salud, Oliva
López, y a las autoridades de la CDMX a
mantener el abasto. Ayer se registraron
44 mil contagios de manera oficial y la
capital del país es la más afectada.
Desde Morelia nos comentan

que el temor de que escale
la violencia existe y no se
sabe qué más puede suce
der si ya de plano el CJNG

le tira bombas a sus contras. El ataque
con drones a grupos de autodefensas de
Tepalcatepec si bien es es muestra de la
creatividad, constancia y poder de fuego
del crimen organizado. Los michoacanos
aún confían en Morena, pero entre más
tiempo pase sin atender el reclamo de
seguridad se le van a voltear.

PD: Pues el Sindicato Único de Traba
jadores de la Música (SUTM) inicia su
proceso interno de elección para la reno
vación de la Secretaria General con voto

directo y secreto por parte de los afilia
dos, ún proceso que presumen será de
mocrático y el primer apuntado es Gil
berto Navarrete, director de la Sonora

Santanera ¿Con la venía de quién?
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FUERA DE AGENDA
LECCIONES DE UNA EMBAJADORA

Por Juan Veledíaz
Si algo caracterizó la primera mitad del sexe

nio en la relación de seguridad entre México y
Estados Unidos fue que la confianza se per
dió. A partir de diciembre de 2018 con el inicio
de la administración de Andrés Manuel López

Obrador, hubo una serie de medidas unilaterales del nue
vo gobierno mexicano que afectaron los canales de co
municación e intercambio de información. En muy poco
tiempo se anuló la capacidad de interlocución con todas
las implicaciones que eso conllevaba.

El caso que mejor ilustra fue la detención de Salvador
Cienfuegos Zepeda, ex secretario de la Defensa Nacional,
cuya orden de captura nunca fue comunicada en las tres
visitas previas que realizó al país el entonces fiscal gene
ral estadounidenses William Barr. No había confianza

con el gobierno de México. Y hubo un mal manejo del
caso por la administración estadounidense que tuvo con
secuencias con el congelamiento de la agenda de seguri
dad, la burbuja no estalló porque vino la liberación y de
portación del general.

Hasta ese momento lo más valioso entre la relación

bilateral era que la Iniciativa Mérida permitió construir
relaciones de confianza entre entidades que antes no se
hablaban. El caso de las fuerzas armadas de ambos paí
ses con la Marina en primer plano fue un ejemplo. Pero
los cambios de gobierno colocaron de nuevo en mal mo
mento la relación. La llegada hace un año a la Casa Blan
ca de loe Biden y la necesidad de actualizar los mecanis
mos de cooperación dieron paso al llamado Entendi
miento Bicentenario.

Detrás de las declaraciones, las fotos y los apretones de

manos entre funcionarios de ambos países, la ruta al iniciar
el 2022 se vislumbra poco prometedora. En noviembre ha
brá elecciones intermedias en Estados Unidos y el escena
rio pinta para que el Partido Demócrata pierda la mayoría
en el Congreso estadounidense y muy probable también en
el Senado. Las implicaciones serían que la administración
Biden reduzca su margen de maniobra con lo que el go
bierno mexicano tendrá que lidiar con los intereses de la
agenda del Partido Republicano en el Congreso.

Las lecciones de estos tres años son múltiples. Sobre to
do, cuando se trata de quien tuvo una de las responsabilida
des de mayor calado para un diplomático de carrera al fren
te de la Embajada de México en Washington. Pocas misio
nes del servicio exterior revisten tal importancia y comple
jidad, conducir la relación como lo hizo Martha Bárcena
quien tuvo esa misión desde 2018 hasta el año pasado, ha
sido de lo más destacado del actual sexenio.

Después de escuchar sus opiniones y análisis el pasado
miércoles 12 de enero durante el Seminario sobre Violencia

y Paz, que coordina Sergio Aguayo en el Colegio de México,
queda claro que la agenda del Entendimiento Bicentenario
es más que ambiciosa. Lograr por lo menos la mitad de los
objetivos podría traducirse en el inicio de algo que va más
allá de un cambio. Significaría una renovación del paradig
ma pasar de privilegiar el uso de la fuerza y la coerción
penal a profundizar la agenda socialde la agenda binacio
nal de seguridad. Esto tendría otras implicaciones, antes el
gobierno mexicano deberá transitar de una visión interiori
zada y limitada, para retomar el rol protagómco que le co
rresponde en la agenda global.
~—"—

(3>vetediaz424
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Cuitláhuac da la

razón a Monreal;
la ley se cambia

El senador Ricardo Monreal

Avila está sometido a un

fuego cruzado, de su propio
Movimiento. Morena, y de sus
adversarios políticos, diría el clá
sico, cosa de ver que ayer, oootra
vez jaqueado su WhatsApp y de
inmediato alertó del ilícito por
medio de sus redes sociales.

Les informa que mi WhatsApp ha
sido jaqueado; desde hoy por la
tarde no puedo acceder a ¡a aplica
ción.Ya estoy realizando los trámites
correspondientes para resolverla,
mientras tanto, pido su apoyo para
reportar cualquier uso indebida
desde mi cuenta.

Esa fue la alerta que envío el
senador, quien ha sido severamen
te atacado, más, desde el interior
de su partido. Una que se fue de
boca y luego se desdijo, es la
senadora Antares Vázquez, quien
sin tapujos dijo que era hora de
removerlo.

Tuvo que salir su jefe político, el
senador César Cravioto, a calmar

las aguas, pero el daño estaba
hecho, se ahondó la división hacia
el interior de la bancada.

Por otra parte, a regañadientes,
pero ayer el desgobernador de
Veracruz y la Fiscalía General del
Estado, informaron que cumplirán
con la recomendación emitida por
la Comisión Nacional de Derechos

Humanos con motivo de la deten

ción de seis jóvenes en Xalapa,
caso denunciado por el senador

Ricardo Monreal Ávila.

Esta declaración por parte de la
Fiscalía estatal demuestra que los
reclamos del líder de la bancada

de Morena en el Senado, sobre la
aplicación de la prisión preventiva
oficiosa para el delito de ultrajes a
la autoridad, eran fundados.
La CNDH concede la razón a

Ricardo Monreal, pero el gober
nador, Cuitláhuac García, dijo
que el senador "defiende a delin
cuentes. Ya lo hemos dicho aquí,
el tiempo y la distancia pone a
cada quien en su lugar, y a
Cuitláhuac García le llegará su
momento.

Desde septiembre estab¿n de»
tenidos seis jóvenes, y muchos
más, que fueron privados de su
libertad al imputárseles este deli
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to, lo que claramente se traía de
abuso de poder y violación a los
derechos humanos.

De acuerdo con las pruebas pre
sentadas por el legislador, un juez
en esa entidad decidió no liberar a

los jóvenes, a pesar de que se tenía
pruebas que demostraban su ino
cencia.

Esto comprueba que los mismos
magistrados son cómplices del
autoritarismo que impera en la
entidad gobernada por Cuitlá
huac García. Aludiendo a Mon

r

real Avila, vaya justicia que tiene
la población veracruzana, omisa,
mediocre y ruin. No lo merece
este pueblo tan extraordinario.

El Poder Judicial de la entidad
deber de ser garante de la legali
dad y el respeto a los derechos
humanos, por lo que, como un acto
de coherencia para subsanar las
irregularidades señaladas debe
liberar los jóvenes, y a todas aque
llas personas que han sido priva
dos de su libertad, así como traba
jar en la reparación del daño.

Este primer paso para ayudar a
la ciudadanía veracruzana a recu

perar la tranquilidad y ponerle un
alto al avance del autoritarismo en

la entidad, también puede ser un
punto de inflexión sobre el caso
de la detención del secretario téc*

nica de la Junta de Coordinación
Política del Senado, José Manuel
del Rio Virgen.
El funcionario se encuentra en

prisión por su presunta participa
ción intelectual en el asesinato de

René Tovar, excandidato a Ja al

caldía de Cazones de Herrera por
Movimiento Ciudadano; sin em
bargo, al no contar con pruebas de
este hecho, para la opinión publica
se trata de un preso político.
Senadoras y senadores continú

an documentando las irregularida
des de este proceso, ya que no
existe hecho, prueba o testimonio
que lo vincule de forma alguna con
lo que se le acusa, por lo que pron
to se podrían tener más noticias
sobre este evidente abuso de auto

ridad en Veracruz.
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¿Nueva Unión
e interpretación Waldheim

y Pérez de Cuéllar

Bienvenida URSS: Ante el desplazamiento de tropas

Acuerdo efe Seguridad Colectiva (OTSC) del cual son sus
integrantes Armenia en conflicto con Azerbaiyán en la
región Nagorno Karabaj, Bielorrusía, Kírguístán, Tayikitán y
Kazajistán.
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Acuerdo efe Seguridad Colectiva (OTSC) del cual son sus
integrantes Armenia en conflicto con Azerbaiyán en la
región Nagorno Karabaj, Bielorrusía, Kírguístán, Tayikitán y
Kazajistán.

Origen: El incremento del precio del combustible
encendió la mecha del descontento social principalmente en
Zhanaoz en donde ios jóvenes recordaron al mundo "Las
riquezas energéticas no se distribuyen de manera justa
entre la población local". No fue la primera ocasión que el
Comité de Seguridad contuvo la Revolución Invernal la prime
ra íue en 2011 en esa ciudad y la capital Astaná.

Sobre Kazajistán: La novena extensión mundial con 2
mil 72 millones de kilómetros cuadrados igual a toda la Unión
Europea, enormes yacimientos de gas y petróleo que no
lograron impulsar a la clase media. Ni el expresidente
JVursuifin JVa^arbáyievm el actual, pudieron persuadir a sus mag
nates para incrementar el salario mínimo de 600 dólares mensua
les. Sus principales socios comerciales son en el rubro de expor
taciones petroleras la República Popular de China y Moscú, su
vecino y aliado estratégico. Otra causa de la rebelión es la pugna
entre el ex mandatario Nazarbáyev y el actual Tokáyev conside
rado como el precursor de la nación, quien gobernó 30 años
desde la desaparición de la exUnión Soviética, siempre bajo el
control del Consejo Nacional de Seguridad vía su sobrino Samat
Abish. esjefe adjunto de ese órgano e intelectual de la Revuelta
Invernal kazaja para así evitar el ocaso del Clan Nazarbáyev.

¿Qllé sigue? A mediano plazo en Bruselas, capital de la
Unión Europea, y Washington existe el temor que el líder del
Kremlin, Vladimir Putin, restituya las 15 exRepúblicas que la
conformaron la URSS hasta 1991, el primer paso se consumó
con la integración de seis países al Acuerdo de Seguridad
Colectiva. "En Kazajistán, la ex Unión Soviética construyó el polí
gono de Semipalátinskque cuenta con la dimensión de Eslovenia
y de ion ó su primera bomba atómica como realizó 470 pruebas
equivalentes a 8 mil S00 explosiones similares a las que devas
taron e Nagasaki e Hiroshima", recordó su exembajador ante
México, .Adrián Yelemesov.

Nurfreiheit: El cuarto secretario general de ONU, Kurt
Josef Waldheim, recordó en una entrevista realizada en su
Fundación de Viena el 16 de octubre 1993, un capítulo de alta
tensión entre las dos superpotencias la Unión Soviética y
Estados Unidos como fueron las sanciones impuestas a Irán
por su negativa a liberar a los rehenes estadounidenses. El
canciller soviético Andrei Cromyko me advirtió sobre el ejer
cicio del veto a la propuesta de Washington para que el
Consejo de Seguridad sancionará a Irán. Sorpresivamente la
resolución obtuvo la aprobación de 10 países, dos votaron en
contra por parte de la República Democrática Alemana y
URSS junto con dos abstenciones México y Bangladesh como
la ausencia de China. Así respondió en la entrevista: ¿Cree

Fecha: 13/01/2022

Página: 9

Area cm2: 807

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,806

Página 4 de 8



que su secretariado en ONU al equiparar sionismo
como sinónimo de racismo contribuyeron a la acusación
de relacionarlo con su pasado nazi? "Oportunamente res

¿En algún momento México contó con posibilidades de
llevar a Porfirio Muñoz Ledo a la Secretaria General de

ONU? "Nunca comprendí la decisión del gobierno mexicano de
postergar su apoyo y solo recuerdo que otro candidato Javier
Pérez de Cuéllar me sucedió". El 5 de marzo 2020 falleció el 5

secretario de ONU, Pérez de Cuéllar, sin antes asegurar el
acuerdo de paz en El Salvador. ¿Cómo resolvió esa extensa
guerra que dejó miles de desplazados e intervención indi
recta de potencias externas? "Aquel 31 de
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Contagios

Los contagios por Covid19 aumen
tan en todo el país, por eso La medida
que tomó eL cabiLdo de Ecatepec que
preside el acaLde Fernando Vllchls
Contreras de hacer obligatorio eL uso
de cubrebocases una buena medida,

sobre todo en ese populoso munici
pio, en donde las aglomeraciones en
el sistema de transporte, caLLes, mer ¦
cados. tiendas y otros espacios es
verdaderamente impresionante. De
hecho en este municipio eL gobierno
municipaL constantemente informa
de La suspensión de eventos masivos
com o ba i Les, toca d as cía n d estina s y
antros en donde no hay medidas de
higiene.
En TlaLnepantla.el alcaLde Marco
Antonio Rodríguez decidió sus
pender los eventos masivos, y así
se han tomado decisiones en cada

municipio para contener contagios,
porque el gobierno estataL, taL y
como lo informó eL gobernador Al
fredo del Mazo ya no quiere frenar
La economía, pero sí Los contagios,
con eL reforzamlento de Las medidas

sanitarias que ya todos sabemos.

Y nuevamente vemos a muchos

funcionarios contagiados por Covid
19, como en NaucaLpan, en donde la
presidenta municipal Angélica Moya
informó que dio positivo, Lo mismo
que por lo menos otros 5 directores,
además de que este municipio ocupa
el tercer Lugar a nivel estataL de
personas contagiadas por este co
ronavirus. que sin duda ha cambiado
al mundo entero y volvemos a saber
de hospitales saturados, personal
médico contagiado y de nuevo La
psicosis por doquier.
L.a titular deLOSFEM Miroslava Ca

rrillo informó del nuevo caLendario

para La entrega del cuarto informe
trim estr a L del ejercicio f isca L 2021
para más de 500 entidades esta
taLes y municipales, precisamente
en atención a las recomendaciones

sanitarias.

Y eL que confía en que las bancadas
LLeguen a un punto de encuentro
para La aprobación deL Paquete
Fiscal 2022 esta misma semana, es

el Presidente de La Junta de Coordi

nación Política en La LXi LeglsLatura
mexiquense, Maurilío Hernández
González para que la próxima se
mana ya estén Listo para aprobarlo.
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• Samuel Carda terminó su tercer doctorado. El goberna
dor de Nuevo León, tras presumir su promedio de 98.75
en redes, presentó su tesis para concluir el doctorado en
Derecho con orientación en Derecho Constitucional y
Gobernabilidad en la UANL. ¿Cómo le dará tiempo?
• Guardia Nacional, ¿apaga incendio? Finalmente, no
ardió la pradera como cuando elementos de esa corpo
ración tomaron las sedes de Contel, Torre Pedregal y
Vallejo, y hasta cerraban el Periférico en la CDMX. Aho
ra todo se hiló fino ante las protestas que estallaron la
semana pasada por denuncias de diversas anomalías. Al
final, el general Luis Rodríguez Bucio se puso las pilas.

• Tren Maya. De los cambios anunciados el martes,
el relevo de Rogelio Jiménez Pons por Javier May fue
interpretado como un apretón de tuercas para acelerar el
tren. Aunque en el gobierno aseguran que no se necesitan
ingenieros para dirigir el proyecto...

• Cuauhtémoc Blanco... incendia la pradera. Nos cuen
tan que cada vez hay más mensajes de la gravedad de la
crisis en Morelos. No sólo porque los narcos se la pasan
mensajeando con narcomantas, sino porque ya comien
za a cobrar forma el reclamo al gobernador. El Gil en el
Congreso morelense presentó solicitudes a las fiscalías
General de la República, a la estatal y la de combate a la
corrupción. Nos cuentan que puede avanzar... ya vere
mos si lo defiende la autodenominada 4T.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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[ ¿SERÁ? ]
Estrategia a prueba
Ante el vertiginoso aumento de casos de Covid19 entre
el personal de la Cámara de Diputados, los órganos de
Gobierno decidieron el regreso de las pruebas PCRpara el
personaly representantes de los medios de comunicación
que acudirán a las sesiones de la Comisión Permanen
te. Nos comentan que las muestras comenzarán a aplicarse
la próxima semana, después de que se interrumpieron a
inicios de noviembre. Y la cosa no está para menos, pues co
rre la versión de que no sólo diputados y sus equipos se han
contagiado, sino que hasta 50% del personal de limpieza
ya sufre también las consecuencias. ¿Será?

Bienvenida la propuesta
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos

dio la bienvenida a la propuesta de la diputada Patricia Ar
mendáriz de crear una comisión para encontrar solución al
desabasto de medicamentos. Amelaf, le toma la palabra,
re spondió la asociación ensucuentade Twitter, y dij o reco
nocer al Poder Legislativo por el interés de atraer el tema y
convocar a los actores que tienen responsabilidad, así como
sentar a una mesa de acuerdos alaindustriafarmacéutica,
distribuidores, farmacias, asociaciones médicas, grupos
sociales y autoridades de salud enla solución a este proble
ma. .. quienes conocen del tema ven en esta disposición un
esfuerzo para avanzar hacia una solución, el cual, apenas es
el inicio. ¿Será?

Premio a la lealtad
Con los recientes cambios en el gabinete, que ubicaron a
Javier May Rodríguez al frente de Fonatur, será el encar

gado de uno de los proyectos insignia de la Cuarta Transfor
mación: el Tren Maya y lo será como el alto funcionario del
gabinete de AMLO y encargado del proyecto ferroviario del
sexenio ysolocuentacone studios de bachiller ato. Pero ya
es sabido que en la filosofía del Gobierno actual cuenta más
la lealtad que la capacidad. ¿Será?

Protección polémica
Luego de que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México, a través de la Fepade capitalina, emitiera medi
das de protección para MarthaÁvila, diputada local de Mo
rena, tras una denuncia en contra del vice coordinador del
PAN, Ricardo Rubio, por supuestas amenazas que recibió
en la sesión del 2 de diciembre, surgieron diversas críticas
parlamentarias por su aplicación. Dicha determinación
aplica cuando se considera en riesgo o peligra la integridad
de la víctimay no por razones políticas ni otras causas; no
obstante, los panistas insisten en que esfalsalaacusaciónen
contra del legislador blanquiazul. ¿Será?

Más de cuatro años después
El 4 de mayo de2017,24HORAS publicó en su portada
copia del recibo de pago del Ayuntamiento de Texcoco
en el que se comprobaba el cobro a los empleados del 10%
de su salario para una asociación encabezada por Higinio
Martínez cuando la actual secretaria de Educación, Delfi
na Gómez era alcaldesa, por aquellas fechas Morena dijo
que era parte de una guerra sucia, ayer el Tribunal Electo
ral confirmó una multa por 4.5 millones de pesos por ese
diezmo .¿Seguirálaguerrasucia?¿Será?
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Colosio Riojas

uis Donaldo Colosio Riojas se ha con
vertido en una promesa de la políticaLnacional. A sus 36 años ha sido coloca

do sorpresivamente en la carrera por la
sucesión presidencial; sin embargo, ésta apenas
alcanza para mencionar que fue diputado local y
ahora alcalde de Monterrey.
Colocado en una encuesta como el opositor que

más seacercaalos punteros ambos de Morena—
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, hay quie
nes por intereses propios o de manera genuina lo
animan para buscar la candidatura en 2024.
Carga con el peso de su nombre que lo podría

colocar en el ánimo de personas de más de 40 años
que se quedaron con las ganas de ver a su padre,
Luis Donaldo Colosio Murrieta, como presidente
de la República.

En octubre de 2024, cuando el presidente Ló
pez Obrador termine su periodo, Colosio Riojas
tendrá 39 años, por lo que no debería apresurarse
ni escuchar el canto de las sirenas que buscan uti
lizarlo para subirlo al ring con la o el candidato de
Morena. Tiene mucho tiempo por delante y años
para adquirir experiencia.
Subirse a la contienda presidencial lo llevaría

irremediablemente a una derrota. Morena es y
será en los próximos años el partido dominante,
además de que López Obrador, político de tiempo
completo y cuyo interés se centra en lo electoral,
no perderá su sucesión, porque no pasa por su
cabeza detener su proyecto de transformación.
Colosio Riojas tiene que demostrar como al

calde de una de las ciudades más prósperas del
país que tiene la capacidad de gobernar. Podría,

incluso, en cinco años buscar la gubernatura y
desde ahí, con mayor madurez personal y políti
ca, lanzarse por la candidatura presidencial.
Buscarla ahora sería echar a perder una carrera

que puede ser promisoria. Movimiento Ciudada
no busca un candidato competitivo que catapulte
al partido naranja como segunda o tercera fuerza
política, pero utilizar al hijo de Colosio Murrieta
no es lo más conveniente para el sonorense ave
cindado en Nuevo León.

El alcalde de Monterrey debe esperar su mo
mento, no permitir que intereses políticoelecto
rales lo lleven a una contienda que de antemano
está perdida. Colosio Riojas es un político joven y
bien podría esperar nueve años más para buscar la
Presidencia de México.

Si es sensato e inteligente, el nacido en Mag
dalena de Kino evitará prestar oídos a quienes lo
quieren enviar al matadero en 2024y esperará un
mejor momento paralanzarse.

Directo. El INE generó un ahorro para poder lle
var a cabo la revocación de mandato de apenas 64
millones de pesos y acordó reducir el costo de ese
ejercicio a 3 mil 306 millones. Ahora le faltan mil
738 millones que se los pedirán a Hacienda, a ver
sise los da.

Indirecto. El gobernador de Quintana Roo, Car
los Joaquín, busca fortalecer el turismo de la enti
dad en tiempos difíciles por la pandemia. Por eso,
nombró a Bernardo Cueto Riestra como secreta

rio de Turismo con la encomienda de vigorizar los
programas del sector y cuidar a los millones de
turistas que cada año visitan la entidad.

Fecha: 13/01/2022

Página: 11

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Juárez

Costo: 28,343

Página 3 de 9



En el entendido no hacen falta doc

torados para comprenderlo de que
mandar a un representante a la toma
de posesión de Daniel Ortega no es

un acto de neutralidad sino un espaldarazo,
aunque sea uno medio pasado por agua, sí:
es grotesco que nuestro país, en términos ofi
ciales, esté aposentado en esos terrenos. Pasa
que Ortega, como Nicolás Maduro en Vene
zuela, es cada vez más claramente un sátrapa
de vieja escuela, unos pasitos más cerca que
los dictadores a la antigua, como el Somoza
al que derrocó en los 70 o como Castro, que
de los populistas modelo siglo XXI, tipo Evo
Morales o Rafael Correa, no tan propensos a
la represión abierta y descarnada y un tanto
más hipocritones en términos de la puesta en
escena pseudo democrática. El último episo
dio represivo en Nicaragua fue, sin duda, un
fuera máscaras que dej a muy mal a cualquiera
que no lo condene. Como recordaremos, entre
mayo y noviembre del año pasado encerraron
a unos 40 líderes de la oposición, incluidos va
rios candidatos que se disponían a enfrentar a
Ortega en la farsa electoral que armó con su vi
cepresidenta, Rosario Murillo, que además es
su esposa, onda novela de dictadores. Pero la
represión en realidad lleva ya un largo tiempo.
En Nicaragua, los tres periodos de Gobierno

de la parejita que acaba de celebrar con nues
tra presencia el inicio del cuarto han dejado
300 muertes y 2 mil personas heridas, buena
parte por la represión abierta de 2018.
Grotesco, sí. Es grotesco ir de fiesta con la Si

ria de Bashar alÁssad, Corea del Norte, Cuba
o el enviado iraní, Mohsen Rezai, acusado de
organizar el atentado contra la Mutual Israe
lita Argentina, que dejó 85 muertes en 1994
(cumbre de la izquierda sin antisemitas, no es
cumbre déla izquierda). Pero es que ya éramos
grotescos, o para ser justos: ya era grotesca
nuestra política exterior. Aquí, en nombre de
la no intervención, albergamos a Evo, como
Ortega un autócrata acusado de violar a me
nores de edad, igual que le dimos elmicrófono
a Miguel DíazCanel, que ha encarcelado a
varios menores más en Cuba por manifestarse
y un comprobado represor igual de salvaje que
Maduro, al que, asimismo, le dejamos hacer
chistoretes en un coche por el Centro Histórico.
Así que la pregunta no es por qué, en tér

minos oficiales, nos gusta Daniel Ortega. La
pregunta es por qué no habría de gustarnos.
Lo que me lleva a terminar con una sugerencia
a ciertos colegas: no se pongan en ridículo
diciendo que esta decisión es incomprensible,
que "no abona". Se entiende perfectamente.
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Vacunación: derecho y deber

Distintos medios informativos en

México y a lo largo del mundo se
ñalan la gran proporción de perso
nas no vacunadas que llegan a los

centros de salud en busca de un tratamiento

tras contagiarse del virus SARSCoV2, que
provoca la enfermedad Covid19, así como
que quienes se han vacunado requieren por
lo general menor tiempo de hospitalización
para recuperarse, lo que nos advierte de la ne
cesidad de asistir a los puestos de inoculación
y recibir el esquema completo, tantopor salud
propia como por la de otros seres humanos y
el bien del sistema de salud.

El Gobierno de México ha logrado con
grandes esfuerzos adquirir vacunas suficien
tes para proteger a la totalidad de la población,
enfatizando la importancia que tiene para la
salud pública inocular a la mayor cantidad po
sible de personas, pero haciendo hincapié en
que cada quién es libre de decidir si se aplica o
no el biológico.
Además, se puede afirmar que es incluso

una responsabilidad moral, considerando que
existen naciones en el mundo que aún no lo
gran vacunar ni siquiera a su personal médico
o a los grupos vulnerables, por el difícil acceso
que suponen su costo económicoy escasez.
Es importante que cerremos filas ante la in

fodemia, que sigue generando dudasy miedo,
logrando persuadir a la gente para que no se
vacune. Es común conocer a alguna persona
que no desea hacerlo por cualquier motivo, y
aunque la libertad de decidir es un bien que

nunca debe perderse, es fundamental la valo
ración objetiva de información verídica, y no
de teorías conspirativas o pseudocientíficas
que pueden ser dañinas.
El emblemático caso del famoso tenista No

vakDjokovic, el cual se hanegado a vacunarse,
nos permite ver que esta decisión debe ser
respetada, pues un juez australiano ordenó
el fin de su confinamiento en aquel país y la
revocación de la decisión de cancelar su visa,
por lo que el deportista serbio podrá parti
cipar en el abierto de Australia. No obstante,
algunas personas en redes sociales lo han
utilizado como estandarte del movimiento

antivacunas, que ya era preocupante incluso
antes de la pandemia.
Como senador de la República, presen

té una iniciativa para proteger a la niñez de
los peligros de estas ideas en contra de los
esquemas de vacunación, pues al estar bajo
la potestad de sus responsables legales, el
Estado debe garantizar que sus derechos sean
salvaguardados, lo que implicó modificacio
nes a tres leyes generales: de los Derechos
de Niñas, Niños y Adolescentes; de Salud, y
de Educación, que ya fueron avaladas por la
Cámara alta y remitidas a la Cámara de Dipu
tados para su discusióny eventual aprobación.
Ante el aumento de los contagios que ge

neró la propagación de la variante Ómicron,
es fundamental seguir impulsando la vacu
nación como una forma segura y científica
mente comprobada de reducir los riesgos de
complicaciones y fallecimientos a causa de la
Covid19. Las vacunas salvan vidas.
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En México pareciera que siempre esta
mos en campaña. El próximo 5 de ju
nio, seis estados cambiarán de gober

nador: Aguascalientes, Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Tamaulipasy QuintanaRoo. Enesta
ocasión, la paridad de género será un factor.
En estajornada electoral, estarán enjuego

436 cargos públicos, seis gubernaturas, un
Congreso local de Quintana Roo, que lo com
ponen 15 diputados de mayoría relativa y 10
de representación proporcional; Durango
donde renovarán 39 Presidencias munici
pales, 39 sindicaturas y 327 regidurías; los
Estados de Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca
y Tamaulipas sólo elegirán Gobernador.
En este momento la efervescencia electoral

se siente por las diferencias en el interior de
los partidos políticos. Morena, el partido del
presidente López Obrador, vive las discrepan
cias de sus militantes que están en desacuerdo
con el proceso que se utilizó para elegir a sus
seis candidatos a las gubernaturas. Los inten
formes, se dicen utilizados por la "Dedo En
cuesta" donde los tambores de guerra suenan
fuerte. Pero nadie los ve ni los escucha.

La mega elección de junio de 2021, con
firmó a Morena como la primera fuerza po
lítica. Las mediciones de diversas encuesta

doras señalan que la marca de ese instituto
político está en un ranking competitivo y la
ayudadita que eljefe del Ejecutivo les da con
su eficaz forma de comunicar, pone más difí
cil la competencia a los partidos de oposición.
La coalición del Gobierno tiene el control de

17 de los 32 estados del país, además de la jefa
tura de Ciudad de México. En la elección del
año pasado, Morena ganó 11 Estadosy rumbo
a 2024, aseguran que van por las seis guberna 
turas que están enjuego enjunio de este año.
Durante la jornada electoral de junio de

este año, Morena pondrá a prueba la fuer

za de la alianza opositora "Va por México"
(PAN, PRI y PRD). Esta alianza en el legis
lativo logró ser contrapeso ante la aplana
dora guinda, como impedir la mayoría en el
Congreso, necesaria para aprobar reformas
constitucionales.
El ME cumplirá con su tarea de organizar y

realizar la elección apoyando alos Oples. Los
partidos harán lo propio. Sin embargo, la
autoridad debe atender la violencia y evitar
la presencia del crimen organizado.

SUSURROS

Raúl Rodríguez Cortés, destacado periodis
ta asume la dirección de Justicia TV, el canal
de televisión del Poder Judicial de la Fede

ración. Su gran experiencia en la conduc
ción y producción de televisión se notarán
muy rápidamente en la programación. En
su trayectoria ha recibido un sin número de
reconocimientos a su quehacer periodístico.
Enhorabuena Raúl.

La presencia del impuesto especial sobre
producciónyservicios (IEPS) impuesto indi
recto que grava el consumo, lo hemos nota 
do con mucha claridad los consumidores de

refrescos, cigarrosygasolinas entre algunos
productos que tienen ese impuesto. En 2022,
de acuerdo a la Ley de Ingresos de la Federa
ciónse estima recaudarpor IEPS casi506mil
millones de pesos.
Para los que están preocupados porque

el INE siga su trabajo de organización para
realizar la revocación de mandato, para su
tranquilidad les podemos decir que siguen
en la logística. Ahora cada uno de nosotros
debemos verificar que no se haya utilizado
nuestra firma sin autorización. En sesión

extraordinaria los consejeros del INE acor
daron solicitar a Hacienda mil 738 millones
de pesos para realizar la consulta.
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Alarma en salud: la oleada durará todo febrero

Nada detendrá esta oleada de Covid.
Sea Ómicron u otras cepas, du

rará por lo menos siete semanas
más o, mejor dicho, se extenderá

más allá de febrero o el invierno.

Las cúpulas determinantes de las institu
ciones de salud, la secretaría, IMSS e ISSSTE,
celebraron reuniones elmartes por la noche y
esa fue su conclusión.

Con mucha angustia pormúltiplesrazones:
Los hospitales empiezan a saturarse a pesar

de, dice el discurso oficial, ser un virus menos
agresivo y no requerir internamiento en la
mayoría de los casos.
Haber encontrado vacunada a la mayo

ría de la población, lo cual se presume como
ejemplo mundial en todas las declaraciones
gubernamentales.
Pero hay otros datos claves en las preocu

paciones:
Los pronósticos han sido rebasados y gene

rado cargas extras con la suma de enferme
dades tradicionales, influenza estacional y
coronavirus.

Por esta emergencia los institutos de Zoé
Robledo y Pedro Zenteno han emprendido,
una vez más, la reconversión de clínicas y
hospitales.
Para acabarla, hay insuficiencia generali

zada de medicamentos en todos los ámbitos,
el público y el privado, a pesar de los regaños
presidenciales al secretario Jorge Alcocer y
al director del Insabi, Juan Antonio Ferrer.
Inútil exigencia bajo el principio presiden

cial de 90por ciento honestidad, 10 por cien
to experiencia. ¿Cómo laven?

NI TÉS NI VAPORUB NI MEDICINAS
La realidad contradice a Jorge Alcocer.
Ninguna observancia práctica tiene su re

comendación de dar tés y aplicar vaporub a
las víctimas de contagio, sobre todo a niños.
El desabasto continuará por lo menos duran 

te el primer semestre del año porque los pedi
dos tardarán en surtirse. .. sihacenlospedidos.
La situación ha llegado hasta el Poder Le

gislativo, donde ya se analiza el problema y
hay propuestas inclusive del bando oficial: la
diputadaPatriciaArmendárizplanteó crear
una comisión.

Mientras la política oficial compromete la
salud y la vida de los mexicanos, la industria
farmacéutica clama por participar en los con
cursos gubernamentales.
Tanto los aglutinados en la Amelaf de Ar

turo Morales y Juan de Villafranca, como
en Canifarma de Rafael Gual han insistido,
sin resultados hasta ahora, en buscar una

solución conjunta.

RENUNCIA DE LÓPEZGATELL
Ayer fracasó un acuerdo tomado la semana
anterior.

Las bancadas de PAN, PRI, PRD, Verde y
MC algunos senadores morenistas lo respal
daron en privado aprobaron ir unidos con
un ultimátum al subsecretario Hugo López
Gatell:

Debe comparecer ante el Senado de la Re
pública, informar la verdad sobre la realidad
médicosanitaria en la pandemia o renunciar.
Pero ayer, en comisiones, sólo hubo dos

voces consecuentes con la decisión: la del

emecista Noé Castañón y de la senadora
priista Nuvia Mayorga.
Dijo la legisladora hidalguense:
"...que de manera seria, venga a rendir
cuentas sobre su muy cuestionable desem
peño.
".. .que responda, sin burlas, insultos, gene

ralidades y mentiras.
"Y que dé la cara al país, se responsabilice
por sus muchos errores...
"Pero, sobre todo, por negarse a corregir el

rumbo.

"Si no puede o no está dispuesto a compare
cer y a dar la cara, que renuncie".
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Finalmente, el gobernador de Veracruz, Cui
tláhuac Garda, enviará una iniciativa al Con
greso local para desaparecer del Código Penal
el delito de "ultrajes a la autoridad".

La presión social ejercida en contra de las arbitrarie
dades cometidas por las Policías locales, avaladas por
el Poder Judicial del estado, permitió conocer decenas
de casos de violaciones a los derechos humanos, al
estado de derecho y al debido proceso.
Veracruz se ha convertido en la entidad con ma

yores señalamientos de violaciones a los derechos
humanos.

El tema explotó con la detención de seis jóvenes, en
una plaza comercial de Xalapa, que fueron acusados
por los policías que los detuvieron de "ultrajes a la
autoridad".

Fueron encarcelados por unjuez local al que habría
que investigar también que desestimó las pruebas
presentadas a favor de los jóvenes y en contra de la
detención en la que los policías cometieron cualquier
cantidad de excesos.

Tuvieron que pasar cuatro largos meses en la cárcel
hasta que la orden de unjuez federal los liberó; pero
están fichados, fueron abusados psicológicamente y
amenazados.

El caso se hizo público hasta que el senador Ricardo
Monreal lo tomó como un asunto personal y deman
dó al Gobierno de García no solo la liberad ón de los j ó
venes sino también la derogación del delito de mar ras
que dej aba al arbitrio de las Policías aplicarlo a quienes
no se sometían a sus peticiones.
Ayer García respondió que enviará al Congreso

una iniciativa para derogar esa aberración, en cum
plimiento a la recomendación que hizo la Comisión
Nacional de Derechos Humanos punto para Rosario
Piedra aunque, en buena medida, la decisión fue
empujada por el repudio generalizado a dicho delito.
El veracruzano no dijo cuándo enviará la iniciativa,

ojalá sea pronto, y en cuanto sea aprobada por el Con

greso todos los presos de este sexenio acusados de ese
delito tendrán que ser dejados en libertad.
Entonces se conocerá en toda su dimensión la vio

lación a los derechos humanos y alEstado de Derecho
cometidos por el Gobierno de, según López Obrador,
"elmejor gobernador de México".

• • • •

Aunque causó enojo en redes sociales la declaración
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
de que para construir un tren "no se necesita ser inge
niero", no debía sorprendernos.
El funcionario defendió es un decir, el nombra

miento de Javier May como director de Fonatur y
responsable de la construcción del Tren Maya, aún
cuando solo tiene estudios hasta la preparatoria.
Pero ya sabemos que eso de la técnica y la prepara

ción poco le importan al Gobierno.
Un agrónomo dirige Pemex, la empresa productiva

del Estado más importante, con los resultados de
todos conocidos; un antropólogo dirige ellnsabi, ese
Frankenstein que sustituyó al Seguro Popular, una
licenciada enletras inglesas encabézala Secretaría de
Economía y una estudiante de arquitectura será la en
cargada de administrar los miles y miles de millones
de los programas sociales.
Y usted puede agregar otros ejemplos, si quiere.
La fórmula la describió el propio Presidente: 90%

lealta d y 10% experiencia.
A ver si luego no lo lamentamos todos.

na por haber obligado a los empleados del municipio
de Texcoco a entregar 10% de su salario para apoyar
al grupo político de la entonces presidenta municipal,
Delfina Gómez y su mentor Horacio Duarte.
Hoy Gómez es secretaria de Educación y Duarte

encargado de las aduanas del país.
¿Por eso los magistrados solo sancionaron el delito

pero no a quienes lo promovieron?
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Del S VI al Banco
del Bienestar.»
MAESTRO, CíTI PUSO A BANAMEX EN VENTA,
CON ACTIVOS DE44 MIL MDD..

El Robaproa lo iescató casi en ruinas, y muy justo es
que al nuevo comprador el SAT le cobre los mi llona
r ios impuestos que nunca pagó, que bien podrían des
tinarse para fondos del Banco del Bienestar.
El INE pide ahora mil 738 mdp extras para la
consulta de revocación, planta emergente de la
CFE y papeletas gratuitas.
Lorenzo, Ciro y compañía, como dice el clásico: "Si
no pueden, renuncien", sus trabas ya liar tar on al pue
blo,

Adán Augusto López dijo que no se necesita ser
ingeniero para coordinar trabajos del Tren Ma
ya.

May al Maya, pero que demuestre capacidad y ho
nestidad.

La UIF congeló las cuentas bancarias de Karime

Marías,
Sería ideal que al verse sin fondos, tome el primer
avión que salga de Londres y al llegar a la CDMX se
entregue, pero seguramente recurrirá a otra cuenta
de alguno de sus prestanombres. maña que aprendió
del exmarido.

El precio medio de la luz en España, está arriba
de 200 euros yenunañose incremento 170%.
Y todavía hay quienes quieren que aquí haya elect ri
cídad en manos privadas como Iberroba o Robardro
la...

El profesor Richard Jones, de EU, sugiere que
las primeras palabras para hablar con extrate
rrestres sean "ser" y "humano".
Ahorita lo prioritario es comunicarse con otros hu
manos con dos vocablos: "ya vacúnate™.
Gurú, ¿la fraso del día?
Parafraseando a Neruda: "Muere lentamente quien
no viaja, no lee, no escucha música.,. y no se vacu na"
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I as redes

SE HA INTENSIFICADO SU USO
PARA COMUNICARSE

Eti los últimos tiempos se ha intensifica
do ei uso de las redes sociales y sin duda,
se han convertido en el medio más eficaz

para la comunicación; es claro que esta
mos frente a un avance esencial. Lo que es
preocupante , es el anonimato, mismo que
al final, se presenta en mucha de esa in
formación que circula en los medios elec
trónicos, por lo que no se sabe su origen,
causa y por tanto, su seriedad; de esta ma
nera. la calumnia y la difamación van de
la mano con las redes sociales, impidíen

do al afectado defenderse ante la infamia.

Debemos precisar que ei Derecho se
mantiene a 1a zaga, siendo indispensables
e inmediatas, disposiciones que permitan
proteger ala victima de manera eficaz,
pronta y expedita. Con un acto perver
so y anónimo o encubierto que se maneje
en las redes sociales, a petición de parte y
con carácter de urgente debe suprimirse
esa información. Es aquí donde las redes
sociales deben manejarse con un marco
jurídico, pero hoy por hoy, lo que más les
caracteriza es la anarquía; las empresas
impulsoras de las plataformas, no asu
men su responsabilidad, por lo que, para
que un acto difamatorio se pueda elimi
nar del "espacio", implica una verdadera
proeza.

De esta manera, el avance de la socie
dad en el tema de la comunicación, debe
estar sustentado en el respeto a los dere
chos intrínsecos del ser humano.

El daño que se provoca en las redes so
ciales, suele ser en ocasiones sumamente
destructivo y de graves consecuencias.
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¿Qué pasó con
Mario Sacii/?

EL CASO SIGUE SIN SER RESUELTO

POR LAS AUTORIDADES

Un año más ha pasado desde la primera
vez que te platiqué al respecto de Mario
Saenz, un atleta profesional a quien cul
paron de un feminicidío que no cometió
y a pesar de tener todas las pruebas sufi
cientes en las carpetas de investigación;
esperaron a que se entregara para gene
rar una historia que favoreciera a la pro
curaduría en vez de hablar con la verdad.

Me pregunto qué pasará por la mente
de este chico que sin deberla ni temerla
fue señalado erróneamente por la fami
lia de la hoy occisa y no existe absolu
tamente ninguna prueba que lo pueda
retener en prisión.

Infinidad de testigos se han presen
tado para darle seguimiento a la investí
gac ión y aunque todo apunta a que Mario
Sáenz no fue el responsable, sigue preso
en el reclusorio sur donde el contagio por
COVID ha aumentado el pasado 2021 y
ni se diga con el OMICRON en este año.

Los errores de la procuraduría son
evidentes en esta investigación donde
revelaron que algunos funcionarios no
llevaron a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en
la misma y aunque se haya demostrado
todo lo contrario tienen retenida a una

persona inocente solo porque si.
Las autoridades quedaron evidencia

das al demostrar en distintos juicios que
lapresencia de Mario Saenz no era ni re
motamente cercana al lugar de los he
chos y con base a las coorden adas délos
celulares se determinó que nunca estu
vo en ese lugar.

Las pruebas de ADN practicadas con
anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez determinó que podría exis
tir algún error por esa razón no podría
darle la libertad inmediata al atleta sin

embargo es evidente que las autoridades
están desgastando todas las posibilida
des que existen para que puedan deter
minar si e s i no cen te.

No existe avances en el caso y aunque
Andrés Manuel López Obrador asegu
ra que no se pueden fabricar culpables
el caso de Mario Saenz deja en claro que
las palabras del presidente no son nada
honestas pues el sistema acusatorio pe
nal sigue siendo la burla para cientos de
mexicanos.

Faltan 3 semanas para el juicio final
de Mario Saenz y ahí sabremos qué su
cederá con el atleta; atentos a MAFIAN
TV,
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Ómicron

La variante Ómicron del
SARS COV2 ha desatado

una guerra de la o posición
con Ira el GCDMX, Y para
muestra un botón:

Diputados de la
Asociación Parlamentaria

Ciudadana, Daniela Alvares
y Royfid Torres, pidieron a
la jefa Claudia modifique el
Semáforo Epidemiológico
y pase de color Verde
a color Naranja. Pero
también están los otros que
prácticamente piden un
nuevo confinamiento.

Sumada aesla

propuesta, e stá la guerra
de dimes y diretes entre
diputados de Morena y del
PAN, quienes sostuvieron
un agarrón por la ve nta

de pruebas Covid19,
acusándose primero, de
sacar beneficio a través

de empresas libadas a los
alcaldes de B J y MH, y
segundo, por el envío de
verificadores que alteraron
el orden en las filas de

ciudadanos que buscaban
obtenerlas pruebas
"privadas".
La situación es que

los que padecen estas
propuestas de regresar
al encierro, a la amenaza

de una posible parálisis
de actividades, son los
habitantes de la CDMX.

El taxista y el microbusero
que tiene que dar la
cuenta, el obrero que
vive del trabajo di mió, la
marchan ta del mercado.

¿Han pensado en ellos?
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Sube el ómicron

Lupita, todos lus días nos enteramos
de que un familiar, un amigo, o un
conocido, están contagiados con ia
variante ómicron, los contagios se han
incrementado alarmantemente.

Comadrita, en los primeros días
de noviembre pasado, ia Organización
Mundial de la Salud, alertó que el
ómicron estaba clasificado como muy
grave, por ser altamente transmisible
y que existia el riesgo de contagio aun
estando vacunados.

Tiene razón Lupita, pero a las
autoridades federales de salud lo que diga
la ÜMS, poco o nada les importa, y ahora
estamos padeciendo las consecuencias,
Chabelita, especialistas en

enfermedades infecciosas aseguran que
aun estando vacunados y reforzados
el riesgo es latente y en algunos casos
de personas con alguna morbilidad, el
ómicron puede ser grave o muy grave.

Lupita, el martes se superó el número
de contagios que fue de 33 mil 625 casos,
récord en toda la pandemia, según datos
de la Secretaría de Salud, la buena noticia
es que las hospitalizaciones no se han
disparado y tampoco los fallecimientos.
Chabelita, dicen que a pesar de que

está demostrado que las vacunas han
sido eficaces, existe la posibilidad de
que sean revaloradas para garantizar la
eficacia contra el ómicron y otras posibles
variantes.

Eso quiere decir Lupita que la malvada
pandemia va pa'largo por eso no debemos
seguir los malos ejemplos, tenemos que
usar correctamente el cubrebocas, que es
la mejor barrera de protección, mantener
la sana distancia y continuar con las
medidas sanitarias que ya conocemos.
Comadrita, la transmisión del virus es

por vía aérea, por eso es muy importante
usar un buen cub rebocas, los mejores son
los KN95 que venden en las farmacias, o
usar doble cubre bocas de Lela de algodón
y mantener una buena ventilación.
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al elefante
O (Jtlil'liltt'tt'llillo

Pobre Puebla tan cerca de

Iiarbosa ij ían lejos de Dios
Hace 91 años, tenia su debut en las tiras cómicas uno
de los más grandes personajes en el mundo de las
caricaturas, el conocido y siempre querido, Mickey
Mouse, obra del animador de Chicago, Walt Disney.
Hablando de ratones, será que el ratoncito poblano,

Miguel Barbosa habrá cenado un queso Cabraleso
algún queso de oveja con trufa, porque de otra manera
nadie puede explicar el reclamo del "abogado" a la
iniciativa privada sobre la falta de aportaciones a la
seguridad pública de Puebla.
"Ojalá la iniciativa privada pusiera, aunque sea

Lina ametralladora", con estos comentarios Barbosa

Huerta deja claro que su clase de Constitucional en
la Facultad de Derecho, la pasó de noche, pues no es
posible que el gobernadorsito desconozca el Artículo
21 Constitucional y la Ley Nacional sobre el Uso de la
Fuerza.

¡Pobre Puebla tan cerca de Barbosa y tan lejos de
Dios!
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Quien seguramente estará invocando sus oraciones
desde el cielo para que sus hijos ya no se peleen, es
Doña Catalina Avila Al varado madre del Senador
Ricardo Monreal pues ante el nuevo encontronazo
que tuvieron el edil de Fresnillo, Saúl y el gober de
Zacatecas, David Monreal. Es de imaginarse la
relación que debe existir entre los miembros de la
oligarquía zacatecana, Ahora sí que la familia no se
escoge.
Retomando el tema de Mickey Mouse, será que el

legislador Gabriel Quadri habráleído lOmil veces
el libro de Ariel Dorfman "Para leer al Pato Donald",
porque de otra forma es imposible explicar como un
"Doctor" en Economía, mantenga un discurso de odio
Iransfóbico.

Ojalá las diputadas Salma Luévano María
Clemente puedan concretar el j uicio político en
contra de Quadri de la Torre, para sentar un
precedente que, en México, ya no se permite la
transfobiani la misoginia. #JuitioPolíticoAQuadri,
POSTIT

Este tecleador se une a las felicitaciones por
el cumpleaños de la Dra. Beatriz Gutiérrez
Miiller, y la me jor manera de celebrarlo es con la
recomendación de su libro "Larga Vida al Sol", el cual
les aseguró los mantendrá entretenidos con la llegada
Venus sobre el Sol.
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Ilraditos
TAREAS PARA MORAN MOGUEL
»Luego de ser ungido por el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, como
nuevo director del .Aeropuerto Into
la. Ciudad de México (AICM), entre las labores
de Carlos Moran Mogueí no solo estará
atender ia crisis de vuelos que se enfrenta
por el alza en contagios, pues todavía bajo el
mando.de.Jesús Rosano García se eligió
como proveedoras dei aseo a fecno Limpieza.
Delta, Joad Limpieza y Servicios, Aseo Privado
Institucional y'.Semcios.Inmpbilm

d. sectpLcpn ¿osé
Juan Reyes Domínguez,.algunas.denunciadas
añosatrás¡.antee! IMSSde Zoé Robledo, por
incumpiirie a.sus^.trabajadores y dej^
sin seguridad social, La relación contractual
comenzó vigencia el "í de mayo "de 2Ó2Í y
culminará hasta el 30 de abril "de 2023, por lo
que implica montos de 242.2 mil iones de pesos
v 206.8 millones de pesos para jas Termina jes
1 y 2, pero a la ciiequera del apodado 'rey de
la iimpieza' se sumarían jugosos acuerdos en
ía Secretaría de Salud "de Jorge Alcocer, y en
ISSSTÉ de Luis Antonio Ramírez
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ALISTAN NUEVOS DESTINOS TURISTICOS EN
QUINTANA ROO
¦El recién nombrado .secretario de
de Quintana Roo, Bernardo Cueto Riestra,
tiene entre sus principales encomiendas,
Ía impiementación dei Plan Maestro de
Turismo Sustentabíe Estatal 2Ó3Ó que
.incprppra..una ..innovadora ...ciasiñcació
destinos e impulsar jos.proyectos..y;.prqductos
turísticos que deriven del tren Maya, dijo.
Entre eiios, destacó, ei Maya Ka'an y Ía
Ruta turística de Río Hondo, a ios que se
Íescatalogacorvio'iestniospotenciales.por
jo que se ha establecido una estrategia ^
intervención enfocada a Ía píaneación y el
desarrollos^
turísticos,...en..cpordinación con
Ñacionai turismo (Fonatur), que dirige desde
este .martes, ..Javier May

PUNTO PARA MONREAL EN SU
DIFERENDO CON CUITLÁHUAC
•El gobernador de Veracruz,. Cuitláhuac
García, sajjq a i: que .acatará ja
recomendación de Ía Comisión Nacional
de los Derechos "Humanos, enviada por las
violaciones a "los derechos fundamentales
cometí.^
a quienes se jes acusó de.ujtraj.es.a ja autoridad,.
figura que ha sido cuestionada por el senador
Ricardo Monrealt como quien dice, este
round Ío ganó ei zacatecano.
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EVITAR DESPIDOS |
• I_ ^ !^!f> 1 tí i j} u Latl() 1 ei; 'itijicío !>1 ercatlí j g
cíe Morena, las y ios alcaldes ¿le oposición
en l"a CDMX, "están arguinentanclo que jas |
contrataciones del programa de estabilidad |
laboral, nómina 8 concluyen con el año
calendario, lo cual viola el principio de
estabilidad" "laboral y continuidad que dicho |
í>7 /_ 1

PQr.dLQí.Prssentó> un.e^orto^ue fue,
aprobado por ía Comisión Permanente
del Congreso capitalino» para exhortar a
"jas personas, "titulares «je las 16 alcaidías a
respetar ia continuidad de ios trabajadores §
de dicho programa, con ei objetivo de evitar |
despidos^injustificados.

MEDIDAS DE TUTELA ¡
a la FCJCDMXpara ratificar ía denuncia
que interpuso en contra del diputado
Ñazario Ñorbcrio de Morena, derivada de |
"láS agresiones sexuales de ías cuales declaró |
haber sido .victima. .La legis^ora ^ñajó

5^1 k LVl_^_Vicia, i iii ccclin í icriü) ])c¿íadf >
5?_ ^ ti?. ÍAlll? if? ¦(
Üreña también dio a conocer que el ÍECM le |
concedió ."Medidass.de Tutela Ófe V
5J. cí 1 d i i_> utack> Níír í^e r U> JVa z a ri( >_ ^
ge abstenga cíe realizar cualquier conciucta |
in tímida toria o de molesta hacia su persona, §

SIN ACUERDO REPARAT0RI0 ¡
«Radiopasillo de la FCJCDMX señala
cjue ^..defensa del ex..diputado federaj_^
de Morena, Saúl Huerta intentó pactar
con_Ía_dependenciapa ..aj. joven que
"lo denunció por acoso sexual ía suma de

AA'P^_r.'A k(A A A A ^llrA'A ÍA" ! If ^Al )_A A_' ?A
"la próxima audiencia para desahogar eí
proceso de investigación que ei ex legislador |
í'Ácí Al aL^AÍA". ! íA k eÍAArV'í: lfA !A Sr'l'A ' c'" AiV!! kAA .^5? c)a^ I 1
ex representante popular buscaría ponerlo |
en ía calle. Sin embaído, todo parece indicar |
tlLAtLe.sALAcAAtA.tkA.O.o..lA'AAsPAA.aA'Á!JA.A.UL.!tA.c::[l.ÍA 1
EAlA!Aa.AlAlAAAcAc;aA(.)n..!Aay.jA..cAAIAX.'AAAÍA)!AAÍA.AIAA^. I
aja justicia_no je .debe.poner .precio_eÍ_Anejor_ |
pottok |

RESULTADOS ¡
«Nos dicen que, en el IECM, su presidenta,
Patricia Avendaño, dio inicio con ei
proceso de reestructuración financiera. Los |
D!ÁdAcAAAs.Alk,s.k^sAl1ÍAr:LA\aAA 'AA^/AIA^^AA
150 personas de honorarios, de Ías cuales
50 son cíe oficinas centrales, sin embargo,
con ello no es suficiente, por eíío tienen en |
la mira a ía Contraloría Interna. Él principal |
argumento es que tiene más direcciones que |
cualquier otra área de ese..órgano eiectoral |
ElMrece que sus resAiitacios rio convencen
AÍí1AAjA?AAÍA1^AÚ^AíA^.).íAAilÁlA!cÍ.Al:A.:Ál:Al!AL
ofreció no contratar plazas de honorarios
parece que ei argumento no es suficiente.

Contra RéplicaFecha: 13/01/2022
Página: 11

Area cm2: 298

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 56,435

Página 6 de 7



La estrella de
Kamala Harris
no brilla
Aun año de haber jurado como \ ice

presidenta de los Estarlos Unirlos, por
cierto, la primera mujer y también la
primera de la raza negra en hacerlo,
el brillo de la est rella de Kamala Ha

rris parece comenzar a debilitarse,
no lia logrado mantener la populari

dad que los acompañó en el triunfo, las responsabilida
des que conlleva el cargo parecen haberla abrumado,
desconcertado o simplemente como ciemos fie artícu
los, editoriales y comentarios escritos sobre ella, le ha
quedado grande.

Genteeeroana a su equipo dicen que sus cercanos co
mienzan i experimentar frustración ante la falla de prota
gonismo, incluso sti portavoz, Symone Sanders, acaba de,
anunciar su marcha v hace unas semanas hizo lo propio
su directora de comunicación, Ashley Etienne, después
fie un reportaje demoledor de la cadena CNN que obligó
a Harris a salir a desmentir problemas con Biden.

La vicepresidencia de Estados Unidos es una posi
ción muy particular. 8e encuentra a un peldaño fie la
oficina más poderosa fiel mundo y al mismo tiempo,
salvo una fatalidad, sus funciones parecen meramente
cosméi icas ctepuertas afuera, incluso, cuando Joe Birlen
ocupó esa posición con Bara.ek Oba,ma en el segundo
desús periodos, recuerdo lia berlo. escucharlo decir, que
él era, el político al que más consultaba el presidente.
lüeii vale la pena recordar algunas expresiones de los
vicepresidentes al paso de los años, Benjamín Eranklin,
propuso, en algún momento, dar tratamiento de "su

su perlina excelencia" a quien ocupase el puesto. Nelson
Rockefeller, que desempeñó ese papel con, Geralrl Eorrl
(19741977), resumió así su trabajo: "Voy a funerales,
voy a terremotos". I honras Marshall, vicepresidente
con Woodrovv VVilson (19131921), definió el puesto
de Yaialépiico": "\o puede hablar, no puede moverse,
no siente, dolor, es perfectamenie consciente de todo
lo que pasa, pero no participa en ello".

Clara estoy que las circunstancias siempre al paso del
tiempo son diferentes; sin embargo, cuando la persona,
bajo la lupa es alguien que ha generado lanía expecta
ción como Harris, lo esperado es mucho, simplemente
rlesde la misma toma ríe posesión se le menciona como
una potencial candida ta a la presidencial en 2024 por el
partirlo demócrata y esto no es nuevo, ya que, muchos
vicepresidentes han sido candidatos naturales para el
relevo en la Oficina Oval, sin embargo, las dudas sobre
las habilidades y tálenlos deesta mujer se multiplican.

En promedio los sondeos que elabora, Real Clear Po
litice silúa el porcentaje de apoyo en un 40 por ciento,
ríos puntos por debajo ríe Birlen y un análisis ríe Los An
geles Times, que hace el seguimiento más pormenoriza
rlo, destaca que sus dalos son menores a los que Birlen
vicepresidente.

Complejo camino que tiene por recorrer Kamala Ha
rris, más allá de cualquier esperanza.
«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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INE, 91.92 de
calificación
Con frecuencia podemos ver en los me

dios de comunicación y en columnas
de la más diversa orientación editorial,
ruidosas descalificaciones al trabajo
del 1NL por alguna sentencia, en espe
cial del Tribunal PléCloral, que revoca,
o modifica decisiones insl.il ik ion a les.

A la vista de los "reveses" que la justicia electoral
federal "le propina" al INE, con gran injusticia y poca
información se le reclama a éste su falla de seriedad
j urídica y/o exha uslivirlacl argumentativa.

Pos señalamientos siempre son desinformados y
con pretensiones fie generalización, pues deliberada
mente omiten una revisión seria e integral fiel asunlo,
cuyos componentes son complejos y demandan mayor
estudia y mejor análisis.

Según información oficial, los acuerdos y resolucio
nes quedan firmes en su gran mayoría, ya sea porque
no son impugnados o porque, siéndolo, la sentencia
confirma en sus términos el acto original del INE. Es
decir,en casi lodos los casos de controversia judicial
el Tribunal Electoral leda la razón al inslilulo.

Veamos flatos duros. El 2021 fue un año en el que
el INE organizó la. elección más grande de la historia,
con cerca de 21 mil candida!tiras, alrededor fie Ki.lmil
casillas, tina lista nominal de casi 94 millones de per
sonas eJecioras, la participación ciudadana más alia de
los úllimos 20 años para unaeleoción intermedia y una
consulta popular nacional casi inmediatamente des
pués con 62mil casillas. En ese año, el Inslil uto aprobó

un total de 1,634 acuerdos y resoluciones.
De ese total, 1,251 (77%) fueron consentidos sin re

proche alguno por los disíinlos actores políticos y por
la ciudadanía, confiando én lo decidido por el Consejo
General y acatándolos a cabalidad. Pos restantes 383
(23%) fueron contraven idos por una o varias personas,
lo que generó 1,301 impugnaciones.

De ellas;,el Tribunal resolvió 961 (73.87%) a favor del
INE, va si >a porque confirmó el acto reclamado, declaró
infundada o improcedente la impugnación, la desechó
por carecer de méritos o elementos suficientes; o de
plano dictó sobreseimiento, quees una improcedencia
especial. En el restante 25.29%, es decir 329 quejas, mo
dificó o revocó la determinación original fiel Inslilulo.
Pa diferencia porcentual és debida a asuntos aún en
trámite.

Enumerado fie otra manera: de los 383 acuerdos y
resoluciones impugnados, se confirmaron 25 J (66%);
124 (32%) se modificaron y/o revocaron; y 8 (2%) siguen
en instrucción.

A pin ir f le estos datos se p uede concluir válidamen
te que de los 1,634 acuerdos y resoluciones.aprobados
por el INE durante 2021, solamente el 7.59% se modi
ficó y/o revocó, mientras que el 91.92% se confirmó y
quedó definitivo. Esa es muy buena calificación. Ese
alto índice fie electividad procesal refleja en realidad
la calidad, opon unidad y suficiencia operacional, pro
fesional, normal iva y argumentativa del INE. Yeso hay
que apreciarlo también en su dimensión política, que
no es menor en eslos tiempos de borrasca é intempe
rancia.

Contra RéplicaFecha: 13/01/2022
Página: 5

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 47,913
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